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Традиционная «Прямая линия» с президентом

ВЛАДИМИР ПУТИН - О ЦЕНАХ НА БЕНЗИН, 
НОВЫХ НАЛОГАХ И ТРЕТЬЕЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЕ

Подробности  
читайте  

на > страницах 2 - 5.
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  
В ДЕНЬ

Елена КРИВЯКИНА 

Так можно будет 
заранее застолбить 
красивую дату. 

В среду правительство 
рассматривало законо-
проект, который позволит 
выбирать дату и время бра-
косочетания в загсах. Пу-
стячок, а народу приятно!

- Сейчас брак регистри-
руют через месяц после по-
дачи заявления либо через 
полгода, если через пор-

тал госуслуг. Это не всегда 
удобно для будущих моло-
доженов,  - заметил пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев. 

Теперь же потенциаль-
ные брачующиеся смогут 
подавать заявление за год 
до даты торжества. И са-
мостоятельно определять 
день. Сделать это можно 
будет лично, придя в загс. 
Ну или через портал госус-
луг. 

- Это сделает более чест-
ной запись на красивые и 

знаменательные даты, к 
чему стремятся многие 
пары, - заметил Медведев.

Правительство рассмо-
трело и подготовленный 
Минфином законопроект 
о введении нулевой ставки 
НДС на внутренние воздуш-
ные перевозки в регионы 
Дальнего Востока. Это 
снизит стоимость авиаби-
летов. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

У вкладчиков и заемщиков 
появится защитник
Софья РУЧКО

Подписан закон  
о финансовом 
омбудсмене.

Прежде чем идти жа-
ловаться на банкиров и 
страховщиков в суд, их 
недовольный клиент будет 
обязан обратиться к финан-
совому омбудсмену. А тот - 
постараться урегулировать 
вопрос в мирном порядке.

За обращение к правоза-
щитнику платить ничего не 
придется.

Закон о финансовом ом-
будсмене начнет работать 
через три месяца. Весь 
механизм будет вводиться 
поэтапно. Сначала к ом-
будсмену перейдут споры 
с автостраховщиками, по-
том ему можно будет жа-
ловаться и на остальных 
страховщиков (например, 
в сфере обязательного ме-
дицинского страхования).

С 2020 года финансовый 
правозащитник получит 
возможность устраивать 
разбор полетов с микро-
финансовыми организа-

циями. С 2021-го к нему 
можно идти с претензиями 
к банкам, кредитным коо-
перативам и ломбардам.

Неофициально финансо-
вый омбудс мен в России 
был. На общественных на-
чалах. И досудебное уре-
гулирование споров было 
возможно лишь в добро-
вольном порядке. То есть 
если, скажем, банк, к ко-
торому у гражданина пре-
тензии, на то согласен. 
Сейчас подобное урегу-
лирование станет строго 
обязательным.

Газета нашего города ●

19.05

Подать заявление на регистрацию 
брака теперь можно за год
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ФИФА запретила  
Чичериной выступать  
перед футбольными 
болельщиками Читайте на > странице 15.

Владимир 
Хотиненко
в «Откровенном разговоре» с Владимиром Легойдой

Продолжение читайте 
на > странице 7.

Галина КОВАЛЕНКО,  
Анастасия ЖУКОВА («КП» - Крым») 

Женя Проскурня из 
Симферополя и случайный 
рыжий кот вошли в историю.

Военный, тот самый «вежливый человек», 
передает мальчику рыжего кота - этот сни-
мок, сделанный на улице Симферополя в 
марте 2014 года, стал символом «крым-
ской весны». Фото растиражировали по 
всему миру, а одной из первых его опубли-
ковала «Комсомольская правда». 

«Комсомолка» 
нашла мальчика, 
ставшего 
символом 
«крымской весны»
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Газета нашего города ● Киров - Сыктывкар

Киров 88,3 FM
Оричи 87,9 FM
Верхошижемье 102,4 FM
Котельнич 102,7 FM
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ДИСКУССИЯ
Прав ли Центробанк, 
утверждая, что 
нынешняя молодежь 
угрожает пенсионной 
системе?

ФОТО
Анна Михалкова 
резко похудела, 
и актрису теперь 
с трудом узнают 
поклонники

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Эксперты Роскачества 
рассказали, как 
производители 
фальсифицируют 
молоко
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

У НАС БЕЛАЯ ПОЛОСА
Вопрос: - Два года назад на «Прямой 

линии» вас спросили, через какую по-
лосу мы проходим - черную или белую. 
И вы тогда сказали: полоса серая. Как 
вы ответите сегодня?

Путин: - Если говорить такими кате-
гориями - «белое», «черное», «серое», 
мы двигаемся в сторону устойчивого 
белого цвета. Но, конечно, и в при-
роде никогда не бывает абсолютной 
чистоты ни в чем. Посмотрите, в Ар-
ктике, Антарктике вроде бы абсолют-
но полная белизна, белая пустыня, и 
все равно даже там есть определен-
ные вкрапления и серого, и черного 
цвета. Так же и у нас. Но в целом мы 
движемся в абсолютно правильном 
направлении.

ВЫШЛИ НА ТРАЕКТОРИЮ РОСТА
- Мы вышли на траекторию устой-

чивого роста экономики. Да, это пока 
рост скромный, но это не падение, а 
рост - 1,5% за прошлый год. Растет 
промышленность, сельское хозяй-
ство стабильно. У нас исторический 
минимум по инфляции, и это все на 
фоне ускоренного роста прямых ин-
вестиций - за прошлый год 4,4%. Это 
говорит о том, что в ближайшей пер-
спективе рост тоже обеспечен. У нас 
хорошее сальдо торгового баланса. И 
рост золотовалютных резервов (он был 
до 400 миллиардов, сейчас 450 милли-
ардов уже, во всяком случае где-то в 
этом районе), все это говорит о том, 
что у нас стабильные, хорошие усло-
вия для развития экономики.

У нас растет продолжительность 
жизни, мы все-таки вышли на устой-
чивый рост доходов граждан. Зарплаты 
выросли на 1,9%, а реальные доходы 
населения - на 3,8%.

ПОЧЕМУ НЕ ЗАЧИСТИЛИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО НА 100%

- План развития готовился прежним 
составом правительства на протяже-
нии последних минимум 1,5 года. И 
я прекрасно знаю, что, если бы мы 
на 100% зачистили все правительство 
и привели бы абсолютно новых лю-
дей, даже людей очень грамотных, 
минимум 2 года потребовалось бы на 
то, чтобы сформулировать или уже 
имеющиеся задачи, либо новые. Мы 

потеряли бы 2 года. У нас нет этих 2 
лет. Поэтому и было принято мною 
решение, что правительство долж-
но быть значительно обновлено за 
счет свежих людей. Но и надо было 
оставить тех, кто готовил решение 
для прорывного развития страны. Для 
того чтобы персонифицировать от-
ветственность за то, что было сдела-
но до сих пор, и то, что намечается в 
ближайшее время. Я думаю, что у нас 
оптимальный состав правительства 
на сегодня.

НОВЫЙ ПЛАН РАЗВИТИЯ СТРАНЫ 
ЖДИТЕ К ОСЕНИ

- У правительства есть ясное пони-
мание, что нужно делать и как делать 
(чтобы победить бедность и поднять 
экономику. - Ред.). Эти задачи изло-
жены и в моем Послании, и в проекте 
Плана развития, который должен быть 
принят осенью.

Мы исходили из того, что мы смо-
жем на ближайшие 6 лет израсходовать 
17 триллионов рублей, но мы поня-
ли, что нужно как минимум допол-
нительно еще 8 триллионов. В целом 
понятно, откуда мы их можем взять. 
Прежде всего рост самой экономики - 

это главный источник. Это более эф-
фективное использование имеющихся 
ресурсов. Это и настройка налоговой 
политики. Притом что ее стабильность 
должна быть гарантирована абсолют-
но на ближайшие 6 лет.

ПОДОХОДНЫЙ НАЛОГ 
НЕ ТРОНУТ, НАЛОГА С ПРОДАЖ  
НЕ ВВЕДУТ

- Многие предлагают НДФЛ (по-
доходный налог. - Ред.) изменить. На 
первый взгляд дифференцированная 
шкала этого налога выглядит более 
социально справедливой: кто боль-
ше получает, тот должен и больше 
платить. Но как только она вводит-
ся, часть граждан, которые получа-
ют более высокие доходы, начинают 
разными способами их скрывать. На-
чинается зарплата в конвертах. Фи-
скальный результат почти нулевой, 
а шума много. И ухудшение в целом 
инвестиционного климата очевидно.

Что касается налога с продаж, то у 
нас такой налог был - налог с оборота. 
Это серьезная нагрузка на экономику 
и в конечном итоге на граждан. По-
тому что это неизбежно приведет к 
росту инфляции. Все это вместе убе-

дило нас, что введение этой нормы 
нецелесообразно.

Есть другие предложения, которые 
обсуждаются в правительстве и ко-
торые должны быть приняты. Они 
должны состояться в самое ближай-
шее время.

Перераспределение в налоговой си-
стеме направлено не на увеличение 
количества людей, живущих за чертой 
бедности, а, наоборот, на сокращение.

ПРАВИТЕЛЬСТВО УЖЕ СНИЗИЛО 
АКЦИЗЫ ПО БЕНЗИНУ

- Правительство приняло уже ряд 
решений для снижения цен на бензин. 
То, что сейчас происходит, это не-
допустимо. Это результат неточного, 
мягко говоря, регулирования, кото-
рое было введено в последнее время 
в сфере энергетики. Правительство 
провело пересмотр налоговых мер по 
наполнению бюджета. Это привело к 
стимулированию вывоза за границу на 
экспорт сырой нефти. Цены на нефть 
на мировом рынке поднялись. Наши 
нефтяные компании считают недопо-
лученную выгоду за тот объем нефти, 
который направляют на НПЗ и кото-
рый они могли бы, как они полагают, 
реализовать на внешнем рынке и по-
лучить больше доход. Чтобы эти услов-
но выпадающие доходы компенсиро-
вать, они поднимают цены на бензин 
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Все члены Кабмина ждали, 
что вопросы, с которыми обращаются 
россияне к президенту, министрам, 

придется комментировать 
в прямом эфире. И только кресло 

главы Минфина (второе снизу 
и слева) оказалось свободным - 
и вскоре выяснилось почему...

Президент России провел в четверг 
ежегодную, уже 16-ю по счету для 
себя «Прямую линию» - разговор со 
страной. Он больше 4 часов отвечал 
на вопросы граждан, журналистов, 
блогеров, писателей... 

Вот самые важные из них. 
Когда этот номер «Комсомолки» 

подписывался в печать, «Прямая ли-
ния» еще продолжалась. Полностью 
вопросы Путину и его ответы читай-
те на сайте kp.ru.  

Владимир ПУТИН:

То, что происходит с ценами      на бензин, недопустимо!

КСТАТИ

А где был Минфин?
Зрители «Прямой линии» заметили, что при одном из прямых включений в сво-

ем кресле не оказалось первого вице-премьера и главы Минфина Антона 
Силуанова. Возникли закономерные вопросы: почему все остальные министры 
и губернаторы были на своих местах, а его не было? Оказалось, у первого вице-
премьера есть уважительная причина.

- Утром в четверг Антон Силуанов был в Госдуме, защищал поправки в бюджет 
этого года. Вопросов было много, депутаты долго не отпускали министра, - пояс-
нили «КП» в пресс-службе Минфина.
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Что вас зацепило в разговоре 
главы государства со страной?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- Депутаты будут получать свои впечатления после повторного 
просмотра: нас руководство не отпустило с заседания Госдумы. 
В перерыве посмотрел про цены на бензин. Все озадачились. 
Люди ждут не только остановки этого роста, но и снижения 

Алексей МУХИН, директор Центра 
политической информации:

- «Прямая линия» превращена де-факто в селекторное со-
вещание: если раньше Путин отдувался за всех своих под-
чиненных, то теперь он делит эту ответственность. На мой 
взгляд, это более эффективно и дисциплинирует чиновни-
ков. А люди перестают задавать глубокие вопросы и просто 
пытаются решить свои проблемы.

Максим ОСАДЧИЙ, начальник аналитического 
управления банка «БКФ»:

- Мысль о том, что в условиях санкций надо переходить к 
прорывному развитию страны. Без прорыва будем барахтаться 
в болоте стагнации.

Алексей СТОЛЯРОВ (пранкер Лексус):
- Зацепило пустое рабочее место министра финансов на 

экране. (Где был министр финансов - смотрите на < стр. 2.) 
Но в целом эта «Прямая линия» оказалась более чем пред-
сказуемой. Слишком уж все губернаторы готовы к звонкам. 

Руслан МАРМАЗОВ, ответственный 
выпускающий сайта Украина.ру:

- Путин констатировал, что Украина неспособна справиться 
с кризисом. И что Россия будет поддерживать ЛНР и ДНР. А 
еще что в случае провокаций во время чемпионата мира воз-
никнут необратимые последствия для украинской государствен-
ности. Последнее сообщение, полагаю, президент адресовал 
коллективному Западу. 

Владимир ПУТИН, машинист насосных 
станций на предприятии, Армавир:

- Меня как отца восьмиклассника больше всего волнует об-
разование. У нас оно превратилось в бизнес.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 177 тысяч человек

с президентом

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Подробная расшифровка, видео 
и комментарии к «Прямой 
линии» - на сайте kp.ru

FM.KP.
RU

61,81 
- 19 коп.

76,2
+ 1,2%

73,07
+ 20 коп.

Продолжение на > стр. 4.

и на дизтопливо. Правительство 
уже снизило акцизы по бензину 
и по дизтопливу. Принято реше-
ние отменить планировавшееся 
ранее с 1 июля этого года даль-
нейшее повышение акцизов.

На связи министр топлива и 
энергетики Александр Новак:   
- Были достигнуты договорен-
ности со всеми нефтяными ком-
паниями о стабилизации цен на 
автозаправках, об увеличении 
производства нефтепродуктов и 
поставки на внутренний рынок, 
чтобы не допустить дефицита. 
Сегодня никакого дефицита не 
отмечается. Мы дополнительно 
проработали еще ряд мер. Речь о 
введении пошлины на экспорт 
нефтепродуктов.

На связь выходит вице-премьер 
Дмитрий Козак: - Внесем воз-
можность для правительства 
экспортную пошлину на мотор-
ное топливо практически урав-
нять с экспортной пошлиной на 
нефть. Эта угроза будет в руках 
правительства.

Путин: - Готовьте этот зако-
нопроект, я его поддержу.

РЫНКОВ НА СТАДИОНАХ 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ

- Что касается футбольной ин-
фраструктуры, вот этих 11 ста-
дионов (построенных к чемпио-
нату мира по футболу. - Ред.). 
Мы истратили большие деньги 
на это. И нужно, чтобы все они 
работали. И прежде всего - на 
развитие спорта. Причем массо-
вого и детского спорта. Нужно 
создавать детские и юношеские 
команды, лиги, соревнования. 
Надо, чтобы все эти объекты 
были окупаемыми, эффектив-
ными. Ведь современный ста-
дион - это не только футбольное 
поле. Это огромное количество 
помещений внутри, где можно 
разместить все что угодно. Хо-
чу обратиться к коллегам в ре-
гионах: ни в коем случае нельзя 
допустить, чтобы на этих пло-
щадках вдруг возникли какие-то 
рынки, которые возникали на 
стадионах в Москве в 90-х. Ка-
тегорически невозможно такое 
использование этих замечатель-
ных объектов.

НАДЕЕМСЯ,  
ЧТО СБОРНАЯ ВЫСТРЕЛИТ

- Хоть и не демонстрирует 
наша футбольная сборная за 
последнее время ярких резуль-
татов, но число поклонников 
этого красивого вида спорта у 
нас огромное. Это миллионы 
людей. Будем рассчитывать, что 
сборная на чемпионате выстре-
лит, покажет свои лучшие ка-
чества.

АМНИСТИЯ НУЖНА,  
НО ПОДГОТОВЛЕННАЯ

Вопрос: - В России есть тра-
диция - глава государства после 
вступления в должность объяв-
ляет амнистию.

Путин: - Я, честно говоря, не 
знаю о такой традиции. Объяв-
ление амнистии - это по зако-
ну прерогатива не президента, 
а парламента, Госдумы. Мне 
кажется, что нужно, и время от 
времени мы это делаем, я под-
держивал такие инициативы. 
Но они должны быть хорошо 
подготовлены и быть вызваны 
внутренними потребностями, 
а не внешними обстоятельства-
ми или даже такими важными 
событиями, как выборы прези-
дента.

ЗЕМЛЮ МНОГОДЕТНЫМ 
ПРОДОЛЖАТ ВЫДЕЛЯТЬ

На жалобу мамы троих детей 
из Томска, что ей на дают зе-
мельный участок.

Путин: - Земли в России 
много. Вопрос в том, чтобы она 
была пригодной для жилищно-
го строительства. А это значит - 
к ней должна быть подведена 
инфраструктура. Это, конеч-
но, требует затрат. И это самые 
большие затраты.

Давайте послушаем вашего 
губернатора Жвачкина.

Губернатор Томской области 
Александр Жвачкин: - Считаю, 
среди чиновников кто-то не 
смог рассказать ей о всех пра-
вах, которые у нее есть. Я с ней 
лично встречусь и вам лично 
доложу. Вы абсолютно правы, 
проблема в том, что у нас в Си-
бири много земли, но мы же 
не можем раздать землю без 

инженерных коммуникаций. 
Многодетные получают зем-
лю, которая уже подключена 
ко всем сетям.

Путин: - С «ней» - это с На-
тальей Николаевной. Вы ска-
зали о чиновниках, которые 
там чего-то не понимают. Надо 
понять, кто эти чиновники. И 
они должны руководствовать-
ся не общими формальными 
соображениями, а интересами 
людей, которые проживают на 
территории, которая им так 
или иначе вверена. Если есть 
у вас в регионе решения, по 
которым должны обеспечивать 
бесплатными участками толь-
ко семьи с четырьмя детьми, 
надо посмотреть на это повни-
мательнее. Потому что и трех 
детей поднять - непростая за-
дача. А семья пошла на это. И 
надо помочь этим людям.

БИЛЕТЫ ВО ВЛАДИВОСТОК 
ПОДЕШЕВЕЮТ

- По поводу билетов из Влади-
востока в другие части России - 
есть программы, которые субси-
дируют перелеты в отдельные 
периоды времени, они работают 
на отдельные категории граж-
дан по возрастным группам. 
Нужно расширить географию 
применения таких субсидий и 
расширить время применения 
использования субсидий, ну и 
возрастные группы. Ну и на-
конец, все-таки самое главное 
решение по Дальнему Востоку 
вчера или позавчера правитель-
ством было принято. А имен-
но - об обнулении НДС на эти 
перевозки. Это очень важный 
шаг в снижении стоимости би-
лета, посмотрим, как будет ра-
ботать это.
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Некогда Путин промчал 
на «Ладе» по Дальнему 

Востоку. Сейчас поездка 
влетела бы в копеечку...

То, что происходит с ценами      на бензин, недопустимо!

 ВОПРОС ДНЯ

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА «КП»

- В оптовом сегменте цены с начала июня снизились примерно на 
Андрей Гордеев, аналитик консалтинговой компа-

нии «Верген Групп».
которое оказывают власти на нефтяные компании, снижением акцизов 
с 1 июня и небольшим падением цен на нефть (с $80 до $75 за бар-
рель). В рознице цены пока еще растут, но в ближайшее время могут 
остановиться. Тем более что многие нефтеперерабатывающие заводы 
заканчивают профилактику и начинают увеличивать поставки.
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ОБВИНЕНИЯ РОССИИ - 
ЧАСТЬ САНКЦИЙ

- Я смотрю то, что возни-
кают вопросы на экранах у 
нас слева и справа. Один 
из вопросов: «Обвинения в 
адрес России бесконечны. 
Как долго это будет продол-
жаться?» Это такой способ 
сдерживания России, так же 
как и пресловутые санкции. 
Потому что эти бесконечные 
обвинения как бы создают ба-
зу для сдерживания развития 
России. Почему это делает-
ся? Видят, что Россия стано-
вится для них конкурентом. 
Мне представляется, что это 
очень ошибочная политика. 
Потому что нужно не сдержи-
вать кого бы то ни было, в том 
числе и Россию, а наладить 
конструктивное взаимодей-
ствие. И тогда общий эффект 
для мировой экономики будет 
позитивным, причем для по-
давляющего большинства.

Для нас очевидно, что мы 
должны защищать свои ин-
тересы и делать это не по-
хамски, не грубо. Мы это де-
лали и будем делать. Но мы 
всегда ищем компромиссы. 
И это давление закончится 
тогда, когда наши партнеры 
убедятся, что применяемые 
ими методы неэффективны 
и вредны для всех, что при-
дется считаться с интересами 
России.

ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ 
НЕ ждИТЕ

Вопрос по СМС: - Будет ли 
третья мировая война?

Путин: - Можно вспомнить 
Эйнштейна: я не знаю, каки-
ми средствами будет вестись 
третья мировая война, но чет-
вертая будет вестись камнями 
и палками. Вот понимание то-
го, что третья мировая война 
может оказаться концом ци-
вилизации, должно сдержи-
вать нас от крайних действий. 
Кстати говоря, после Второй 
мировой войны мы живем в 
условиях относительного гло-
бального мира. Региональные 
войны вспыхивают то там, то 
здесь, но глобальных не было 
конфликтов. Почему? Пото-
му что в мире между ведущи-
ми военными державами был 
установлен стратегический 
паритет. И как бы ни звучало 
неприятно вот то, что я сейчас 
скажу, но это правда, страх 
взаимного уничтожения сдер-
живал всегда от резких дви-
жений и заставлял уважать 
друг друга. Вот выход США 
из договора по ПРО - это по-
пытка сломать этот страте-
гический паритет. Но мы на 
него отвечаем, современные 
системы наших вооружений, 

они этот паритет, безусловно, 
сохранят. Пора уже сесть за 
стол переговоров и не толь-
ко подумать, но выработать 
адекватные сегодняшнему 
дню схемы международной 
безопасности.

ЕВРОСОЮЗ 
В СОБСТВЕННОМ ГЛАЗУ 
БРЕВНА НЕ ВИдИТ

- Мы постоянно обращаем 
внимание властей прибалтий-
ских государств на положение 
там наших соотечественни-
ков. Трудно себе представить, 
чтобы в современном циви-
лизованном обществе сотни 
тысяч людей были объявлены 
«не гражданами». В междуна-
родном праве нет понятия «не 
граждане», оно придумано в 
прибалтийских государствах, 
чтобы ограничить законные 
права людей.

Средства, которыми мы 
должны защищать интересы 
наших соотечественников, 
должны быть такими, чтобы 
не усугублять их положение. 
Поэтому мы ведем диалог с 
нашими партнерами в Ев-
росоюзе. Надеюсь, что им, в 
конце концов, будет стыдно 
за то, что они, обращая вни-
мание на нарушение прав че-
ловека за периметрами Евро-
союза, позволяют так грубо 

нарушать права людей, жи-
вущих на территории Евро-
пы. Это тот случай, когда в 
нашем народе говорят: «В чу-
жом глазу соринку замечают, 
а в своем собственном бревна 
не видят».

САНКЦИИ ПОдАНЫ, 
САдИТЕСЬ ЕСТЬ, 
ПОжАЛУЙСТА

- Один из французских 
министров недавно публич-
но сказал о том, что нельзя 
допустить, чтобы США пре-
вратились в экономического 
жандарма в мире. Бывший 
министр финансов ФРГ не-
сколько месяцев назад пу-
блично сказал о том, что 
Германия после 1945 года 
никогда не была в полном 
смысле слова суверенным 
государством. Видимо, на-
ши партнеры думали, что их 
никогда не коснется контр-
продуктивная политика санк-
ций. Но это происходит. Ведь 
введение, скажем, запрети-
тельных пошлин на сталь, 
на алюминий не только для 
Европы, но и для Канады, 
для Мексики, по сути, это и 
есть санкции. Это только по-
другому сформулировано. А 
за что? Они разве аннекси-
ровали Крым, как говорят не-
которые наши партнеры? Нет. 

Это связано с прагматичными 
интересами США.

Когда в 2007 году я выступал 
в Мюнхене, многие мои кол-
леги рассердились, говорили, 
что это было слишком жест-
ко, неуместно. Я говорил, что 
США распространяют юрис-
дикцию своих законов за пре-
делы национальных границ и 
это неприемлемо. Это и про-
исходит сегодня, но уже в от-
ношении Европы и других. А 
почему? Потому что никто не 
хотел слушать, никто ничего 
не сделал для того, чтобы эта 
тенденция прекратилась. Вот, 
пожалуйста.

Кушать подано (как в из-
вестном фильме говорили), 
садитесь... Ну, не буду гово-
рить, звучит это грубовато. 
Садитесь есть, пожалуйста. 
Не будем иронизировать на 
этот счет. Важно, что прихо-
дит осознание того, что нужно 
садиться за стол переговоров.

дЕРжИТЕ КАПИТАЛЫ 
В СВОЕЙ СТРАНЕ, 
ГдЕ ОНИ ЗАРАБОТАНЫ

- Я уже говорил несколько 
лет назад на одной из публич-
ных встреч с представителя-
ми нашего бизнеса. Правда, 
прозвучало это грубо - я не 
буду воспроизводить дослов-
но, но я предупреждал, что 
такое развитие событий, с 
которым мы сталкиваемся 
сегодня, возможно. И реко-
мендовал нашему бизнесу 
держать свои капиталы в Рос-
сии, там, где они заработаны. 
Использовать их для развития 
российской экономики, что-
бы обеспечить безопасность 
их применения.

Кто же будет им помогать за 
границей? Их только там пре-
следуют и создают условия, 

невозможные для работы. Это 
тоже большая ошибка тех, кто 
это делает на Западе. Они 
подрывают доверие бизнеса, 
причем не только из нашей 
страны, но все же смотрят на 
то, что происходит.

Я выписал вопросы на 
экранах слева и справа. Кто-
то говорит: «Нужно помочь и 
Абрамовичу, и другим нашим 
бизнесменам, которые попа-
дают в трудную ситуацию». А 
кто-то задает такой вопрос: 
«Когда воры, и дальше идут 
фамилии, выведут наконец 
свои деньги в Россию?» Я бы 
сейчас не говорил о людях, 
которые совершают какие-то 
правонарушения. Мы сей-
час говорим о людях, которые 
приобрели свои капиталы за-
конным путем. Но и тем и 
другим лучше быть в России. 
Тем более что мы объявили 
уже, причем дважды, амни-
стию капиталов. Это несо-
вершенная пока система, 
там есть вещи, которые еще 
нужно настроить. Мы готовы 
к этому. Надеюсь, что и пред-
ставители бизнеса на это от-
реагируют должным образом.

ВЛАСТЯМ УКРАИНЫ 
НЕ НУжНЫ ИЗБИРАТЕЛИ 
ИЗ дОНБАССА

Вопрос от писателя Захара 
Прилепина: - Не развяжет ли 
Украина войну в Донбассе к 
чемпионату мира по футболу 
в России?

Путин: - Я надеюсь, до та-
ких провокаций не дойдет. А 
если это случится, мне дума-
ется, это будет иметь очень 
тяжелые последствия для 
украинской государственно-
сти в целом. Да и невозмож-
но людей запугать, которые 
живут на этих территориях, 
в Донбассе - в ЛНР, в ДНР. 
Мы видим, как люди это все 
переносят.

Мы оказываем обеим не-
признанным республикам 
помощь и будем это делать 
дальше. Но то, что происхо-
дит вокруг этих территорий, 
это, конечно, печально. Это, 
кстати, говорит еще и о том, 
что действующее украинское 
руководство не в состоянии 
решить эту проблему. Ну как 
можно считать эти террито-
рии своими и организовать 
полную блокаду этих терри-
торий? Постоянно подвергать 
людей там обстрелам?

Это просто нелепо с точ-
ки зрения восстановления 
территориальной целост-
ности страны. Чем дольше 
это происходит, тем хуже для 
Украины.

«Прямая линия»
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Знаменитые в прошлом футболисты, а ныне тренеры и эксперты Валерий Газзаев, 
Евгений Ловчев и Юрий Семин (слева направо) могли бы многое рассказать 

об истинном положении дел в российском футболе, но журналист телеканала 
«Россия 1» Антон Верницкий (второй слева) не дал им разгуляться...

Владимир ПУТИН:

  К повышению пенсионного     возраста
           отношусь   осторожноОкончание. 

Начало на < стр. 2 - 3.

ПЕРЕСТАНОВКИ

Рогозин создаст новую команду
Вопрос: - Рогозин возглавил «Роскосмос». Но он ведь 

журналист по образованию.
Путин: - Да, образование у него, может быть, непрофильное, 

но Рогозин 6 лет занимался оборонной промышленностью. Очень 
много внимания уделял развитию космоса применительно к обо-
ронке. И он человек компетентный в этой сфере. Но один в поле 
не воин. И мы с ним на этот счет говорили. Он будет создавать 
команду, которая способна решать задачи.
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Мне иногда кажется, что 
Украина, вступая сейчас в 
новый внутриполитический 
цикл, и по выборам в Раду, 
и по выборам президента, 
ситуацию в этой связи усу-
губляет. Им не нужны из-
биратели с этих территорий. 
Потому что ясно, что они за 
действующую власть никогда 
не проголосуют. Но если вла-
сти будут руководствоваться 
своими узкокорыстными ин-
тересами, будут продолжать 
грабить свой народ и откла-
дывать деньги на черный день 
в офшорах на свое имя, то ни 
к чему хорошему это не при-
ведет.

НЕВОЗМОЖНО 
ОТПРАВИТЬ МУТКО 

Вопрос от моряков: - Влади-
мир Владимирович, разрешите 
нам рисовать на бортах бое-
вых кораблей портреты Мутко, 
чтобы корабли были непото-
пляемыми.

Путин: - Наши корабли 
и так непотопляемые. Или 
труднопотопляемые.

Что касается Мутко, то дей-
ствительно в отношении не-
го много всяких разговоров. 
Вместе с тем, несмотря на 
то что его английский язык, 
безусловно, нуждается в со-
вершенствовании, но за годы 
его работы министром спор-
та, а затем и вице-премьером 
немало сделано в этой сфе-
ре. Те же объекты Сочинской 
Олимпиады - ими Козак за-
нимался, но и Мутко зани-
мался. А вот стадионы, кото-
рые сейчас уже завершены к 
чемпионату мира по футбо-
лу, - в значительной степени 
это Мутко делал. Поэтому я 
все понимаю, но я исхожу не 
из эмоций, а из реалий. Раз-
умеется, Виталию Леонтье-
вичу нужно многое сделать, 
чтобы на новом месте про-
явить свои лучшие качества. 
Ну и потом, есть еще один 
момент. Мы знаем, какая ата-
ка на него шла с допинговым 
скандалом. И в этих услови-
ях отправлять его на пенсию 
невозможно. Да и потенциал 
у него есть хороший. Пусть 
работает.

- Мы ставим перед собой 
амбициозные задачи по росту 
продолжительности жизни 
граждан. А этого нельзя до-
биться, не используя совре-
менные средства лечения, в 
том числе и в борьбе с такой 
бедой, как онкология.

Что мы должны сделать? 
Прежде всего это ранняя ди-
агностика. Сегодня раннее 
выявление у нас где-то 30% 
с лишним, а нужно добиться 
50 - 70%, и тогда после вы-
явления мы обеспечим нор-
мальное качество жизни он-
кобольным минимум на 5 лет 
и больше. Вот сейчас, скажем, 
по детской онкогематологии у 
нас 90% с лишним излечения 
после строительства онкоге-
матологического детского 
центра в Москве. А было, я 
уже боюсь об этом говорить, 
где-то 30% и меньше.

Второе - нам нужно уделить 
внимание больше ядерной 
медицине, потому что ис-
следования с помощью этих 
новейших средств как раз и 
позволяют выявлять на ран-
ней стадии или купировать то, 
что уже имеет место.

Теперь лекарственное обе-
спечение и химиотерапия. 
Это должны быть эффектив-
ные, отвечающие современ-
ным требованиям отечествен-
ные препараты.

Ну и должен вам сказать, 
что сейчас эта программа го-
товится, онкоцентры надо, 
конечно, строить и новые, 
и дооборудовать те, что есть. 
Эта программа сейчас гото-
вится, она будет стоить при-
мерно до 2024 года 1 триллион 
рублей. И это как раз 1 трил-

лион из тех 8 дополнитель-
ных, о которых я говорил.

ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 

ДОХОДОВ ПЕНСИОНЕРОВ
- В советское время работа-

ющим пенсионерам не плати-
ли пенсию. Поэтому, уместно 
или неуместно, правительство 
перенесло это и в наш сегод-
няшний день. Но над этим 
нужно подумать. Прежде все-
го потому, что это, как пра-
вило, люди, работающие на 
низкооплачиваемых работах, 
где дефицит кадров. Это ня-
нечки в больницах, детсадах 
и так далее.

Что касается повышения 
пенсионного возраста, я от-
ношусь к этому в высшей сте-
пени осторожно и аккуратно. 
Одна из ключевых задач, ко-
торая сформулирована мною 

перед правительством, - это 
повышение доходов пенси-
онеров. Причем значитель-
ное. Правительству в самое 
ближайшее время надо будет 
это обеспечить. За этим ре-
шение и другой важной за-
дачи - уменьшение в 2 раза 
количества людей, живущих 
за чертой бедности. Надеюсь, 
это будет сделано.

ПРОБЛЕМУ ДОЛЬЩИКОВ 
РЕШИМ С 2019 ГОДА

- Проблема обманутых 
дольщиков широкая, это 
связано с недостаточно внят-
ным регулированием, которое 
имело место до сегодняшнего 
дня. А объем строительства 
очень большой. Всего в стране 
у нас свыше 1 миллиона до-
говоров о долевом строитель-
стве. И объем денег, которые 
там находятся, это 3 с лиш-

ним триллиона рублей. Это 
огромные средства! И далеко 
не всегда они эффективно ис-
пользуются застройщиками. 
Очень большая ответствен-
ность лежит на плечах губер-
наторов.

Мы должны в конце концов 
выйти на цивилизованные 
способы жилищного строи-
тельства. Без привлечения 
средств граждан.

Но если мы сейчас резко 
сделаем шаги по уменьшению 
привлечения средств граждан, 
мы столкнемся с нескольки-
ми проблемами. Первое - мы 
получим еще больше претен-
зий граждан, потому что не-
возможно будет достроить то, 
что уже начато. И второе - мы 
резко снизим объемы строи-
тельства. Поэтому у нас при-
нято решение с 1 июля 2019 
года прекратить заключать 
новые договоры долевого 
строительства и привлекать 
исключительно деньги через 
банки для этих целей.

МИНФИН ОШИБСЯ 

Вопрос от многодетной се-
мьи из Иванова: - Почему на 
сниженную ставку по ипотеке 
могут рассчитывать только те, 
у кого родился второй ребенок, 
а у кого третий и четвертый - 
нет?

Путин: - Вы правы, я сейчас 
разочарую, наверное, Мини-
стерство финансов, оно оши-
бочно приняло такое решение 
и его нужно поправить. Сто-
ить это будет примерно, если 
я не ошибаюсь, где-то 9 мил-
лиардов рублей. Это не такие 
уж большие деньги, имея в 
виду необходимость поддерж-
ки семей с детьми и решение 
демографических вопросов. 
Мы это поправим.

с президентом

Итоги «Прямой 
линии» обсуждаем 

Делягиным сегодня
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Главным новшеством этой «Прямой линии» стали включения министров 

граждан и Путина. Например, губернатору Владимирской области Светлане 
Орловой пришлось подискутировать с жителями ее региона по поводу 
закрытой больницы. А выводы из этого спора сделает уже президент.

Вопрос: - Что вы делаете в тех случаях, 
когда вы не знаете, что делать?

Путин:
не уверен, не обгоняй. Цена ошибки очень велика 
для людей, которые занимаются моим видом дея-
тельности. Поэтому, если я не знаю, что делать, 
я стараюсь найти решение и прийти все-таки к 
устойчивому мнению о том, что же действительно 
нужно и целесообразно.

Вопрос: - Вам приходилось смеяться над 
собой?

Путин:
Вопрос: - Самая удачная шутка, которую 

вы слышали за последнее время?
Путин: Не знаю, надо подумать. Вот совсем не-

давно одно из известных и популярных изданий в 
Германии написало, что президент Трамп толкает 
Европу в руки Путина. Вот если совместить это с 
более ранней шуткой о том, что Россия повлияла 
на выборы в США, то тогда все это вместе звучит 
достаточно смешно. Значит, мы повлияли якобы 
на выборы президента США, а он нам за это по-
дарил Европу. Полный бред. Иначе как шуткой 
это назвать невозможно.

Вопрос: - Есть ли какой-то вопрос, на ко-
торый у вас точно нет ответа?

Путин: Вот на ваш вопрос трудно дать ответ. Но 
если у меня нет ответа, то я стараюсь его найти.

Вопрос: - Какой совет от вашего отца вы 
передали бы вашим внукам?

Путин:
Вопрос: - Когда вы поверили в Бога?
Путин:

но говорить об этом на публику. На мой взгляд, 
каждый человек рождается с верой в Бога, в ду-
ше. Только разные люди в разное время и при 
разных обстоятельствах начинают это понимать. 
Скажем, во время Великой Отечественной войны, 
когда даже самые отъявленные атеисты вставали 
в окопе и шли в атаку, уверен, что каждый из них 
думал о Боге. Есть люди, которые понимают это 
без всяких экстремальных ситуаций, но уж точно, 
когда человек попадает в какую-то экстремальную 
ситуацию, почти каждый думает об этом.

Вопрос: - Чем необходимо пожертвовать, 
чтобы быть президентом?

Путин:
Но все это компенсируется осознанием того, что ты 
занимаешься очень важным, нужным, уникальным 
делом, направленным на повышение благосостояния 
миллионов людей и на укрепление самого главного, 

«Какой совет отца передам 
внукам? Не врать»

 БЛИЦ

  К повышению пенсионного     возраста
отношусь   осторожно
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Художественный 
талант министра 
обороны России 
оценили его 
коллеги 
из стран СНГ.

6 июня в столицу 
Тывы Кызыл съеха-
лись главы военных ве-
домств Содружества не-
зависимых государств. 

Нужно было обсудить 
несколько вопросов: 
военное сотрудни-
чество до 2020 года, 
проведение Армей-
ских международных 
игр (АрМИ-2018), со-

вместные командно-
штабные учения. Гла-
ва военного ведомства 
России Сергей Шойгу 
предложил коллегам 
поучаствовать в вос-
становлении мирной 
жизни в Сирии:

- Сегодня возможен 
широкий спектр на-
шего практического 
взаимодействия по 
Сирии. Это разми-
нирование терри-
тории, совместное 
патрулирование кон-
троля зон деэскала-
ции, оказание гума-
нитарной помощи, 
восстановление ин-
фраструктуры.

В плотном графике 
генералов нашлось 
время и на посеще-
ние Национального 
музея имени Алдан-
Маадыр. Здесь Сергей 
Шойгу впервые пока-
зывал свои картины 
широкой публике.

На малой родине ми-
нистра в эти дни прохо-
дит его первая выстав-
ка - в рамках проекта 
«Несокрушимая ле-
генда», посвященно-
го столетию создания 
Красной Армии. Экс-
позицию организовал 
Департамент культуры 
Минобороны, и в ней 
нашлось место не толь-
ко для холстов главы 

ведомства, но и для ра-
бот других художников.

Об увлечении Сергея 
Шойгу живописью ста-
ло известно несколько 
лет назад, когда в соц-
сети попал снимок, на 
котором министр 
проводит отпуск пе-
ред холстом с кистью 

и красками в руках. 
Но делиться с широ-
кой публикой своими 
картинами министр 
не спешил. Исключе-
ние сделал для Кызы-
ла. Сюда привезли 43 

пейзажа - в основном 
масло, акварель и гра-
фика. Кроме холстов, 
министр создает еще и 
скульптуры из дерева, 
главным образом из си-
бирского кедра.

Картина маслом

Работы Шойгу из дерева, а также 
видео с выставки - на сайте kp.ru

Русское 
географическое 
общество 
объявляет о 
старте второго 
всероссийского 
конкурса «Лучший 
гид России».

Цель этого беспре-
цедентного проекта - 
найти самых увлечен-
ных и талантливых 
людей, способных 
влюбить в свой реги-
он всю страну!

Стать участником 
акции может любой 
житель России - про-
фессионал или лю-
битель. Все, что не-
обходимо, - снять 
авторский двухминут-
ный ролик на русском 
языке, содержащий 
достоверный, ори-
гинальный рассказ о 
культурной, музейной 
или природной досто-

примечательности ва-
шего края. 

Для того, чтобы от-
править видео на кон-
курс, нужно оставить 
заявку на сайте луч-
шийгид.рф либо до-
бавить в сообщения в 
официальной группе 
РГО ВКонтакте до 31 
июля 2018 года.

Номинации конкур-
са:

 � гид-профессионал. 
Музей.

 � гид-профессионал. 
Город.

 � гид-профессионал. 
Проводник.

 � гид-любитель.
 � гид-любитель. До 18 

лет.
Победители получат 

уникальную возмож-
ность провести телеви-
зионную экскурсию в 
эфире телеканала «Моя 
планета»! Также лучшие 
гиды взрослых номина-

ций получат денежный 
приз в размере 100 000 
рублей, а лауреат дет-
ской номинации станет 
обладателем видеока-
меры.

В состав жюри вошли: 
президент Ассоциации 
гидов-переводчиков, 
экскурсоводов и тур-
менеджеров Александр 
Осипов, заместитель 
председателя Комиссии 
РГО по развитию туриз-
ма Виктор Кружалин, 
советник президента 
РГО по информаци-
онной политике, автор 
тревел-проектов Ана-
стасия Черноброви-
на, главный редактор 
телеканала «Моя плане-
та» Николай Табашни-
ков, телеведущий, автор 
документальных филь-
мов Валдис Пельш, те-
леведущий Джон Уоррен 
и другие именитые экс-
перты.

 � ПРОЕКТЫ

«Лучший гид России»:
Мы открываем новые имена!
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Об увлечении министра обороны 
изобразительным искусством 

многие узнали из этого снимка.

На этой картине местные жители увидели родную тувинскую тайгу.

Сергей Шойгу впервые устроил 
выставку своих пейзажей
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■■ Тенденция

Картина■дня: общество

Павел ЧЕРНЫШОВ

Экономика Владимирской 
области активно развивает-
ся. Об этом губернатор регио-
на Светлана Орлова заявила 
на VI Владимирском межре-
гиональном экономическом 
форуме «Регионы развития. 
Новые задачи, решения, воз-
можности». В работе фору-
ма приняли участие более 300 
предприятий и организаций, 
руководство ведущих корпо-
раций и фондов, эксперты и 
делегации из 20 стран.

«СЛУЖиТЬ■ТОЧКОЙ■
ПРиТяЖения»

- Наша задача - сделать так, 
чтобы Владимирская область 
служила точкой притяжения 
для деловых, творческих лю-
дей, квалифицированных 
специалистов, чтобы помочь 
раскрыться талантам, чтобы 
молодежь могла найти инте-
ресную работу в родном реги-
оне, - подчеркнула Светлана 
Орлова.

Для руководства области 
очевидно: чтобы добиться 
экономического прорыва, 
нужно совершить качествен-
ный рывок и в социальной 
сфере - в образовании и 
здравоохранении, решении 
жилищных проблем, модер-
низации ЖКХ, создании со-
временных, благоустроенных 
общественных пространств 
и удобной транспортной ин-
фраструктуры.

Благодаря сотрудничеству 
с РЖД уже удалось наладить 
скоростные маршруты, свя-
завшие 33-й регион с Москов-
ским транспортным узлом. В 
планах - модернизация Влади-
мирского железнодорожного 
вокзала и строительство це-
лого ряда инфраструктурных 
объектов, связанных с пред-
стоящим возведением вы-
сокоскоростной магистрали 
Москва - Казань.

В регионе много делается 
для развития и обновления се-
ти региональных автодорог: за 

последние годы отремонтиро-
вано почти 1700 километров. 
При этом особое внимание 
власти уделяют сельским до-
рогам.

Передовые технологии 
внедряются в разных сферах 
жизни. Например, на смену 
старым котельным приходят 
полностью автоматизирован-
ные модульные котельные. 
Вступают в строй современ-
ные очистные сооружения. 
Идет непрерывное развитие 
телекоммуникационной ин-
фраструктуры. Цель всех этих 

изменений одна - даже в са-
мых отдаленных уголках реги-
она люди должны чувствовать 
себя комфортно. Именно на 
это сегодня сориентированы 
медицинские, образователь-
ные, социальные учреждения, 
органы местного самоуправ-
ления.

11■ФеЛЬдШеРСКО-
АКУШеРСКиХ■ПУнКТОВ

Губернатор особо отмети-
ла, что в области постоянно 
расширяются возможности 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи, повышается 
ее доступность. Открываются 
новые медицинские центры 
и клиники, в здравоохране-
ние интенсивно внедряется 
информатизация. В ближай-
ших планах - в рамках частно-
государственного партнерства 
открытие диализных центров 
в Покрове и Коврове. В пла-
нах 2018 года - построить 11 
фельдшерско-акушерских 
пунктов для жителей Алексан-
дровского, Гусь-Хрустального, 
Ковровского, Суздальского и 
других районов.

Одним из ключевых резер-
вов роста экономики области 
губернатор считает туристиче-
скую отрасль.

- Мы решаем задачу созда-
ния туристического продукта 
мирового уровня. Турпоток во 
Владимирскую область вырос 
с 1 млн. 700 тысяч человек в 
2014 году до 4 млн. 600 тысяч 
человек в 2017-м. Продолжа-
ем развивать инфраструкту-
ру, используя интерактивные 
технологии, создавать единую 
самую современную систему 
навигации, интерактивный 
календарь событий, - подчер-
кнула Светлана Орлова.

Эксперты отмечают, что во 
Владимирской области актив-
но развивается бизнес.

- Владимирская область по-
казывает высокие темпы про-
мышленного производства. 
На площадке форума нам 
было интересно посмотреть 
на уникальные практики, 
которые работают в регионе. 
Они уникальны тем, что, по-
мимо внутренней и межрегио-
нальной кооперации, пред-
приятия активно работают на 
экспорт. В настоящее время 
очень редко можно встретить 
регион, который так актив-
но и эффективно работает в 
этом направлении, - отметил  
заместитель министра промыш-
ленности и торговли России 
Алексей Беспрозванных.

Владимирская область наращивает 
экспортный потенциал
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Светлана Орлова и заместитель министра финансов 
России Андрей Иванов считают, что в регионе 
создана благоприятная инвестиционная среда. 

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Четыре года спустя мы отыс-
кали героя исторической фо-
тографии.

Жене Проскурне из Сим-
ферополя сейчас 14 лет. А во 
время «крымской весны» он 
учился в четвертом классе.

- В тот день я шел в танце-
вальный кружок мимо воин-
ской части. Время в Крыму 
было смутное, никто не знал, 
что будет завтра. Смотрю, сто-
ят дядьки с автоматами в бала-
клавах. Мне стало как-то не по 
себе, - вспоминает Женя. - И 
вот один из них мне говорит: 
«Мальчик, кот нужен?» Страх 
как рукой сняло.

Уже забрав рыжего, ребенок 
стал думать, куда его понесет. 
Животных он любит, но у ма-
тери сильная аллергия. Кот 
то ли почувствовал сомнения 
нового хозяина, то ли решил, 
что ему свобода дороже ком-
фортной домашней жизни, и 
взбунтовался.

- Вырывался, царапался. 
Пришлось его отпустить, - 
рассказывает школьник. - А 
он шмыг - и побежал не куда-
нибудь, а вернулся назад к во-
енному!

Больше Женя и кот не виде-
лись. Мальчик надеется, что 
«вежливый человек» забрал 
рыжего беспризорника себе.

- Примерно через неделю 
маме показала фотографию 
приятельница. От меня роди-
тели объяснений потребова-
ли - где был, что делал, - улы-
бается Женя. - А я и не видел, 
что меня кто-то снимал.

Знаменитостью тот кадр 
парня не сделал, на улицах 
его не узнают. Кто на фото, 
в курсе только родные и дру-
зья. Тем более вскоре после 
того дня на улице резко по-
теплело, и он перестал но-
сить куртку, в которой по-
пал в объектив фотокора. А 
на следующий год уже вырос 
из нее. Ту куртку, кстати, в 
семье мальчика до сих пор 

хранят как память о «крым-
ской весне».

В танцевальный кружок Ев-
гений больше не ходит. Вме-
сто него у парня музыкальная 
школа и английский язык. 
После окончания школы он 
планирует пойти учиться на 
программиста.

Подготовили  
Галина КОВАЛЕНКО, 
Анастасия ЖУКОВА  

(«КП» - Крым»).
А о коте, ставшем 

официальным 
предсказателем игр 
чемпионата мира по 

футболу, - на > стр. 14.
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«Приятно,■когда■
картинка■живет■
сама■по■себе»

Фотограф ТАСС Алек-
сандр Рюмин снял «вежливого 
человека» с котом совершенно 
случайно.

- Я снимал военных, дежу-
ривших перед КПП, и местных 
жителей,  - рассказал «Комсо-
молке» Александр Рюмин, ко-
мандированный в 2014 году на 
полуостров освещать «крым-
скую весну».  - Увидел, что 
один из военнослужащих дер-
жал в руках кота. Тут подходит 
мальчик и тянет к нему руки. 
Случайная, спонтанная сцена: 
военный передает этого кота. 
Успел вскинуть камеру и начал 
строчить 15 - 20 кадров. Слу-
чайный снимок, даже не при-
стреливался. Увидел первую 
публикацию уже на следующий 
день - в «Комсомолке». После 
этого я фотографию особо не 
отслеживал. Слышал, что по 
ней памятник сделали на Даль-
нем Востоке, в городе Бело-
горске. Конечно, приятно, что 
картинка сама по себе какой-
то жизнью начала жить. А то в 
основном все, что снимаешь, 
публикуется один-два раза и 
уходит в архив.еще■больше■фото■и■видеорепортаж■■

из Крыма■-■на■сайте■kp.ru

А вот на симферопольском памятнике 
рядом с «вежливым человеком» и котиком 
изображена девочка. Но Женя не в обиде... 

«Комсомолка» 
нашла мальчика, 
ставшего символом 
«крымской весны»
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Анна КРЮКОВА

Праздничные 
мероприятия пройдут 
сразу на 25 открытых 
площадках.

Все меньше дней остается 
до празднования Дня горо-
да в Кирове. В этом году на-
шему городу исполнится 644 
года. Праздник пройдет под 
слоганом #Кировменяется. 
И масштабы празднования, 
по сравнению с прошлыми 
годами, действительно ме-
няются. На этот раз в День 
города у кировчан выступит 
группа «Звери», а в заверше-
ние праздника все желающие 
смогут увидеть огненно-му-
зыкальное представление. 
Как отметили в администра-
ции, устроить такой День го-
рода удалось за счет привле-
чения внебюджетных средств.

ТАНЦЕВАЛЬНО-
ПЕСЕННЫЙ МАРАФОН

С самого утра в День города 
начнут работу сразу 25 откры-
тых площадок. Там кировчане 
смогут насладиться музыкой 
и танцами, подкрепиться и 
поучаствовать в мастер-клас-
сах. К примеру, на Театраль-
ной площади для кировчан 
выступят воспитанники Дет-
ской школы классического 
танца. Они исполнят хоре-
ографическую оду родному 
краю «Гимн Вятке». Затем 

горожан ждет выступление 
детских танцевальных кол-
лективов и военно-духового 
оркестра «Северная звезда». 
В Александровском саду все 
желающие смогут приобре-
сти изделия ручной работы 
и потанцевать под хиты 80-
х и 90-х годов в исполнении 
кавер-групп. На площади у 
Вятской филармонии киров-
чан поздравит с Днем горо-
да симфонический оркестр 
В. А. Раевского.

АВТОБУСНЫЕ ЭКСКУРСИИ
Во время праздничных 

гуляний в Кирове пройдут 
две городские экскурсии: 
дневная автобусная и ноч-
ная троллейбусная. Про-
катиться на автобусе и по-
участвовать в экскурсии «10 
топ-мест любимого города» 
кировчане смогут с 11.00 до 
13.00. Это совместный про-
ект администрации города и 
Детско-юношеского центра 
им. А. Невского. Участники 
экскурсии побывают в самых 
популярных местах нашего 
города: Детском космиче-
ском центре, Ботаническом 
саду, парке имени С. М. Ки-
рова, дендропарке. Автобус 
отправится с Театральной 
площади.

Вторая, уже троллейбусная, 
экскурсия с названием «Огни 
любимого города» пройдет с 
22.30 до 00.00 часов. Празд-
ничный троллейбус отпра-
вится от остановки на улице 
Мопра. Эту ночную экскур-
сию организовали админи-
страция Кирова и туропера-
тор «Вездеход». Троллейбус 
пройдет по улицам Ленина, 
Воровского, Карла Маркса, 
Октябрьскому проспекту, че-
рез остановки «Цирк» и «Же-
лезнодорожный вокзал». Для 

участия в экскурсиях необхо-
димо заранее записаться по 
телефонам 54-01-80, 54-44-93 
до 10 июня. 

КОНЦЕРТ  
ГРУППЫ «ЗВЕРИ»

Одним из самых ярких 
событий этого Дня города 
станет выступление группы 
«Звери». Известно, что их 
концерт обойдется Кирову в 
950 тысяч рублей. 

Музыканты будут высту-
пать  на Театральной площа-
ди с 19 до 20 часов. Напом-

ним, что в апреле кировчане 
могли поучаствовать в опро-
се от городского управления 
культуры и сообщить, кого 
из звезд они хотят видеть на 
празднике. Большинство жи-
телей города проголосовали за 
группу «Руки вверх». Однако 
на 12 июня музыкантов уже 
пригласили в другой город.

САЛЮТ  
НА НАБЕРЕЖНОЙ ГРИНА

В День города кировчане 
смогут увидеть салют с Набе-
режной Грина. Как поясни-
ли в администрации Кирова, 
устраивать шоу на Театраль-
ной площади нельзя. Это 
связано с тем, что огненно-
музыкальное преставление 
относится к четвертой кате-
гории сложности и его нельзя 
проводить рядом с жилыми 
домами.

- Праздничный салют будет 
основан на высотных залпах, 
- отметили в администрации 
Кирова. Огромные сферы, 
медленно падающие мерца-
ющие пальмы, пионы, ивы, 
хризантемы и огромные ве-
ера создадут фантастическое 
зрелище.

Во вторник салют начнет-
ся в 22.00 и продлится 8 ми-
нут. Его запустят в районе 
заречного парка, а комфор-
тнее всего наблюдать за шоу 
можно будет с Набережной 
Грина.

Анна ВОЛКОНСКАЯ

В Кирове 
продолжается 
реализация 
подпрограммы 
«Обеспечение жильем 
молодых семей» в 
рамках федеральной 
целевой программы 
«Жилище». 

На этой неделе сразу в не-
скольких кировских семьях на-
ступил настоящий праздник: им 
вручили свидетельства о праве 
на получение социальной вы-
платы для покупки жилья или 
погашения ипотечного кредита. 
«Виной» такому событию - фе-
деральная целевая программа 

«Жилище», в которой Киров 
участвует с 2007 года. За вре-
мя реализации социальные вы-
платы получили 346 молодых 
кировских семей. На днях к 
этому списку присоединилась 
еще 21 молодая семья. Серти-
фикаты на улучшение жилищ-
ных условий им вручила глава 
города Кирова Елена Ковале-
ва. Каждый - на сумму от 800 
тысяч до 1 миллиона рублей. 

- Очень приятно, что, благо-

даря участию в федеральной 
программе, мы смогли при-
близить реализацию вашей 
мечты о собственных квадрат-
ных метрах, - отметила Елена 
Васильевна. 

Добавим, что в предоставле-
нии социальных выплат задей-
ствованы все три уровня бюд-
жета: федеральный, областной 
и муниципальный. В этом году 
на эти цели направлено свыше 
21 миллиона рублей. 

 ■ СОБЫТИЕ

Елена Ковалева вручила жилищные 
сертификаты молодым семьям

 ■ ВАЖНО

При соответствии всем условиям молодым семьям 
предоставляются социальные выплаты на приобретение 
или строительство жилья. Размер выплаты зависит от ко-
личества членов семьи и стоимости квадратного метра.

 ■ СПРАВКА 
«КП»

Принять участие в под-
программе могут моло-
дые семьи, где: 

 ✓ возраст каждого из 
супругов или одного ро-
дителя в неполной семье 
не превышает 35 лет; 

 ✓ семья признана нуж-
дающейся в жилом по-
мещении в соответствии 
с законодательством; 

 ✓ имеется наличие до-
ходов, позволяющих 
получить кредит для до-
платы в приобретении 
жилья. Всего в этом году смогут улучшить свои 

жилищные условия 27 молодых семей.

На Дне города в Кирове 
выступит группа «Звери»
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Ярким завершением Дня города станет фейерверк.

Перед жителями города выступят более 130 творческих коллективов.

Хедлайнером праздничных мероприятий 
в этом году станет группа «Звери».
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ЗОНА ВОЗРОЖДЕНИЯ
Депутаты ПС увидели, 
как возвращаются 
к жизни территории, 
пострадавшие 
от Чернобыля Ли
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Что происходит с ценами на горючее в России и Беларуси

ПРАВИЛО ТРЕХ «И»: 
ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ, 
ИНИЦИАТИВА 

Сотрудничество регионов

ИСКАЛ ЗВЕЗДУ 
ПЛЕНИТЕЛЬНОГО СЧАСТЬЯ
На 79-м году не стало 
народного артиста 
РФ, белоруса Леонида 
Неведомского 

ГАВ-ГАВ ИЛИ ГАЎ-ГАЎ?
Уникальные породы 
собак, выведенные 
в наших странах

Распространяется бесплатно

7

ТОПЛИВНЫЙ НА          $O$
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Дмитрий НЕРАТОВ,  
Герман МОскАлЕНкО

■■ Президент■ РБ■ встретил-
ся■с■Олегом■Кувшинниковым■
и■одобрил■ проект■ союзного■■
трактора.

Делегация Вологодчины при-
ехала с пакетом предложений для 
крупных производителей.

- Мы можем создать не только со-
вместные предприятия, но и с ну-
ля разработать производства, ко-
торые нужны будут не только на 
Вологодчине, но во всей России, 
в беларуси, - сказал Александр■
■Лукашенко.

Республика для Вологодской об-
ласти - внешнеторговый партнер 
номер один.

- Главный наш проект - союзный 
трактор, который собирается на 
череповецкой промышленной пло-

щадке и уже стал очень популяр-
ным в России. Главное, о чем дого-
ворились, - об увеличении объемов 
производства в два раза - до 3,5 
тысячи единиц, объединении тор-
говых домов для реализации трак-
торной техники не только в РФ, но 
и в странах снГ, - строит планы 
Кувшинников.

товарооборот беларуси с  обла-
стью растет. но это не предел.

- Мы можем «склеить» что-то хо-
рошее, особенно на базе металлур-
гического завода, где совместно 
производим технику, - считает Лу-
кашенко. - знаю о ваших проектах, 
стремлении и желании выйти на 
более высокие рубежи в обеспече-
нии продуктами питания.

Вологодская область закупит 
у Маза 120 низкопольных авто-
бусов. В следующем году - двадцать 
тягачей для создания транспортно-
логистической компании.

Александр ЛукАшенко - 
губернатору Вологодчины:

■■ Глава■государства■рассказал,■что■
собирается■обсудить■на■Высшем■Гос-
совете■в■Минске.

Александр■Лукашенко, который тоже 
служил на границе, приехал на заставу 
«Дивин» в кобринском районе брестчины 
спустя всего несколько дней после Дня по-
граничника и 100-летнего юбилея погран-
службы. Вот и спросили, как он отмечает 
профессиональный праздник:

- наверное, больше сыновья празднуют 
этот день. а у меня уже традиция: вот прие-
хал к вам, завтра - в свой отряд, в котором 
начинал, - ответил глава государства.

президент рассказал, 
что в ближайшее вре-
мя надо договориться  
о совместных действиях 
с рФ.

- мы сейчас в про-
цессе определения 
нашего общего пове-
дения на белорусско-
российской грани-
це. границы - это 
пережиток про-
шлого, они поль-

зы мало дают для общения людей, тем 
более между русскими и белорусами.

и добавил, что этот вопрос будет об-
суждаться во время предстоящего в июне 
Высшего госсовета сг.

после александр лукашенко посетил 
мемориальный комплекс «брестская 
крепость-герой», где возложил цветы 
к Вечному огню. там же поговорил с жур-
налистами о перспективах белорусского 
республиканского союза молодежи:

- люди, которые сегодня в на-
шем комсомоле, будем его 
называть так, - это люди на 
виду. Это наш резерв, ре-
зерв кадров. нужна живая 
работа с молодежью, чтобы 

не было очковтиратель-
ства, формализма, бю-

рократии, которая 
была свойствен-
на тому комсо-
молу, в котором 
я был.

Глава государства предложил 
предоставлять больше льгот 
за рождение третьего ребенка. 
К примеру, квартиру.

«границы межДу русскими  
и белорусами - пережиток прошлого»

ВАЖНО

Вместе сможем «склеить» 
что-то хорошее

Ольга сАРУХАНОВА

■■ Президент■ РФ■ совершил■
свой■первый■зарубежный■визит■
после■выборов■и■инаугурации■
в■Австрию.■8■июня■отправляет-
ся■в■Китай,■а■9■-■10■июня■будет■
участвовать■в■саммите■ШОС.

Первым пунктом назначения 
стала Вена. Визит приурочили  
к 50-летию начала экспорта рос-
сийского газа в австрию. собы-
тие настолько знаковое, что ему 
даже выставку «Полотна старых 
мастеров из Эрмитажа» посвя-
тили в Музее истории искусств. 
 Владимир■Путин■ее открыл.

В разговоре с Президентом■
Австрии■Александром■Ван■дер■
Белленом, конечно, затронули 
тему санкций.

- и тем, кто инициирует, и тем, 
против кого направлены эти дей-
ствия - они вредны для всех. Мне 
кажется, заинтересованы в их от-
мене все, - сказал Путин. 

но Россия преодолела все труд-
ности. 

- Для нас несколько лет назад 
это было непросто, мы одновре-
менно столкнулись с существен-
ным - в два раза - падением цен 
на товары нашего традицион-
ного экспорта. но мы не только 
сохранили макроэкономическую 
устойчивость, но и укрепили  
ее, - пояснил глава РФ.

и привел цифры: Россия до-
билась минимальной инфляции 
за всю историю - 2,5 процента, 
уровень безработицы упал ни-
же 5 процентов (недостижимый 
результат для любой страны Ес), 
баланс внешней торговли вышел 

в плюс на 130 миллиардов дол-
ларов.

австрийский коллега заявил, 
что хорошие отношения с Рос-
сией - для него «не только по-
литическое дело, но и личное»:

- В истории моей семьи Россия 
сыграла важную роль. Мои ро-
дители говорили друг с другом 
по-русски. я вырос на русской 
литературе. Россия - часть Евро-
пы, без нее не решить междуна-
родные проблемы.

Вернулся Владимир Путин 
к  теме санкций в интервью Ме-
диакорпорации Китая, которое 
он дал накануне поездки в Под-
небесную (об■этом■подробнее■
читайте■ ниже). считает, что 

цель у запада одна - постараться 
сдержать развитие России:

- но ничего из этого не полу-
чится.  я исхожу из того, что Рос-
сия либо будет суверенной, либо 
ее вообще не будет, и, конечно, 
российский народ всегда выбе-
рет первое.

Говорил и о важности шос:
- блок стран-участниц стано-

вится мощным фактором поло-
жительного влияния в мире. Вме-
сте с военными потенциалами 
это колоссальная сила, которая 
будет направлена не на противо-
стояние с кем бы то ни было, а на 
то, чтобы обеспечить необходи-
мые условия для всестороннего 
сотрудничества.

1 июня, в День защиты детей, Владимир Путин вручал  
в Кремле ордена «Родительская слава» многодетным  
семьям. Награду получила и семья Луста 
из Калининградской области.

■■ Российский■лидер■дал■сразу■два■
больших■интервью■-■гендиректо-
ру■Медиакорпорации■Китая■Шэнь■
Хайсюну■и■ведущему■австрийского■
телеканала■ORF■Армину■Вольфу.

Во время беседы с Вольфом путин 
подчеркнул, что россия заинтересована 
в том, чтобы ес был процветающим:

- Чем больше проблем внутри евро-
союза, тем больше рисков и неопреде-
ленностей для нас самих.

журналист задал вопрос об отноше-
ниях с сша. путин подчеркнул, что то-
же, как и Дональд■Трамп, «обеспокоен 
новой возможной гонкой вооружений», 
но россия не является ее инициатором - 
сша вышли из Договора по противо-
ракетной обороне. Что возмущен поли-
тикой двойных стандартов со стороны 
сша и инсценировкой химических атак 
в сирии. 

австриец спросил о планах после окон-
чания президентского срока.

- я никогда не нарушал конституции 
своей страны и не собираюсь этого де-
лать, - заверил  путин. - многое будет 
зависеть от того, как мы будем работать, 
каких результатов мы добьемся. когда 
я говорю «мы», имею в виду себя и свою 
команду.

на вопрос, почему кремль регулярно 
публикует его фотографии с отдыха с от-
крытым торсом, президент парировал:

- если я отдыхаю, то не считаю необ-
ходимым прятаться за кустами и ничего 
в этом плохого не вижу.

Шэнь■Хайсюн■рассказал, что в под-
небесной Владимира путина считают 
«суперпрезидентом», так как в новостях 
его показывают то в истребителе, то 
в подводной лодке. и узнал, занимается 
ли он спортом.

- каждый день трачу на спорт около 

2 - 2,5 часа. занимаюсь в  зале, плаваю, 
иногда выхожу на татами, если у меня 
есть спарринг-партнеры. и не так ча-
сто, как бы хотелось, но играю в хоккей. 
играю - это слишком сильно сказано, но 
пытаюсь играть.

на вопрос о том, какую бы выбрал 
работу, если бы не встал у руля страны, 
Владимир путин напомнил:

- я закончил петербургский госунивер-
ситет, юридический факультет, поэтому 
в принципе мог бы работать юристом, 
адвокатом.

китайский журналист поинтересовал-
ся, чем схожи российская и китайская 
мечты.

- о  чем говорил председатель 
Си Цзиньпин? стремление к улучшению 
жизни людей. и у нас в россии не может 
быть никакой другой цели, кроме улуч-
шения жизни наших граждан, - ответил 
путин.

Владимир ПуТИн:

россия преодолела Все трудности, 
сВязанные с санкциями

«когДа отДыхаю - не пряЧусь за кустами» РАЗГОВОР
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Александр ИВАНОВ

 � Продукции из Синеокой вы-
ставили лимиты.

Россельхознадзор в очередной 
раз дал красный свет производите-
лям молока из Синеокой. Офици-
альная причина - нарушение требо-
ваний безопасности. Ограничения 
затронут молоко и сливки, которые 
ввозят в таре больше 2,5 литра. Про-
дукция, которая едет в полуторках 
и меньше, под запрет не попадает. 
В Минске считают это очередным ша-
гом протекционизма.

- Запрет безоснователен и направ-
лен на «выбивание» нас с рынка. Не-
аргументированные ничем действия, - 
заявил министр сельского хозяйства 
и продовольствия РБ Леонид Заяц.

Эксперты утверждают, что ограни-
чения наложены, чтобы поддержать 
российских производителей и дать 
им фору. Но в Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕЭК) уже осудили 
запрет и отметили, что он противоре-
чит правовым нормам. И направили в 
правительство РФ просьбу отозвать 
решение.

- Ограничения нарушают Договор о 
Евразийском экономическом союзе, 
по которому члены ЕАЭС могут вво-
дить санитарные меры, только когда 
есть угроза эпизоотического благопо-
лучия, - заявил член Коллегии (ми-
нистр) по техрегулированию ЕЭК  
Валерий Корешков.

Простые россияне тоже отреагиро-
вали, испугавшись, что молоко подо-
рожает. Но в Минсельхозе пообеща-
ли, что цены не изменятся.

Татьяна МЫСОВА

 � В субботу в Беларуси 
пройдет День многонацио-
нальной России.

Праздник стартует в Минске 
на площадке у концертного зала 
«Верхний город» ровно в полдень. 
Тематическая зона «Перелисты-
вая страницы истории» - новинка 
этого года. Гости смогут сфото-
графироваться с русскими бога-
тырями, примерить их доспехи 
и поучаствовать в реконструкции 
исторических битв.

Рядом на стилизованной стене 
появится народный русский хор 

имени Никитиной, дагестанский 
ансамбль «Легенды Кавказа», чу-
вашский «Хамар-Ял» и татаро-
башкирский «Лейсян». Из гостей 
приедут коллективы «Русские узо-
ры» из Пскова, «Ватага» из Брян-
ска и «Волжанка» из Ярославля.

- Еще приедет один из лучших 
коллективов страны - ансамбль 
Российского казачества «Каза-
чий курень» из Волгограда,  - 
говорит Маргарита Новодвор-
ская, советник Посольства 

России в Беларуси.  - Также 
будут работать выставка рос-
сийского автопрома, полевая 
кухня, летний кинотеатр.

После зрелищ - праздник же-
лудка. Если давно мечтали на-
есться от пуза дагестанскими 
хинкали, чувашскими пирогами 
или белорусскими драниками, 
идите на площадку «Радуга вку-
сов» в Верхний город. Закон-
чится праздник ярким салютом 
в 23.00.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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В выходные Беларусь принимала Второй чемпионат мира 
по лову рыбы фидером (по-народному - закидухой с кор-
мушкой). Точнее, принимал гребной канал Республикан-
ского центра олимпийской подготовки по гребным видам 
спорта. Шумное веславанне (гребля - бел.)  нисколько не 
мешало клеву. 

Пять дней 22 команды из Беларуси, России, Эстонии, 
Германии, Нидерландов, ЮАР, Англии и других стран 
тренировались на Минском море под Заславлем. А потом 
во время двухдневного марафона выяснили, кто самый 
умелый в мире удильщик.

Победили белорусы - больше ста кило лещей и подле-
щиков. Россияне наловили на пятое место. После раздачи 
наград всю пойманную рыбу отпустили обратно. Такая уж 
здесь традиция.

Валентина ЛЬВОВА

 � «Штадлер Минск» ведет пере-
говоры с «Аэроэкспрессом» на по-
ставку составов в Санкт-Петербург.

Глава компании «Штадлер» Петер 
Шпулер на прошлой неделе встретил-
ся с Президентом Беларуси Алек-
сандром Лукашенко, чтобы обсудить 
перспективы производства в респу-
блике железнодорожного подвижного 
состава и экспорт его за рубеж.

- Мы получили несколько очень хо-
роших заказов на двухэтажные поезда, 
в том числе для «Аэроэкспресса» в Мо-
скве, - рассказал Шпулер. - Гордимся, 
что вагоны, произведенные именно 
в Беларуси, сейчас выполняют важную 
задачу в столице. Мы также поставили 
продукцию в Азербайджан и Грузию, 
вся она выпущена в Фаниполе. Сейчас 
готовим к отправке заказ на трамваи 
для Санкт-Петербурга. Я вел перегово-
ры с «Аэроэкспрессом», и похоже, что 
он будет использовать наши поезда 
и в городе на Неве.

Новость о том, что скоростной по-
езд «Аэроэкспресс» планируют запу-
стить к 2020 году от Витебского вок-
зала Северной столицы до аэропорта 
«Пулково», пришла с полей недавнего 
Петербургского международного эко-
номического форума. Там исполни-
тельный директор «Аэроэкспрес-
са» Валерий Федоров и губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Полтав-
ченко подписали соглашение о на-
мерениях создать железнодорожную 
линию и запустить скоростную элек-
тричку до аэропорта. Бюджет проекта 
оценивается в 18,8 миллиарда рублей, 
из которых около 10 миллиардов при-
дется на госказну, остальное - на част-

ные инвестиции. В «Аэроэкспрессе» 
пока о деталях переговоров с белорус-
скими партнерами не говорят.

- Мы ставим перед собой задачу 
создать не просто транспортную ар-
терию, а целую инфраструктуру, спо-
собную удовлетворить требования 
и запросы всех категорий пассажиров, 
в том числе социально незащищен-
ных групп населения, - сказал Федо-
ров. Пассажиропоток «Пулково» за 
прошлый год вырос на 21,6 процента 
и будет увеличиваться.

К слову, Петербург с продукци-
ей «Штадлера» хорошо знаком  - 
белорусско-швейцарское предприятие 
уже собрало для города партию со-
временных скоростных трамваев «Чи-

жик» (на базе модели «Метелица»).
В ближайшее время «Штадлер» на-

мерен дополнительно инвестировать 
35 миллионов евро в развитие пред-
приятия. Ранее в основной капитал 
компании уже было инвестировано 
83,8 миллиона белорусских рублей.

«Штадлер Минск» - один из двадца-
ти филиалов швейцарской компании 
«Штадлер Рейл Групп». Предприятие 
в Беларуси было создано в 2014 году 
в Фаниполе Минской области. Завод 
уже выполнил заказы на 23 поезда 
(по 4, 6 и 7 вагонов). Также «Штадлер 
Минск» выпускает трамваи, детали 
для локомотивов и оказывает услуги 
по ремонту железнодорожного транс-
порта.

РЕЛЬСЫ ПРОЛОЖИМ, ПОЕЗД ЗАПУСТИМ

Кристина ХИЛЬКО

 � До конца недели минчане 
и гости столицы смогут попро-
бовать уникальные блюда бе-
лорусской кухни по фикси-
рованным ценам.

В столице праздник про-
ходит в 17-й раз. В нем уча-
ствуют 77 кафе и ресторанов. 
В меню к  привычным яствам до-
бавят четыре колоритных бело-
русских блюда и напиток. Главное 
правило: их приготовят по единому 
рецепту, который разработали лучшие 
столичные кулинары. Все блюда стоят оди-
наково и по кошельку не ударят.

- Наша кухня пока не так популярна, 
как французская, итальянская или гру-

зинская, - отмечает экс-
перт, шеф-повар Еле-
на Микульчик.  - Но 
кулинарные экспедиции, 
гастрофесты, кафе и ре-
стораны с национальным 
колоритом подтвержда-
ют - в знакомстве с блю-
дами своей, неповтори-
мой кухни есть большая 
потребность и у бело-
русов, и у зарубежных 
гостей. Старинная и 

разнообразная, она не 
заканчивается на попу-

лярных драниках и может 
удивить даже самого ис-
кушенного гурмана.
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Такие двухэтажные красавцы уже возят из аэропорта москвичей. Возможно, скоро
с их удобствами познакомятся и жители Северной столицы.

НУ, ПО СТО ГРАММ ЗА СТО КИЛОГРАММ!

ЛОВИСЬ, БОЛЬШАЯПОВОД ЕСТЬ

ШЛАГБАУМ

МОЛОКО И ВРЕДНОСТЬ

До конца недели минчане 
и гости столицы смогут попро-
бовать уникальные блюда бе-
лорусской кухни по фикси-

В столице праздник про-
ходит в 17-й раз. В нем уча-
ствуют 77 кафе и ресторанов. 
В меню к  привычным яствам до-
бавят четыре колоритных бело-
русских блюда и напиток. Главное 
правило: их приготовят по единому 
рецепту, который разработали лучшие 
столичные кулинары. Все блюда стоят оди-
наково и по кошельку не ударят.

как французская, итальянская или гру-
зинская, - отмечает экс-
перт, 

кулинарные экспедиции, 
гастрофесты, кафе и ре-
стораны с национальным 
колоритом подтвержда-
ют - в знакомстве с блю-

лярных драниках и может 
удивить даже самого ис-
кушенного гурмана.

ГДЕ РАСПИСНОЙ ПРЯНИК, 
ТАМ И ВКУСНЫЙ ДРАНИК

ВЕСЕЛО 
ЖИВЕМ

СМАК



8 - 14 июня / 2018 / № 234 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Кристина ХИЛЬКО

■■ Комиссия■ПС■по■вопро-
сам■экологии,■природополь-
зования■и■ликвидации■по-
следствий■аварий■собралась■
в■белорусских■ Хойниках.■
Парламентарии■посмотре-
ли,■как■живут■в■регионе,■по-
страдавшем■от■радиации.

ВЫСОКИЙ  
ГРАДУС 
ГОСТЕПРИИМСТВА
Гомельщина встретила го-

стей тропической жарой. 
Столбик термометра прыг-
нул выше 27 градусов. «Горя-
чий прием!», - шутили депу-
таты.

В 1986 году Хойникам с лих-
вой досталось радиационно-
го облучения, но эта земля 
не стала зоной отчуждения.  
Сегодня в уютном и ухожен-
ном городе живут двадцать 
тысяч человек, для которых 
создали все условия для нор-
мальной жизни - есть где ра-
ботать, учиться, оздоравли-
ваться.

Показательный пример - за-
вод железобетонных изделий. 
Несколько лет назад предпри-
ятие было в статусе убыточно-
го. Ситуацию изменила мас-
штабная модернизация в 2015 
году. Сейчас заказов - на годы 
вперед. Особо востребованы 
стеновые панели. Дома из 
таких строят и в Беларуси, 
и в России. В одной только Ка-
луге до 2020 года планируют 
возвести шесть 120-квартир-
ных многоэтажек.

- Всего на заводе трудятся 
139 человек. Ребята у нас мо-
лодые, средний возраст - 38 
лет, - говорит директор■Сер-
гей■Соболев. - Заманиваем 
молодежь хорошими условия-
ми труда и достойной зарпла-
той. У нас она одна из самых 
высоких в районе: в месяц вы-
ходит около 900 белоруских 
рублей (тридцать тысяч рос-
сийских).

ПОЛЕССКИЙ 
ПАРМЕЗАН
Экскурсия по заводу - в ре-

жиме «пробежки». У депу-
татов день расписан по ми-
нутам. Дальше в программе 
молочный завод «Полесские 
сыры».

Гости, надев бахилы, ша-
почки и халаты, спустились 
в «святая святых»  - радио-
логическую лабораторию. 
Инженер-химик■Майя■Фе-
дончук■рассказывает, что на 
производстве наладили трой-
ной контроль - проверяют сы-
рье, полуфабрикаты и гото-
вую продукцию:

- Белорусские нормы по со-
держанию радионуклидов на-
много жестче, чем в странах 
ЕАЭС. Если за рубежом допу-
скается цифра в 25 Беккере-
лей по содержанию стронция, 
то у нас предел - 18 Бк/л. Плюс 
наша продукция проходит 
контроль независимых экс-
пертиз, в том числе в лабора-
тории в Брянске.

На предприятии выстроили 
цепочку получения качествен-
ного и безопасного сырья: от 
строительства современной 
молочно-товарной фермы до 
создания кормовой базы.

- Продукты не только вкус-
ные, но и безопасные, - отме-
чает начальник■Полесского■
производственного■участка■
«Милкавиты»■
Максим■ Ко-
сарев. - Впро-
чем, лучше 
один раз по-
п р о б о в а т ь , 
чем сто раз 
услышать.

«Молочка» на заводе на лю-
бой вкус: йогурты, сметана, 
сливки, творожки. Но самый 
популярный  - сыр. Не про-
стой, а элитный - грюйер, пар-
мезан. Более восьмидесяти 
процентов продукции уходит 
на экспорт в Россию.

А что Россельхознадзор?
- Ревизоры приезжали месяц 

назад, - вспоминает Косарев. - 
Проверяли все: от хозяйств -    
поставщиков молока до го-
товой продукции. Замечания 
были, но несущественные. Мы 
быстро их устранили.

- О чем речь! Сыр - паль-
чики оближешь, - тянется за 
очередным кусочком депу-
тат■Николай■Валуев. - Я пе-
репробовал немало твердых 
сыров и с уверенностью ска-
жу, эти ничем не уступают 
французским-голландским. 
На полках российских мага-
зинов такая продукция долго 
не лежит, разметают быстро.

ПРАВИЛЬНЫЙ  
МЕД
Полесский заповедник - зо-

на особая. На входе таблич-
ка - «Посторонним вход за-
прещен!». Уровень радиации 

местами заметно выше нор-
мы. Но депутатов это не ис-
пугало, решили, что лучше все 
увидеть самим:

- Идем спокойно. Лиш-
них движений не дела-
ем,  - проводит инструктаж 
директор■Полесского■госу-
дарственного■радиационно-
экологического■ заповед-

ника■Михаил■
Р у б а щ е н к о 
возле десятков 
пестрых ульев, 
между кото-
рыми жужжат 
пчелы-трудяги.

Делают они «правильный» 
мед: сладкий и ароматный, 
а главное, чистый. За сезон 
тут собирают около полутора 
тонн полезного продукта. Па-
сека - только один из удачных 
экспериментов заповедника. 
Рядом с ульями - конеферма. 
Продают скакунов и мест-
ным жителям, и за границу. 
Встречаются и экзотические 
лошади.

- На территорию заповед-
ника с Украины прискакали 
лошади Пржевальского,  - 
удивляет директор. - Редкая, 
красивая порода. Так у нас 
и остались. Для Беларуси это 
диковинка.

Из-за повышенного уровня 
радиации на отдельных участ-
ках заповедник стал интерес-
ной площадкой для исследо-
ваний. Здесь постоянно идет 
радиационно-экологический 
мониторинг почвы, воды, воз-
духа, флоры и фауны. Ученые 
ищут новые технологии реа-
билитации загрязненных зе-
мель и делятся с коллегами.

По словам Михаила Руба-
щенко, самую большую опас-
ность несут пожары. Жарким 
летом деревья вспыхивают, 
растет радиационный фон. 
Поэтому в «горячий» период 
пожарные станции и спецтех-
ника в стадии повышенной 
боеготовности. Патрулиро-
вание ведется с вертолетов 
и вышек.

Николай ВАЛУЕВ, член 
Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользо-
вания и ликвидации послед-
ствий аварий:

- Видим, как при хозяйском 
отношении и грамотном под-
ходе к делу район расцветает 
и богатеет. Эти земли сильно 
пострадали от техногенной 
катастрофы, и без должного 
отношения властей сегодня 
тут могла быть пустыня. но на 
улицах гуляют семьи с деть-
ми, молодежь. Для них разра-
ботали программы, которые 
помогают решить вопросы 
с жильем, работой и смотреть 
в будущее с оптимизмом.

Взять в пример завод по пе-
реработке молока «полесские 
сыры». отходы в виде сыво-
ротки, что меня порадовало, 
здесь перерабатывают, вы-
сушивают и снова запускают 
в производство или экспор-
тируют. Жители брянщины 
мне жаловались - местный 
молочный завод отравляет 
окружающую среду, на ули-
цах неприятный запах, потому 
что сыворотку просто выли-
вают в канализацию. приро-
де вред, себе убыток. будем 
разбираться. тут пригодится 
опыт хойникского завода.

Владимир ГОРБАЧЕВ, 
заместитель председателя 
Гомельского областного ис-
полкома:

- Чернобыльская катастро-
фа еще больше нас сплотила. 
помощь жителям пострадав-
ших от радиации районов - 
в приоритете. медцентры и 
больницы помогают постра-
давшим жителям, ликвида-
торам, детям, проживающим 
на загрязненной территории. 
у нас давно отработана си-
стема возврата земель в хо-
зяйственный оборот. Ведь 
нельзя просто взять и пере-
селить всех, а землю обнести 
колючей проволокой. с по-
следствиями аварии нам еще 
долго жить, и важно сделать 
эту жизнь максимально без-
опасной и комфортной.

заседание комиссии проходило в нефор-
мальной обстановке. Чиновники обсуждали 
наболевшие вопросы прямо в «поле», отойдя 
от привычных кабинетных разговоров. главный 
вопрос - не прошедшая пока согласование 
концепция новой чернобыльской программы. 
Четыре предыдущие уже завершены, но точку 
ставить рано.

- сошлись во мнении: формат, в котором 
были разработаны предыдущие программы, 
нужно сохранить. главное - комплексный под-
ход к решению проблем, - поясняет предсе-
датель комиссии Галина Филиппович. - не 
можем бросить все силы и средства на одно 
направление, например, пожарную безопас-
ность, и оставить без внимания другие важные 
вопросы. Что особенно беспокоит - из концеп-
ции программы исчезло оздоровление детей. 
тут возможно только два варианта развития 

событий: возвращение медпомощи в документ 
либо создание отдельного оздоровительного 
комплекса. например, открыть единый оздоро-
вительный центр, где будет находиться союзная 
здравница. как вариант можно рассматривать 
солигорск с возможностями спелеотерапии. 
на здоровье детей экономить нельзя. Возмож-
ности и ресурсы у союзного государства есть.

пока загвоздка в бюрократических проволоч-
ках. принятие программы тормозит громоздкая 
система согласования, необходимость про-
ходить множество инстанций. плюс различия 
в законах.

- если на все денег не хватит, можно отка-
заться от некоторых мероприятий. проводить 
семинары и делиться опытом можно иногда 
и в режиме онлайн. Это сэкономит бюджетные 
деньги и направит их в нужное русло, - сказала 
галина Филиппович.

В Эпицентре событий ПОЛЕВАЯ РАБОТА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЗОНА ВОЗРОжДЕНИя
Дорогих гостей в Хойниках традиционно встречают с хлебом-солью на границе района.

souzveche.ru
ПОДРОбНЕЕ Об ОЗДОРОВЛЕНИИ 

ДЕТЕЙ ИЗ чЕРНОбЫЛЬСКОЙ  
ЗОНЫ чИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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РЕАЛИИ МОМЕНТА
В ближайшие пару-тройку лет ситуа-

цию с бюджетом СГ будут определять 
два основных тренда: оптимизация 
и приоритет в финансировании со-
юзных программ. Профицит, нако-
пленный в «кубышке» за последние 
годы, практически сошел на нет. Со-
юзный Совмин в декабре прошлого 
года поручил Постоянному Комитету 
провести ревизию всех мероприятий 
и расставить приоритеты.

Начальник Департамента фи-
нансов и бюджетной политики 
Посткома Ирина Павловская рас-
сказала, что усилия направляются 
на то, чтобы принять и согласовать 
максимально возможное количество 
программ. Сегодня их реализуется 
одиннадцать. Три из них: «Граница», 
«Комбикорм-СГ» и «Программа со-
вершенствования объектов военной 
инфраструктуры в интересах регио-
нальной группировки сил Беларуси 
и России» - стартовали в этом году. 
Фактически на выходе находится еще 
одна программа, «Паритет», которая 
нацелена на совершенствование си-
стемы защиты информационных ре-
сурсов Союзного государства. До кон-
ца года в Декрет «О бюджете Союзного 
государства» будут включены еще три 
программы, в том числе чернобыль-
ская и «Технология-СГ».

- Бюджет этого года отличается 
от прежних. Мобилизованы все си-
лы и ресурсы, чтобы изменить его 
структуры. Основные средства будут 
направляться на финансирование 
союзных программ, которые более 
эффективны, чем мероприятия. Хотя 
и мероприятия тоже важны, - сказа-
ла Ирина Павловская и подтвердила, 
что в полном объеме будут профи-
нансированы все запланированные 
мероприятия. Особое внимание - под-
готовке Пятого форума регионов Бе-
ларуси и России, который в этом году 
принимает Могилев, а также знамени-
тому фестивалю «Славянский базар 
в Витебске».

Города-побратимы Смоленск и Ор-
ша выступили с инициативой - просят 
парламентариев поддержать проведе-
ние фестиваля-эстафеты «Днепров-
ские зори». Судя по всему, это первая 
региональная белорусско-российская 
инициатива, которая оформится 
в конкретный проект.

По факту кассовое исполнение бюд-

жета за первый квартал оказалось на 
уровне 60 процентов. По мнению Ири-
ны Павловской, выводы делать ра-
но. Первые три месяца года союзные 
программы и мероприятия финан-
сировались по временной бюджет-
ной росписи, поскольку бюджет не 
был подписан президентами. А новые 
проекты денег и вовсе не получали. 
Сейчас госзаказчики и исполнители 
будут выправлять ситуацию.

В ОТВЕТЕ ЗА РЕЗУЛЬТАТ
Парламентарии детально рассмо-

трели ситуацию с союзной «Про-
граммой совместной деятельности 
Беларуси и России по защите населе-
ния и реабилитации территорий, по-
страдавших в результате катастрофы 
на Чернобыльской АЭС». Случай бес-
прецедентный. Концепцию пятой по 
счету чернобыльской программы, над 
которой работали два года депутаты, 
специалисты министерств и ученые, 
четыре раза запускали по кругу для 
согласования с министерствами и ве-
домствами. В итоге из документа ис-
чезли практически все мероприятия, 
связанные с оказанием медицинской 
помощи чернобыльцам. А это, по мне-
нию председателя Комиссии ПС по 
вопросам экологии, природополь-
зования и ликвидации последствий 
аварий Галины Филиппович, просто 
недопустимо:

- По нашему пониманию, это уже 
не программа Союзного государства, 
а план мероприятий двух министерств 
по чрезвычайным ситуациям, которые 

за счет союзного финансирования пы-
таются решить какие-то проблемы. 
Мы предлагаем сохранить первона-
чальную структуру концепции, цели 
и задачи. Здоровье людей - приоритет. 
Мы предлагаем переформатировать 
оздоровление детей, которые прожи-
вают на постчернобыльских террито-
риях в России и Беларуси. Понимая 
ситуацию с бюджетом, мы соглаша-
емся с тем, что обновленную концеп-
цию нужно вписать в существующие 
финансовые возможности.

А эти возможности сократились 
вдвое: если первоначально предпола-
галось выделить на программу почти 
миллиард восемьсот тысяч россий-
ских рублей, то сегодня речь идет 
о 982 миллионах.

Заместитель председателя комис-
сии Людмила Добрынина предло-
жила несколько усовершенствовать 
и порядок взаимодействия с мини-
стерствами, которые выступают за-
казчиками союзных программ. Ве-
домства, по мнению депутата, должны 
определить конкретных должностных 
лиц - кураторов этих проектов.

- Сегодня на заседание комиссии 
каждый раз приходят новые люди, 
которые не всегда владеют ситуацией. 
А координатор проекта будет работать 
с нами на протяжении всего срока 
реализации программы или меропри-
ятия и лично отвечать за результат. 
Уверена, при таком подходе проблем-
ных вопросов станет меньше, - ска-
зала Добрынина. Депутаты с ней 
согласились.

Бюджет-2018: ДОСЛОВНО
Николай ГОНЧАР, председатель 

Комиссии ПС по бюджету и финан-
сам:

- Заседание  было не совсем 
обычным, на нем присутствовала, 
в том числе, председатель Комис-
сии Парламентского собрания по 
экологии, природопользованию 
и ликвидации последствий аварий 
Галина Филиппович, и она пред-
ложила реальный вариант выхода 
из, по сути, совершенно тупиковой 
ситуации. 

Концепцию очередной черно-
быльской программы уже согласо-
вывали четыре раза, она букваль-
но погрязла в бюрократическом 
болоте различных министерств. 
Однако депутат Филиппович 
представляет интересы конкрет-
ных граждан, которые проживают 
в этих самых чернобыльских ре-
гионах, поэтому ей удалось под-
няться выше интересов различ-
ных ведомств обеих наших стран. 
И теперь мы с коллегами будем 
очень усердно работать именно по 
той схеме, которую она выдвинула 
сегодня и обосновала.

 � Особое звучание имеют три новых союзных про-
екта, поскольку они тесно связаны с сохранением 
памяти о подвиге наших дедов и прадедов в Вели-
кой Отечественной войне.

Постоянный Комитет подвел итоги по мемориалу «Я убит 
подо Ржевом». Лучшим признан проект молодого скульптора 
из Белгорода Андрея Коробцова и архитектора Констан-
тина Фомина. Пронзительная скульптурная композиция - 
воплощение в бронзе строк знаменитой песни «Журавли»:

Мне кажется порою, что солдаты,
С кровавых не пришедшие полей,
Не в землю нашу полегли когда-то,
А превратились в белых журавлей...
Мемориал возведут на месте одной из самых кровавых 

битв Великой Отечественной войны. Работа сложная, поэто-
му авторы попросили увеличить сроки - до двух лет. В этом 

году планируется подготовить эскизный проект мемориаль-
ного комплекса, а в 2019-м завершить все работы и открыть 
мемориал.

А вот средства на реконструкцию мемориального комплек-
са «Брестская крепость-герой» на 2018 год уже выделены, 
и работы начались.

Затягивается подготовка пакета документов по еще одно-
му знаковому союзному проекту, связанному с именем 
великого русского писателя Федора Достоевского. Кор-
ни классика на Брестчине - в селе Достоеве Ивановского 
района, где почти три века жили его предки. Парламента-
рии поддержали идею восстановления усадьбы и созда-
ние музея рода Достоевских. Дело за малым, чиновники 
должны определиться, что это будет - музей писателя 
Достоевского или рода Достоевских? Деньги в союзном 
бюджете в размере 8,4 миллиона российских рублей на 
этот год зарезервированы.

КУЛЬТУРНЫЙ АСПЕКТ

СОЛДАТ ПОДО РЖЕВОМ, БРЕСТСКАЯ ЦИТАДЕЛЬ И МУЗЕЙ ДОСТОЕВСКОГО
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Бюджет-2018:Герман МОСКАЛЕНКО

 � В Минске депутаты про-
анализировали эффектив-
ность финансирования 
программ и мероприятий 
Союзного государства.

РУБЛЬ МИЛЛИОНЫ СБЕРЕЖЕТ

Дебаты на комиссии, которую вел Николай Гончар, были порой бурные, но разговор получился предметным и конструктивным.
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ЗАКОНОМЕРНОСТЬ, А НЕ СЛУЧАЙНОСТЬ
 � Доцент кафедры поли-

тической теории МГИМО 
Кирилл Коктыш проком-
ментировал «теорию со-
впадений».

- Почему так мно-
го общего в этих 
выступлениях?

- Это маркер того, 
что внешнеполи-
тические подходы 
Беларуси и России 
совпадают практи-
чески по всем во-
просам, при том 
что национальные 
интересы у каж-
дой страны свои. Что касает-
ся внутренней политики, то 
в обоих случаях мы имеем от-
ветственную власть, которая 
привыкла достаточно четко 
отвечать на запросы обще-
ства. Схожесть также обу-
словлена тем, что мы живем 
сегодня в условиях построе-
ния единого экономического 
рынка как в Союзном государ-
стве, так и на евразийском 
пространстве.

- Оба президента говорят 
о нарушении международ-
ного права.

- Ни одна страна не суще-
ствует в вакууме. Мы пони-
маем, что система «Вашинг-
тонского консенсуса», которая 
предлагала странам выход из 
экономического кризиса, ско-
рее всего, закончилась. А но-
вая система, которая будет 
формироваться, потребует но-
вых международных правил, 
более пластичных. В истори-
ческих циклах всегда возни-
кает момент, когда старые 
нормы выполнить невозмож-
но или на их выполнение не 
хватает ресурсов. Здесь нет 
глобального полицейского, 
который будет требовать их 
исполнения. 

Международное право - жи-
вая система, постоянно меня-
ется. Вы можете вспомнить, 
как в 20-х годах XIX века Бри-
тания продвигала в качестве 
единственно возможной нор-
мы фритредерство, провоз-
глашавшее свободу торговли 
и невмешательство государ-
ства в бизнес. Одновременно 
на североамериканском кон-
тиненте господствовали идеи 
протекционизма. Обе эти нор-
мы вполне нашли себе место 
в одних и тех же сводах. Но 
в последнее время прояви-
лись многие несовершенства.

- Прозвучала мысль, что 
конкуренция исчезает.

- С одной стороны, нужно 
говорить, что с подачи США 
и с приходом Трампа везде 
в мире усилились темпы про-
текционизма, просто потому 
что этим занялись США и их 
тренды тяжело остановить. 
Взамен свободному потоку 
товаров приходит сила того 
государства, которое может 
ограничить свободную торгов-

лю и навязывать свои усло-
вия. При этом появился новый 
игрок - ЕАЭС, с которым не-
возможно не считаться.

- Можно сказать, что од-
ним торговая война, а дру-

гим мать родна? 
- В мировой исто-
рии не припомню 
ни одной холодной 
торговой войны. 
Всегда в них уча-
ствовали пушки. 
Приставка «тор-
говые» не должна 
смущать, она очень 
быстро может от-
пасть. Почитайте 

старые британские газеты 
середины XIX века. Война 
с Китаем описывалась как 
крестовой поход Британии, 
чтобы принести плоды сво-
бодной торговли восточной 
деспотии. 

- Спирали санкций закру-
тятся дальше или, наоборот, 
разлетятся в стороны?

- В какой-то момент будет 
перебор. Для меня самая 
главная интрига, станет ли 
Иран той точкой, на которой 
спираль прекратит свое дви-
жение. Многое зависит от Ев-
ропы, которая покажет, умеет 
ли она самостоятельно вы-
страивать отношения с дру-
гими странами.

- У Путина и Лукашенко 
одинаковые красные ли-
нии?

- И да, и нет. Идет наруше-
ние ранее принятых соглаше-
ний. И для Беларуси красная 
черта связана с миротворче-
скими усилиями Минска. 

Для Путина красная черта 
намечается все более четко. 
Тренд милитаризации Евро-
пы, который возник в конце 
девяностых годов и был по-
пыткой пересечения опасной 
линии, которая перечеркну-
ла проект Европы от Атлан-
тики до Владивостока. И это 
не говоря о возможном пря-
мом военном столкновении, 
что является тоже переходом 
красной черты.

- Оба президента призы-
вают к диалогу, но в то же 
время говорят о синдро-
ме недоверия других госу-
дарств.

- Доверие строится на каких-
то общих интересах, культур-
ных и политических выгодах. 
Зона нестабильности и зона 
игры с непонятными прави-
лами становится масштабной. 
Источник глобального недо-
верия - Вашингтон. Сегодня 
принято верить делам, а не 
словам. Те страны, которые 
делают то, что говорят, и га-
рантируют стабильность, - 
это Москва, Минск, Пекин, 
Тель-Авив. Они превращают-
ся в центры притяжения, это 
мы видели на ПМЭФ, гости 
рассматривали Россию как 
точку стабильности. Поэтому 
диалог неизбежен.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Дмитрий НЕРАТОВ

 � В конце мая президенты Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко выразили свое 
мнение по ряду экономических и междуна-
родных проблем. Эксперты отметили, что 
в  этих речах много общего и что президенты 

разделяют общие принципы, касающиеся 
геополитической обстановки. Действительно, 
Москва и Минск остаются теми площадками, 
на которых идут дискуссии, а не рождаются 
цитаты информационно-пропагандистских 
войн. «СВ» собрало самые яркие высказыва-
ния президентов.

В ТОРГОВОЙ 
ВОЙНЕ ВСЕГДА УЧАСТВУЮТ ПУШКИ
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Александр ЛУКАШЕНКО:Владимир ПУТИН:

Для нас безусловной ценностью является обе-
спечение государственного суверенитета и со-
хранение национальной идентичности.

Еще лучше, если ваши идеи будут воздействовать 
на широкое общественное сознание. Для многих 
людей очевидно, что с момента окончания холодной 
войны европейская архитектура безопасности еще не 
переживала столь глубокого системного кризиса.

Такое стечение факторов способно привести 
к системному кризису, с которым мир еще 
не сталкивался или давно уже не сталкивался. 
Он затронет всех без исключения участников 
мировых экономических отношений.

Тогда Беларусь внесла инициативу о не-
обходимости начала нового масштабного 
международного диалога по вопросам 
 безопасности. Он должен быть направлен на 
преодоление существующих противоречий 
во взаимоотношениях государств на общем 
пространстве Евроатлантики и Евразии.

Россия выступает за свободу торговли и эконо-
мическую интеграцию, за конструктивный парт-
нерский диалог и призывает наших партнеров из 
Европы, из Америки, из Азии, других регионов мира 
вместе двигаться к целям устойчивого развития, 
к выработке такой модели роста, которая даст наи-
более адекватный ответ на современные вызовы.

Великие державы, призванные 
быть надежными гарантами ста-
бильности, сегодня не могут прийти 
к единому мнению ни по одному из 
серьезнейших вопросов.

Тревожные тенденции мы видим уже сегодня: подры-
вается стабильность деловых связей, усиливаются 
дезинтеграционные процессы, девальвируются формы 
многостороннего сотрудничества, эффективность между-
народных институтов и соглашений.

Прямое и косвенное нарушение 
международного права, пренебре-
жение им становится пугающей прак-
тикой, которая оправдывается ана-
логичными действиями оппонентов.

И у нас здесь эксперты вспоминают, и на Западе тоже 
вспоминают мое выступление, допустим, в Мюнхене в 2005 
году, когда я говорил о недопустимости придания экс-
территориального характера правовым нормам одного 
государства, в данном случае Соединенных Штатов.

На авансцену вновь выходит стратегическое сопер-
ничество, конкуренция между ведущими странами. 
Снова, пусть и под благовидным предлогом, они де-
лают ставку на силу, в том числе военную, как один 
из видов продвижения своих интересов.

Отказываться от нее, не создав ничего 
взамен, - значит разрушить сложившийся 
баланс. И тогда в торговых спорах не будет 
ни истцов, ни ответчиков. Кто прав, будет 
решать только сила.

Между Западом и Россией набирают обороты 
санкционное и информационное противоборство, 
торговые войны.

Сегодня нам нужны не торговые войны 
и даже не временные торговые перемирия, 
а полноценный торговый мир.

Опять закручивается опасный узел вокруг со-
глашения по иранской ядерной программе. По-
казательно, что не только Россия, наш союзник, 
но и Евросоюз видит угрозы для безопасности 
в данном регионе в связи с нарушением имею-
щихся договоренностей.

Но будет ли это лучше для Израиля, если 
Иран выйдет из этой сделки или его за-
ставят, вытолкнут из этой сделки? Тогда 
ядерная деятельность Ирана вообще будет 
непонятна никому, мы не будем знать, что 
там происходит.

К сожалению, в этих условиях мировые 
игроки не готовы к остановке спирали 
конфронтации и даже к компромиссам. 
Мы видим, что ни одна международная 
проблема реально не решается.

Запущенная спираль санкций и ограничений только 
раскручивается и бьет по все большему числу стран 
и компаний, включая тех, кто был уверен, что к ним-то 
режим торговых ограничений никогда не будет приме-
няться, что подобные проблемы обойдут их стороной.

Важнейшим отличием сегодняшней ситуации, напротив, явля-
ется непредсказуемость, когда даже так называемые красные 
линии уже никого не останавливают и остановить, видимо, не 
могут. Постоянно существует опасность их перейти с тяжелыми 
последствиями для всех. И это уже не раз происходило.

Ну есть какие-то границы, 
понимаете, красную черту 
нельзя переходить. Давайте 
тоже с уважением относиться 
к нашим интересам.

К сожалению, сегодня, в условиях кризиса сферы безопасности, 
усиления конфронтации и практически полного отсутствия доверия, 
возможности дипломатии существенно ограничены. Их критически 
недостает, их мало.

Глобальное недове-
рие ставит под вопрос 
перспективы глобаль-
ного роста.

Беларусь - суверенное государство 
и четко осознает свое положение на между-
народной оси координат.
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Татьяна МЫСОВА

 � После диких скачков 
цены на заправках в России 
и Беларуси практически 
сравнялись. Разбираемся, 
почему.

ОБГОНЯЯ 
ИНФЛЯЦИЮ
На российских бензоколон-

ках работает «закон бутербро-
да». Только не тот, где масло 
всегда вниз, а тот, в котором 
бензин всегда вверх. И не 
важно, падает цена нефти на 
мировом рынке или растет. В 
первом случае поставщики го-
ворят, что несут убытки и ком-
пенсируют за счет внутренне-
го рынка, во втором - твердят, 
что просто не выгодно прода-
вать в родной стране дешево.

Сегодня в Москве на любой 
заправке литр бензин АИ-92 
дешевле 42 рублей не купишь. 
А 95-й преодолел отметку 45.

Ценник начал расти с янва-
ря. Тогда это приняли за се-
зонный скачок. Но и в апреле-
мае ситуация не изменилась. 
Наоборот, заправщики стали 
менять цифры на колонках 
чуть ли не по два раза в день.

В итоге с начала года нефте-
продукты подорожали в сред-
нем на тринадцать процентов, 
уверенно обгоняя инфляцию. 
Только за последнюю неделю 
мая на московских автозаправ-
ках набежало плюс 90 копеек 
к каждому литру. Для сравне-
ния: по данным Федеральной 
антимонопольной службы, за 
весь 2017 год бензин в среднем 
подорожал на 8,3, а дизель - на 
5,47 процента.

На заседании рабочей груп-
пы в Госдуме скачок цен на 
топливо связали с ростом ак-
цизов (последний раз они под-
нимались с 1 января - на 50 
копеек, с июля планировали 
повысить еще на столько же). 
Вторая причина - рост котиро-
вок нефти, которая с февраль-
ских 60 подорожала почти до 
80 долларов за баррель).

- Это два ключевых фактора. 
Когда цены на нефть падали, 
бензин дорожал все же мень-
ше, чем все остальное, - сказала 
Ксения Юдаева, первый зам-
пред Центробанка России.

Масло в огонь подлили и са-

ми нефтяники, которым из-за 
прибыли выгоднее играть на 
внешнем рынке. Мол, ничего 
личного, только бизнес - за 
границу сейчас можно про-
давать в два раза дороже, чем 
в России. Государственных ба-
рьеров ограничения экспорта 
у нас пока нет, но реакция пра-
вительства уже прозвучала.

- В такой ситуации ни одна 
компания, ни одна промыш-
ленная группа не должна про-
являть эгоизм, - резко заявил 
премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев и дал поруче-
ние вице-премьеру Дмитрию 
Козаку. - В случае необходимо-
сти готовьте оперативные ме-
ры, направленные на то, что-
бы цены были стабильные, а в 
определенных случаях, чтобы 
они снижались.

МИНИСТРЫ ПОШЛИ
НА ПОПЯТНУЮ
В конце мая после поруче-

ния премьер-министра России 
Дмитрия Медведева кабинет 
дал отмашку: больше не по-
вышать акцизы, а, наоборот, 
снизить их. Но переговоры 
с крупными сырьевыми 
компаниями, владеющими 
основными российскими за-
правочными сетями, прохо-
дили очень сложно. Первона-
чального обещания снизить 
с 1 июля акцизы на бензин на 
2,2 рубля за литр, а дизтопли-
во - на 1,72 рубля, оказалось 
недостаточно. Только когда на-
логи согласились снизить уже 
с 1 июня, нефтяники сделали 
одолжение и зафиксировали 
цены на уровне конца мая.

«Заморозка» может прод-
литься до осени, и автомоби-
листы пока могут выдохнуть. 
А вот государству, наоборот, 
придется затянуть ремень 
чуть туже. Бюджет недополу-
чит больше 140 миллиардов 
рублей. В правительстве уже 
заявили, что знают, из какого 
источника компенсировать. 
И все же эксперты говорят, что 
подобное решение - не самая 
честная манипуляция со сто-
роны нефтяников.

- Внешние факторы не долж-
ны оказывать влияние на вну-
тренние цены. Потому что 
в нашей стране не меняется 
в принципе ничего: ни себесто-

имость добычи, ни тарифы, ни 
налоги, ни логистика. Акцизы 
увеличили с 1 января всего на 
50 копеек за литр, а литр бен-
зина подорожал на несколько 
рублей, - сказал Евгений Арку-
ша, президент Российского 
топливного союза. - Нужно 
менять внутри государства 
нормативные документы, ко-
торые определяют ведение 
нефтяного бизнеса. Ориенти-
ром для оптовых цен являются 
биржевые котировки, которые 
складываются по результатам 
торгов. Вот здесь - очень боль-
шие возможности для влияния 
на эти цены со стороны про-
изводителей, которых можно 
пересчитать по пальцам. Ведь 
вслед за оптовыми ценами ра-
стут и розничные.

На Петербургском экономи-
ческом форуме Алексей Саза-
нов, директор Департамента 
налоговой и таможенной по-
литики Минфина России, от-
метил, что снижение акцизов 
на топливо при существующих 
ценах на нефть не приведет 
к уменьшению стоимости бен-
зина и дизельного топлива.

ВЫХОД 
НА ОДИН УРОВЕНЬ
В Беларуси ситуация немно-

го иная, хотя результат в ко-
нечном итоге тот же. Цены на 
топливо на внутреннем рынке 
республики регулирует госу-
дарство. Рост или снижение 
происходит планово по всей 
стране. До 2017 года, напри-
мер, ценник стоял мертво це-
лых два года. За литр топлива 
АИ-92 люди платили 34 рос-
сийских рубля, примерно на 
десять процентов меньше, 
чем в РФ. Это часто вызывало 
критику: «Беларусь покупает 
нефть у нас, а цены на топливо 
все равно ниже».

В Синеокой говорили, что 
часть успеха в модернизации 
нефтепереработки. Но есть 
и более простое объяснение: 
Россия экспортировала сырье 
на льготных условиях  - вот 
и разница.

Такой ценовой вилкой поль-
зовались дальнобойщики 
и просто ушлые ребята, вы-
возя топливо обратно в Россию 

и там перепродавая. Из этого 
между странами возникали 
разногласия, а переговоры 
по новым поставкам «черно-
го золота» осложнялись. Это 
подтолкнуло власти Беларуси 
к решению подтянуть ценники 
до российского уровня.

С начала года горючее в Си-
неокой дорожало восемь раз. 
Последнее повышение - 15 мая. 
Розничные цены на дизтопли-
во и бензин выросли сразу на 
три российских рубля. Сегод-
ня на белорусской АЗС за литр 
бензина АИ-92 нужно отдать 
почти 40 российских рублей.

- Идем синхронно с нашими 
коллегами из Российской Фе-
дерации, сегодня такая стра-
тегия. Объявили политику 
сдержанного роста цен. Сей-
час все вопросы с поставщи-
ками нефти исчерпаны, нефть 
мы получаем в оговоренных 
объемах и в утвержденные 
сроки. Надеюсь, что такие 
отношения будут постоянны-
ми, - сказал Игорь Ляшен-
ко, председатель концерна 
«Белнефтехим». - Стоимость 
топлива в России и Беларуси 
не может серьезно отличать-
ся. Говорить, что наша модер-
низация повлияет на нее, не 
очень правильно. Это больше 
относится к блоку эффектив-
ности работы наших пред-
приятий, которая в результате 
-реализации проектов должна 
повыситься.

Николай МЕЖЕВИЧ, президент Российской 
ассоциации прибалтийских исследований, 
доктор экономических наук:

- Основные причины скачка - повы-
шение стоимости нефти, рост акцизов 
и экспортная политика бизнесменов-
нефтяников, которые в период эко-
номической неопределенности хо-
тят создать себе дополнительную 
подушку безопасности. Поэтому 
в России и Беларуси планируется 
принятие примерно одинаковых 
мер, направленных на ужесточение 

контроля над ценообразованием и экспортом. 
Основной удар от роста цен на бензин придет-

ся на отрасли, зависимые от перево-
зок. Увеличится стоимость конечной 
продукции, поскольку топливные рас-
ходы заложены практически в любом 
товаре как в России, так и в Белару-
си. Убытки понесет и система обще-
ственного транспорта. Но, думаю, го-
сударство компенсирует эти потери 
из резервных фондов и не допустит 
повышения стоимости билетов в ав-
тобусах и маршрутках.

ПРОЕЗД НЕ ПОДОРОЖАЕТ, А ПРОДУКТЫ - ЛЕГКО
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КОРОЛЕВА-БЕНЗОКОЛОНКА

КОМПЕТЕНТНО

Сколько машину 
ни корми, а она 
все равно на твой 
кошелек смотрит.
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Кристина ХИЛЬКО

 � На четыре дня Минск 
превратился в техностоли-
цу Союзного государства. 

НЕТВОРКИНГ 
И УТИНОЕ КОНФИ
На Белорусском промыш-

ленном форуме бал правила 
цифровая экономика. 

Предприятия и фирмы 
старались не только проде-
монстрировать партнерам 
ноу-хау, но и найти про-
рывные идеи и проекты, 
которые дадут дополни-
тельный импульс развитию 
экономики. От инноваци-
онных разработок глаза 
разбегались: 3D-принтеры, 
роботы, эко- и электоро-
мобили. Себя показать 
и на других посмотреть при-
ехали известные компании 
из трех десятков стран. По 
традиции, больше всего го-
стей из России. Предприя-
тия Свердловской, Курган-
ской, Псковской, Брянской 
областей и города Ново-
сибирска удивляли гостей 
инженерными новинками. 
Представительные мужчи-
ны в галстуках, дамы в дело-
вых костюмах обменивались 
мнениями, опытом и... ви-
зитками. Нетворкинг (созда-
ние сети бизнес-контактов) 
в действии.

От Минска до Екатеринбур-
га - две с половиной тысячи 
километров. Но начальник 
Управления протокола 
и связей с общественно-

стью Уральского турбин-
ного завода Елена Венедик-
това уверяет:

- Расстояние не помеха. 
В Минск возвращаться - одно 
удовольствие. Последний раз 
мы приезжали сюда осенью на 
выставку Energy Expo. Нашли 
новых партнеров. Мы не пер-
вый год сотрудничаем с бе-
лорусскими предприятиями. 
Сейчас для Минской ТЭЦ-3 
делаем турбину, к осени бу-
дет готова. Наше предприя-
тие в этом году отпраздновало 
80-летие. На Урале выпущено 
более половины теплофика-
ционных турбинных устано-
вок, расположенных в России  
и странах СНГ.

За «хлебосольную» часть 
на выставке отвечала Псков-
щина. Последние годы став-
ку делают на экспорт услуг. 
В фаворе - гастрономический 
туризм.

Глядя на аппетитные фото-
графии утиного конфи, со-
леных огурчиков и румяных 
пирогов, непроизвольно сгла-
тываешь слюну.

- Весной у нас проходит 
международный этногастро-
номический форум «Вкус без 
границ», - рассказывает руко-
водитель Центра поддержки 
экспорта Псковской области 
Светлана Ярлыковская. - Го-
сти в восторге, можно попро-
бовать уникальные домашние 
сыры, приготовленные фер-
мерами по старинным рецеп-
там, выпить крафтового пива. 
Остановиться в уютных агро-
усадьбах. Отдых на любой 
вкус и кошелек. Приглашаем 
белорусов убедиться в этом.

Но не хлебом единым. 
Псковская область  - един-
ственный российский реги-
он, который граничит сразу 
с тремя государствами: Лат-
вией, Эстонией и Беларусью. 
У нас не только общая грани-
ца, но и тесные гуманитар-
ные и научно-технические 
контакты, богатая история 
и культура. Плюс Псковщи-
на  - один из крупнейших 
потребителей белорусской 
сельхозтехники. Например, 
«Автоэлектроарматура» дела-
ет комплектующие для бело-
русских тракторов, а двигате-
ли охлаждения для «БелАЗов» 
привозят с электромашино-
строительного завода. И тем-
пы сотрудничества сбавлять 
не собираются.

НЕЗАМЕНИМЫЙ 
ПОМОЩНИК
В центре просторного Фут-

больного манежа бесшумно 
крутился шустрый робот. Пер-
вые ассоциации  - большой 
настольный светильник на 
длинной ножке. Как оказа-
лось, умный робот, мастер на 
все руки: упакует и распылит, 
завинтит, соберет и покрасит, 
а еще умелый неутомимый 
сварщик. Незаменимый по-
мощник на производстве, ра-
ботает без перекуров и пере-
рывов на обед:

- И это без преувеличений. 
Умная машина сводит к ми-
нимуму ручной труд, автома-

тизируя практически любой 
процесс,  - говорит Андрей 
Некрашевич из компании 
«Профессиональные сетевые 
системы», продвигающей дат-
ских роботов Universal Robots 
на белорусский рынок.

На одном из крупных мо-
лочных предприятий Бела-
руси такой робот наносит на 
упаковку дату и время выпу-
ска, на другом - с точностью 
швейцарских часов закрывает 
банки пластиковыми крышеч-
ками. Стоит такой помощник 
23 тысячи евро. Он освобож-
дает от монотонной работы 
и в разы повышает эффектив-
ность и производительность 
труда. Гибкий, выносливый 
и сверхточный - идеальный 
рабочий! Хорошо, что жур-
налистов такая машина пока 
заменить не может.

С ВЕТЕРКОМ 
НА ЭЛЕКТРОМОБИЛЕ
Расширить сферы сотрудни-

чества - с такой целью прие-
хали в белорусскую столицу 
гости из Курганской области. 
Сергей Меньшиков, заме-
ститель руководителя отде-
ла сбыта завода дорожной 
техники «Регион 45», сетует: 
в Беларуси товар продать не-
легко: большая конкуренция, 
но тут же добавляет - ничего 
невозможного нет.

- Трудности только зака-
ляют,  - уверен молодой че-
ловек. - Сейчас ведем пере-

говоры с партнерами, чтобы 
открыть в Беларуси совмест-
ное производство дорожной 
спецтехники для строитель-
ства и ремонта дорог.

- Нашли время для прогу-
лок по городу?

- Вечером побывали в исто-
рическом центре Минска  - 
Троицком предместье. Впе-
чатляющий архитектурный 
ансамбль, как с открытки! 
Если подбирать к Минску 
прилагательные, первое, что 
приходит в голову: тихий, те-
плый, уютный. Времени ма-
ло, все не посмотришь, зато 
будет повод вернуться сюда 
снова.

Больше полусотни меро-
приятий за четыре дня: науч-
но-практический симпозиум 
«Перспективы развития ад-
дитивных технологий в Ре-
спублике Беларусь», между-
народная выставка «Химия. 
Нефть и газ», пленарное за-
седание «Беларусь - место ин-
теграции Запада и Востока. 
Будущее развитие промыш-
ленного потенциала респу-
блики», конференции и «кру-
глые столы».

Под занавес прошла 21-я 
Международная специализи-
рованная выставка техноло-
гий и инноваций в промыш-
ленности «ТехИнноПром», 
девиз которой в этом го-
ду звучал очень жизненно: 
«Будущее нельзя предугадать, 
но можно сконструировать».

Владимир СЕМАШКО, заместитель 
премьер-министра РБ:

- Форум - это не просто выставка по-
следних достижений, это многофунк-
циональная площадка, где специали-
сты обмениваются опытом и мнениями, 
представляют свои разработки и выгодно 
их продают. Белорусская промышлен-
ность должна развиваться по правилам 
трех «и»: инвестиции, инновации, ини-
циативность. Условия для этого созданы: 
действует шесть свободных экономических 
зон, Китайско-белорусский индустриаль-
ный парк «Великий камень», который дает 

его резидентам преферен-
ции - беспошлинный ввоз 

оборудования, комплектую-
щих, материалов, необходи-
мых для создания предприятия, 
и многое другое. 

Мы не только сохранили 
свой потенциал, но и смог-
ли в непростых условиях его 
развить. В 2017-м темп роста 
промышленного производ-
ства составил 106,1 процен-
та. Это высокий показатель. 

За январь - апрель 2018-го цифры выросли 
до 108,8 процента. Думаю, примерно с таким 
темпом закончим текущий год.

ПЛОЩАДКА

ПРАВИЛО ТРЕХ «И»

БЕ
ЛТ
А

 � По данным Госкомитета по науке и технологиям, 
в прошлом году в стране было создано более трех со-
тен инженерных ноу-хау. Лидер - машиностроительная 
область.

На форуме представили не только электромобиль, но и ка-
рьерный самосвал «БелАЗ» грузоподъемностью 180 тонн, 
который как минимум не уступает зарубежным аналогам, но 
при этом стоит в полтора раза дешевле. Выставили его под 
открытым небом, и на улице возле манежа кипела работа - так, 
что искры летели во все стороны!

Самым зрелищным стал конкурс сварщиков. Мастера сра-
жались за звание лучшего в пяти номинациях - от сварки 
обычной, механизированной до художественной. Невероятно, 
но факт - из груды металла участники создава-
ли удивительные произведения искусства: 
от железного дровосека до ажурного по-
чтового ящика.

Неподдельный интерес на выставке 
вызвали электромобили 
«Белджи» и «Юнисон». 
Любой мог провести тест-
драйв новых авто, с ветер-
ком проехав по столичным 
магистралям.

Искусство из груды металла

ex
po
fo
ru
m
.b
y«Огненный» конкурс здесь проводят 

в четырнадцатый раз. В номинации 
«механизированная сварка» лучшим 
из лучших стал Сергей Силюк.

БЕ
ЛТ
А

БУДУЩЕЕ НЕ УГАДАЕШЬ, 
НО СКОНСТРУИРОВАТЬ МОЖНО

На выставке «ТехИнноПром», которая открылась в дни мероприятия, ребята 
выстраивались в очередь, чтобы посидеть за штурвалом большегруза.
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Сибирские■предприятия■
стали■ самыми■ активными■
участниками■ Белорусско-
го■промышленного■форума■■
и■Дней■делового■и■экономи-
ческого■сотрудничества■«Но-
восибирск -■Беларусь».

ЛИФТ, ТЫ МЕНЯ 
СЛЫШИШЬ?
одна из сфер сотрудниче-

ства  - высокие технологии. 
нПо «Автоматика» готово по-
делиться с Минском «умными 
остановками» и автоматизиро-
ванными колл-центрами.

- готовы поделиться ноу-хау 
с минчанами. «Умная оста-
новка» управляется голосом, 
достаточно нажать кнопку 
и произнести необходимый 
запрос, - сказал гендиректор■
компании■ Александр■ Ше-
лепов.  - оборудование уже 
дважды успешно опробова-
ли в родном городе, в планах 
обустроить еще тридцать пун-
ктов.

Электронная панель может 
показать не только детальную 
информацию о поездках и вре-
мени прибытия транспорта, но 
и построить маршрут, расска-
зать о достопримечательно-
стях, вызвать скорую помощь 
или полицию. «Почему бы не 
сделать лифты говорящими 
и думающими?» - этим вопро-
сом задались представители 
завода «Могилевлифтмаш». 
и там же на форуме начали 
вести переговоры.

Платформу, которая помог-
ла связать голосовые коман-
ды с искусcтвенным интеллек-
том, представила компания 
«Айвойс Технолоджи». Эту 
систему можно применить 
и в автоматизированных колл-
центрах, причем на любом 
языке. новые технологии по-
зволяют онлайн собирать по-
казания приборов учета воды 
или электро энергии - данные 
одновременно передаются по 
сотням каналов связи. еще 
сервис может записать к вра-
чу в медучреждения.

в итоге новосибирцы пред-
ложили создать в Беларуси со-
вместное предприятие, воз-

можно, на базе Парка высоких 
технологий.

ОБЕЩАЛИ 
ВЕРНУТЬСЯ
Другие производители тоже 

не топтались на месте. Так, за-
вод химконцентратов, круп-
нейшее предприятие в европе 
по производству топлива для 
атомных станций, в перспекти-
ве будет работать вместе с Бе-
лорусской АЭС.

Свои возможности презен-
товали: новосибирский за-
вод химконцентратов, ново-
сибирский государственный 
аграрный университет, научно-
производственная фирма «Арс 
Терм», Завод сибирского техно-
логического машиностроения, 
новосибирский патронный за-
вод, научно-производственное 
объединение «Автоматика», 
компании «Болид», «Айвойс 
Технолоджи», «Комбест» и дру-
гие.

россияне наладили отноше-
ния с администрацией «Сво-
бодной экономической зоны 
«Минск», посетили «Бобруйск-
сельмаш», «Могилевский завод 
«Электродвигатель», «Крион» 
и другие предприятия. на сто-
личном предприятии «Белком-
мунмаш» заинтересовались 
возможностями белорусских 
электробусов, которые уже вто-
рой год курсируют по минским 
улицам.

Пункт «закупка вкусностей» 
в официальной повестке не 
значился. но для сибиряков, 
впрочем, как и для других го-
стей хлебосольной республи-
ки, он хоть и был неформаль-
ным, но шел как обязательный. 
Перед отъ ездом заглянули 
в местные магазины, наку-
пили брендовых белорусских 
товаров - конфет, колбас, сы-
ров и т.д. и пообещали вско-
ре приехать - на Пятый форум 
регионов Беларуси и россии, 
который в сентябре примет 
Могилев.

ЭЛЕКТРОБУС - В НОВОСИБИРСКЕ, 
ГОВОРЯЩАЯ ОСТАНОВКА - В МИНСКЕ

новосибирск - тре-
тий по величине го-
род россии, население которого составляет 1,64 
миллиона человек (с ближайшими городами и посел-
ками - около трех миллионов). В городе работает 250 
промышленных предприятий. активно развивается 
малый и средний бизнес, зарегистрировано около 
126 тысяч субъектов малого предпринимательства.

Во всем мире хорошо известен новосибирский 
академгородок (новосибирский научный центр си-
бирского отделения ран). на его территории располо-
жены десятки нии и госуниверситет. В наукограде 
кольцово находится государственный научный центр 
вирусологии и биотехнологии «Вектор», в поселке 
краснообск - сибирское отделение российской ака-
демии сельхознаук. Всего в новосибирске 37 вузов: 
12 университетов, 9 академий, 16 институтов. са-
мый крупный вуз - новосибирский государственный 
технический университет (нгту), где учатся более 
14 тысяч студентов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Товарооборот между Беларусью 

и  Новосибирской областью по ито-
гам прошлого года составил около 
300 миллионов долларов. Стоит за-
дача увеличить его до 500 миллио-
нов.
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Шесть лет назад новосибирск под-
писал соглашение о побратимских свя-
зях с минском. с тех пор постоянно 
заглядывают друг к другу на огонек. 
меньше года назад в наукограде по-
бывал премьер-министр Беларуси 
Андрей Кобяков. осенью прошлого 
года на празднование 950-летия мин-
ска приезжала делегация из сибири 
во главе с мэром города Анатолием 
Локтем.

- с самого начала наших взаимо-
отношений поставили задачу, чтобы 
работала экономика, - сказал мэр.

и вот новый визит в рамках Дней 
делового и экономического сотруд-
ничества. торжественный прием го-
стям устроили в столичной ратуше. 
говорили о развитии промышленной 
кооперации.

- сегодня реализуется достаточно 
много совместных проектов. один из 
них - по производству в новосибирске 
трамваев. В 2017 году выпущено две-
надцать машин, на подходе еще пять. 
Хорошие перспективы дальнейшего 
сотрудничества с «белкоммунма-
шем», в том числе по выпуску гибрид-
ных автобусов и троллейбусов с авто-
номным ходом, - сказал начальник 
Департамента промышленности, 
инноваций и предпринимательства 
Новосибирска Александр Люлько.

В новосибирске работают филиалы 
белорусских предприятий легкой, ме-
бельной, меховой промышленности. 
открыты торговые представитель-
ства, центры и магазины. раз в год 
традиционно проходят Дни беларуси 
с большой ярмаркой.

Деловые встречи и «круглые столы» 
сибиряков с представителями власти 
и деловых кругов прошли не только 
в минске, но и в могилеве, гомеле 
и бобруйске.

В гомеле сибиряки посетили «гом-
сельмаш».

- В новосибирске уже функциони-
рует торговый дом «гомсельмаш-
сибирь». сейчас проговорили пер-
спективы сотрудничества по продаже 
белорусской техники и возможность 
организовать совместное производ-
ство, - прокомментировал александр 
люлько.

с институтами и центрами нацио-
нальной академии наук республики 
беларусь тесно сотрудничают ученые 
из новосибирского академгородка. 
В работе около десятка совместных 
проектов. В частности, белорусам ин-
тересны разработки новосибирского 
института горного дела сибирского 
отделения ран по бестраншейной про-
кладке труб и использованию искус-
ственного интеллекта.

Два десятка таких комфортных и экологичных 
машин уже курсируют по улицам столицы Синеокой. 
На конечной остановке заряжается пять минут 
и может проехать тринадцать километров.

СПРАВКА «СВ»

На чем и как доехать  
до нужной улицы, сегодня  
в Новосибирске можно 
спросить у... остановки,  
а вскоре умные павильоны  
могут появиться и в республике.



8 - 14 июня / 2018 / № 2310 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КНИЖНАЯ ЯРМАРКА

Валентина ЛЬВОВА

 � 3 июня в Москве за-
вершил работу фести-
валь «Красная площадь». 
Его посвятили сразу трем 
юбилеям - Ивана Турге-
нева (200 лет), Максима 
Горького (150) и Алексан-
дра Солженицына (100).

Любителям книг в этом 
году было нелегко: за че-
тыре дня, пока прохо-
дил фестиваль, погода 
в Москве вела себя не слиш-
ком учтиво. Началось все 
при сильнейшем ветре 
и холоде, затем скакнуло 
к жаре, а на прощанье по-

радовало таким дождем, что 
после можно было одежду 
выжимать. Однако на посе-
щаемости это никак не от-
разилось: в любую погоду 
в книжных рядах, которые 
протянулись от собора Ва-
силия Блаженного до Исто-
рического музея, толпились 
люди.

С Солженицыным же бы-
ло связано одно из самых 
ярких событий праздника - 
встреча со вдовой писателя 
Наталией Солженицыной. 
Она презентовала читате-
лям 28-й том собрания со-
чинений Александра Исае-
вича, в котором изданы его 
мемуары.

Также на фестивале мож-
но было пообщаться с Ев-
гением Гришковцом, 
Олегом Роем, Павлом 
и Федором Конюховыми, 
Гузелью Яхиной, Анной 
и Сергеем Литвиновыми 
и многими другими.

Например, Илзе Лиепа 
представила книгу вос-
поминаний «Мой балет», 
а Александр Друзь при-
знался в любви к родному 
Питеру в томике «Петер-
бург. Пешком по городу». 
Одной из самых запомина-
ющихся новинок стал аль-
бом черновиков Виктора 
Цоя, где собраны очень 
редкие версии песен, ко-
торые многие помнят 
наизусть. Особой гостьей 
и украшением «Красной 
площади» стала известная 
французская писательница 
Анна Гавальда.

Российские авторы детективов 
Анна и Сергей Литвиновы впер-
вые представляли свои книги на 
фестивале. Главным поводом бы-
ла новинка - роман «Девушка не 
нашего круга», однако и другие 
произведения Литвиновых вызы-
вали интерес. Особенно после то-
го, как по их книге был снят сериал 
«Десять стрел для одной».

- Каково это - рассказывать 
про свое произведение в сердце 
России?

Сергей: Реально большое до-
стижение! Посмотрите на кар-
тины с Красной площадью в XIX 
и в начале ХХ века. Торгуют! По-
том, в советское время, сменилась 
парадигма, и Красная площадь 
стала местом для демон-
страций и парадов. 
И сейчас эта пара-
дигма заново ме-
няется! Наверное, 
если бы здесь стали 
торговать рыбой и мя-
сом, это покоробило 
бы всех. Но книга 
для российского, 
бывшего совет-
ского человека - 
священная ко-
рова. По-моему, 
идеальнее си-
т уации не 
придумаешь 
и для авторов, 
и для читателей, 
и для власти. 
Замечательная 
идея.

- И как шла 
торговля?

Анна: Прекрасно! Мы сами про-
давали. Каждому, кто книгу купил, 
дарили другую, из наших архивов. 
Просто когда мы были молодыми 
авторами, получали свои экземпля-
ры пачками и не успевали их раз-
давать. Наша затея имела успех. 
Люди, которые даже не слышали 
о Литвиновых, но улавливали слово 
«халява», понимали, что получат 
еще и два бесплатных автографа, и 
сразу становились в очередь. День-
ги  принимал кассир, а мы добро-
совестно орали: «Подходите, на-
летайте, покупайте!» Было весело.

- Читатели во время выступле-
ния удивили чем-нибудь?

Анна: Был вопрос, который не 
слышали раньше: «Сергей, как вы 
ухаживаете за своими усами?» Но 
почему-то микрофон в этот момент 
находился у меня, и я даже маши-
нально начала отвечать.

Стенд Республики Беларусь на Крас-
ной площади радовал глаз издалека. 
Сперва он радовал и слух: четыре часа 
подряд в день открытия звучали бело-
русские песни, но потом на соседней со 
стендом главной площадке фестиваля 
начались выступления. За прилавком - 
женщины в национальных белорусских 
костюмах. На прилавках - путеводители, 
кулинарные книги и издания по исто-
рии, художественные альбомы. И тут 
же - милые куколки, обереги, сделанные 
вручную закладки с вышивкой.

Заведует всем этим директор мин-
ского Дома книги «Светоч» Елена 
Бондаренко.

- Елена Викторовна, вы приезжаете 
уже в третий раз. Можете расска-
зать, чем этот приезд отличается от 
предыдущих?

- Ежегодно мы как-то привязываем 
свое присутствие на книжном фести-
вале к значительному мероприятию, 
которое объявлено у нас в республике. 
2018-й - Год малой родины, малых горо-
дов, и мы специально сделали выставку 
с альбомами про местечки Беларуси. 

Почему так заявлен этот год? Прези-
дент поставил задачу: возродить малые 
города, чтобы и они функционировали 
достойно. Ведь очень многие известные 
люди - например, спортсмены, чемпио-
ны мира и Олимпийских игр, вышли из 
таких городков. И зачастую они вкла-
дывают средства в малую родину, по-
могают развивать те или иные виды 

спорта, то или иное дело, производство. 
Это очень хорошо, это поднимает эко-
номику страны. 

Также мы представляем свежие кни-
ги белорусских издательств, государ-
ственных и негосударственных. И даже 
частных авторов, которые печатаются 
за свой счет.

- На что стоит обратить особенное 
внимание?

- Из новинок у нас «Беларусь заповед-
ная» - книга по архитектуре Беларуси, 
«Исторические прогулки с Франциском 
Скориной»… Еще мы учитываем свой 
опыт: привозим книги тех направлений, 
которые пользовались спросом в про-
шлом году.

Люди очень интересуются Беларусью. 

Кто-то ищет свои корни, кто-то хочет 
узнать больше о братском народе. Мы 
расширили раздел книг по истории, 
и не только в художественном плане - 
на стенде много изданий «Белорусской 
науки». 

И, конечно, неизменный успех у пу-
теводителей: «Лучшее в Беларуси», 
«Беларусь туристическая»  пользуются 
большим спросом. 

В прошлом году посетители спраши-
вали, нет ли русско-белорусских раз-
говорников. Сейчас мы их привезли. 
Представлены и писатели, ставшие 
классиками - Янка Купала, Якуб Ко-
лас, Василь Быков.

- Принимают хорошо?
- Наш стенд всегда пользуется осо-

бым вниманием, и нам уделяют доста-
точно большое место. Мы понимаем, 
что должны быть красивыми, веселыми, 
создавать настроение. Многие люди 
приходят из ностальгических соображе-
ний - белорусы, переехавшие в Россию, 
или те, кто когда-то служил у нас. Им 
важны книги на белорусском языке. 
Женщины интересуются кулинарией, 
уходит стереотип, что местная кухня - 
это только драники.

- Можете порекомендовать сей-
час лично мне книгу о белорусской 
кухне?

- Есть много кулинарных книг. Но луч-
шей - «Энциклопедия блюд из картофе-
ля» - не найдете: она была распродана 
за первые три часа.

БЛЮДА ИЗ КАРТОШКИ «СЪЕЛИ» ЗА ТРИ ЧАСА ПОЧЕТНЫЕ ГОСТИ

НЕКРИМИНАЛЬНОЕ ЧТИВО

Анна ЛИТВИНОВА:

ЧУТЬ НЕ РАССКАЗАЛА, КАК УХАЖИВАЮ ЗА УСАМИ...

ХИТОВ ОТ СЯБРОВ5

НИ МИНУТЫ ПОКОЯ - 
ЧИТАЕМ РОЯ И ЦОЯ
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Брат и сестра Сергей и Анна 
Литвиновы сами продавали 
свои произведения.

Олега Роя пришли 
поддержать его 
собственные персонажи 
из детской серии 
«Сказочный патруль».



8 - 14 июня / 2018 / № 23 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФЕСТИВАЛЬ

Максим ЧИЖИКОВ

 � В Гродно на Республиканский слет на-
циональных культур приехали 36 делега-
ций - от тамилов до кубинцев.

ЦИРК И НЕ ТОЛЬКО
«Лети, лети, лепесток, через запад на вос-

ток...» Цветик-семицветик из сказки Вален-
тина Катаева, ставший символом фестива-
ля, как по волшебству раз в два года собирает 
в Гродно все национальности страны, чтобы 
представить разноцветную палитру Синеокой. 
В первом таком слете, в 1996 году, участвовало 
одиннадцать диаспор, сейчас - уже 36. Новички 
этого года - тамилы и кубинцы, после перерыва 
вернулись мордвины и болгары.Чтобы сюда по-
пасть, каждому коллективу нужно пройти через 
отборочное сито сначала на районном, а потом 
и на областном уровне. Желающих много.

Первый день фестиваля - торжественный 
парад всех делегаций. Почти как карнавал в 
Рио-де-Жанейро, особенно в этом году, когда 
на улице по-бразильски жарко. Основная тема 
нынешнего фестиваля - национальные забавы. 
Вот цыгане пускаются в пляс, вот греки танцуют 
сиртаки, молдаване затягивают душевную пес-
ню, а у кого-то целое цирковое представление. 
Во главе многоликой колонны - символическая 
фигура аиста, перья которого украшены на-
циональными орнаментами.

- Не готовим шествие специально, не репети-
руем, - рассказывает главный режиссер фести-
валя Ольга Богданович. - Все диаспоры знают: 
на сцене нужно показать что-то очень душев-
ное. Зрелище должно выглядеть искренне.

ХРУСТАЛЬНЫЙ ЦВЕТОК
В этом году на фестивале впервые вруча-

ли главный приз. За него боролось девят-
надцать подворий - диаспоры поменьше 
объединялись под одной крышей.

- «Гран-при» в виде хрустального цвет-
ка - символа фестиваля - изготовили на 
стеклозаводе «Неман», - говорит Ольга 
Богданович. - Вручим его по дворью, 
представившему наиболее гармонич-
ный рассказ о своей культуре. Задание 
такое же, как и на шествии - развесе-
лить публику. Каждое старается уди-
вить. У армян - оперная дива. У корей-
цев - традиционные барабаны и песни, 
у немцев - веселые игры. Расширилось и бе-
лорусское подворье. Отдаем дань Году малой 
родины.

Основательнее всех расположились казахи: 
привезли с собой юрту, установили качели, 
всем желающим предлагают сыграть в асык - 
разновидность игры в кости. Все так ориги-
нально и самобытно, что в итоге именно они 
и получат «Гран-при». На греческом подворье 
уже готовят свой легендарный салат в нево-
образимом количестве. Вообще на фестиваль 
лучше идти на голодный желудок. Азербайд-
жанцы потчуют шашлыком, украинцы - са-
лом, на еврейском подворье угостят мацой, 

на грузинском еще и вина нальют. Чуваши 
только жалуются, что не разрешили продавать 
их местное пиво: «Оно же безалкогольное, 
лучше в жару, чем лимонад».

КАК В ДРУЖНОЙ КОММУНАЛКЕ
На следующий день с утра пораньше отправ-

ляюсь в кругосветное путешествие. Благо - 
недалеко. Весь мир разместился в Гродно на 
нескольких центральных улицах. И от Амери-
ки до России тут всего несколько шагов. Ули-
ца Советская, вдоль которой расположилось 
большинство подворий, напо-
минает коммуналку. Только ту, 
где соседи не ссорятся, а ходят 
друг к другу в гости, на кухне 
весело делятся последними 

новостями.

На площади Ленина раскинулся белорусский город мастеров 
со своими улицами и площадями. Каждая область представляет 
свои промыслы: изделия из соломы, дерева, глины. Здесь же 
проводят флэшмоб «Обними Беларусь». Все встают в круг, 
и начинаются интернациональные обнимашки.

В русском подворья - втором по размерам на фестивале - 
веселье тоже идет вовсю. Ленточки в цветах российского фла-
га разбирают так быстро, что не успевают подносить новые. 

Немного в сторонке ждет своей очереди народный русский 
хор имени Никитиной. Коллектив из Минска 

участвовал во всех фестивалях нацио-
нальных культур в Гродно. Ансамбль - не 
профессиональный, самодеятельный. 
Два весьма колоритных участника, Ан-
дрей и Александр, например, работают 

на Минском тракторном заводе. Поют 
в свободное время уже двадцать лет. 

В хоре не делят участников по на-
циональностям: 
тут есть и рус-
ские, и белору-
сы, и украинцы. 

И песни звучат 
на разных языках.

Особенно хорошо удается 
песня «Беларусь, я тобой гор-

жусь…»
- В Синеокой все наци-

ональности живут в мире 
и согласии. И фестиваль - 
яркое проявление этой 

дружбы, - говорит Генераль-
ный консул России в Бресте 

Игорь Конякин. - Россия - 
не только стратегический 

партнер Беларуси, у нас 
общая история, общая 
культура. Поэтому рус-
ское подворье на фе-

стивале  - оно даже не 
иностранное, оно свое. 

В работе подворья уча-
ствуют не только россия-

не, но и все, кто любит 
нашу культуру. Для нас 
они тоже соотечествен-

ники.
Праздник на под-

ворьях идет до само-
го вечера, фестиваль 
не прекращается да-
же после объявления 
победителей, он про-
сто переезжает за го-
род - на Августовский 
канал. Переезжает, 
чтобы снова вернуть-
ся в  Гродно через два 
года.

БРАТСКОЕ ПОДВОРЬЕ
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ВСЕМИРНЫЕ ОБНИМАШКИ

На три дня город 
превращается в яркую 
мозаику: музыканты, 
циркачи на ходулях, 
исполнители народных 
танцев и еще много 
интересного.

КСТАТИ

ВАСЯ, НУ КТО Ж 
ЕГО НЕ ЗНАЕТ
8-летнего минчанина Васю Остромецкого видно 

издалека: рыжая шевелюра так и горит, выглядывая 
изпод папахи. Он - один из самых юных конкурсан-
тов, помогает дагестанскому подворью. Фестиваль 
для него уже второй: в 2016-м Вася стал лауреатом. 
Мальчик с четырех лет танцует лезгинку в шоу-группе 
«Легенды Кавказа». И делает это так зажигательно, словно 
родился не в Минске, а высоко-высоко в горах.

- Увидел в интернете видео с кавказскими танцорами и мне 
понравились их прыжки, - признается юный артист.

Родители были не против, хотя сами никакого отношения 
к танцам не имели. Теперь только и успевают собирать дипломы. 
А мальчик еще и классическими танцами увлекся.

МАЛ, ДА УДАЛ
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Цветастые народные костюмы делают 
каждый коллектив неповторимым.



8 - 14 июня / 2018 / № 2312 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ УТРАТА

Валентина ЛЬВОВА

 � Фамилия его не была на 
слуху, вокруг него не гре-
мели скандалы о разводах 
или дележке имущества, 
но в лицо его знает почти 
каждый. Помнят по кадрам 
из «Возвращения Будулая», 
«Мачехи», «Цыгана». Леонид 
Неведомский работал до са-
мого конца и ушел из жизни 
после болезни на 79-м году 
жизни.

ЕГО ВЫБРАЛА 
ЭЛИЗАБЕТ ТЕЙЛОР
Есть старая фотография со 

съемок фильма «Синяя пти-
ца». На ней Леонид Неведом-
ский, ему чуть за тридцать. 
Рядом  - Элизабет Тейлор, 
ей 43. Конечно, главная звез-
да здесь - она, но в глазах у Не-
ведомского - спокойная уве-
ренность. Они играют в этой 
сказке Отца и Мать, мужа 
и жену. Позже он будет вспо-
минать, что с Тейлор носи-
лись, как царицей. Еще бы: ей 
даже любимый виски «Джек 
Дэниелс» доставляли на «Лен-
фильм» по прямому указанию 
КГБ, минуя таможню.

На съемки единствен-
ной в истории советско-
американской ленты Неве-
домский попал совершенно 
случайно. Уже снимался дру-
гой актер, но все сорвалось. 
Режиссер Джордж Кьюкор 
(снявший «Мою прекрасную 
леди», например) и Элизабет 
Тейлор тем временем обжи-
вались в Ленинграде и зна-
комились с кинематографом 
СССР. Случайно посмотрели 
«Мачеху», где Леонид Неве-
домский играл вместе 
с Татьяной Дорони-
ной. Тут же актера 
пригласили на 
пробы, и Эли-
забет хватило 
одного взгляда, 
еще до грима, чтобы 
признать: это он. 
Тот, кто нужен. 
Даже жуткий 
английский 
Неведом-
ского не 
стал пре-
п я т с т в и -
ем, хотя весь 
текст роли 
ассистентам 
п р и ш л о с ь 
писать на-
шими, по-

нятными буквами, а он все 
равно умудрялся исковеркать 
каждое слово.

ИМЯ С ИСТОРИЕЙ
Родители, отец - военный 

хирург, мать - микробиолог, 
целых три месяца не могли 
выбрать имя для сына. Они 
спорили, ссорились, но в кон-
це года случилось чудо: к ним 
в Витебск на гастроли прие-
хал Леонид Утесов. Молодой, 
красивый, герой полюбив-
шихся всему СССР «Веселых 
ребят». Старший Неведом-
ский обожал артиста давно, 
а тут еще и увидел живьем 
на сцене. С концерта он вер-
нулся в задумчивости, зашел 
в детскую, достал из кроватки 

младенца и позвал жену:
- Маша! Посмотри - это 

же вылитый Леонид Утесов! 
Пусть будет Леонидом.

И тут споры закончи-
лись. Не потому, что 
Мария Неведомская 
любила Утесова. Ей нра-
вился другой певец - Со-

бинов. Тоже Леонид. 
Надо сказать, что 

малышу еще по-
везло: его стар-
ший брат, чье 
имя тоже вызы-

вало споры 

у родителей, стал Леомарком.
После войны Леонид с ма-

терью переехал в Хабаровск, 
но нежное чувство к белорус-
ским корням у Неведомского 
сохранилось. Рассказывают, 
что каждый раз, даже просто 
проезжая Витебск, он выходил 
на перрон и низко кланялся 
городу.

Детство кончилось раньше, 
чем школьные годы. В 14 лет 
стал сиротой. В тот момент 
он жил в Свердловске, рядом 
не было никого. Но в мест-
ном ТЮЗе работал режиссер 
Владимир Мотыль, и вот уже 
в 16 лет десятиклассник Не-
ведомский выходит на сцену, 
играет хулигана и больше не 
мыслит свою жизнь в другом 
измерении.

Что зацепило Владимира 
Мотыля в этом мальчишке? 
Может быть, тот факт, что 
они были почти земляками - 
Владимир Яковлевич родился 
в городке Лепель, на Витеб-
щине. Как бы то ни было, но 
позже они будут не раз встре-
чаться. Именно Леониду Не-
ведомскому Мотыль доверит 
сложное дело - дублировать 
больного, уже угасающего 
Павла Луспекаева в знамени-
том «Белом солнце пустыни», 
а потом даст небольшую роль 
в своей «Звезде пленительно-

го счастья».

«ПРОСТИ, БОРИСЫЧ»
Неведомский поступил 

в Ленинградский БДТ полве-
ка назад и выходил на сце-
ну, пока его окончательно не 
сразила болезнь.

Большие роли ему доста-
вались редко, зато были осо-
бенными. В картине «Пламя», 
снимавшейся на «Беларусь-
фильме», Неведомский играл 
партизана Калиновского. 
Прототипом героя был… дядя 
актера! Документы о подви-
гах его партизанского отряда 
до сих пор хранятся в мин-
ском Музее Великой Отече-
ственной войны.

И все же театроведы дав-
но считают то, что делал 
на сцене Леонид Виталье-
вич, классикой именно 
актерской игры второго 
плана. Он удивительным 
образом сочетал в себе ин-
теллигентность, мягкость, 
скромность и те качества, ко-
торые позволили потом в ки-

но играть председателей кол-
хозов и сыщиков уголовного 
розыска - близость к земле 
и твердость.

Он всегда краснел, когда 
его хвалили. Чувство, что он 
сделал что-то не так, где-то 
«не дотянул», постоянно му-
чило его. Был такой случай: 
в БДТ, в спектакле «Четвер-
тый», совсем молодому Неве-
домскому пришлось еще раз 
подменять Павла Луспекае-
ва и прочесть за него моно-
лог. Вернувшись со сцены, 
он упал на колени перед Тов-
стоноговым и Луспекаевым 
и сказал:

- Простите меня, Павел Бо-
рисович и Георгий Алексан-
дрович! Не могу…

Так он относился к себе, 
беспощадно сравнивая свою 
игру с игрой мастеров. Так 
и уходил в тень - и там искал 
свою новую «звезду плени-
тельного счастья». Может 
быть, зря.

В ПОИСКАХ ЗВЕЗДЫ ПЛЕНИТЕЛЬНОГО СЧАСТЬЯ
ДОСЬЕ «СВ»

Леонид Неведомский ро-
дился в Витебске в 1939 
году.  После службы в ар-
мии поступил в Ленинград-
ский институт театра, му-
зыки и кинематографии. 
Окончив, пришел работать 
в ленинградский Большой 
драматический театр, где 
служил целых пятьдесят 
лет. Зрителям запомнился 
ролями в таких фильмах, 
как «Мачеха», «Земляки», 
«Синяя птица», «Цыган», 
«Возвращение Будулая», 
«Звезда пленительного 
счастья». Народный артист 
России. Удостоен медали 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

Георгий ТОВСТОНОГОВ, легендарный 
режиссер БДТ:

- Леонид Неведомский - воспитанник 
Большого драматического театра. Весь 
его путь как бы прошел вместе со мной 
и на моих глазах. И он является моей лич-
ной гордостью. Его роли всегда отлича-
ются какой-то подлинностью, органикой, 
глубиной проникновения, и его личная 
доброта всегда прочитывается в его ис-
полнении. Я очень рад за эту творческую 
судьбу в жизни Большого драматического 
театра.

Все теплые чувства, которые актер 
испытывал к коллегам, друзьям, парт-
нерам по экрану, он хранил бережно. 
В квартире были портреты - и Ефима 
Копеляна, и Георгия Товстоногова, 
и Евгения Лебедева… Однажды Ефим 
Копелян, с которым они вместе ехали 
на съемки, подарил ему книгу. Просто 
так, без повода.

- Когда мне плохо, я открываю кни-
гу, - рассказывал позже Леонид Вита-
льевич, а там написано: «С глубочай-
шей симпатией, Ефим Копелян». Это 
Ремарк, «Три товарища», а я Ремарка 
любил с юности. И как он почувство-

вал, что именно мне надо подарить!
Женат он был дважды. С первой же-

ной, актрисой Натальей Дмитриевой, 
он прожил долго и расстался мирно, но 
дочь Полина после разрыва родителей 
предпочла остаться с отцом. Пока По-
лина не выросла и не окончила школу, 
Леонид Неведомский не женился. Ви-
димо, даже счастливый финал фильма 
«Мачеха», где он снимался с Татьяной 
Дорониной, в реальности хороших от-
ношений приемной матери с падче-
рицей не убедил. Второй женой стала 

Валентина Владимировна, психолог. 
Без ее согласия он редко принимался 
за новое дело. А однажды попросил  
совета по странному вопросу - петь 
иль не петь. 

В театре «Русская антреприза» име-
ни Миронова, где Неведомский сыграл 
в трех спектаклях, потребовалось, что-
бы артист исполнил арию. Со сцены, 
впервые в жизни. А потом родился аль-
бом «Милый друг», в котором звучат 
песни Леонида Утесова в исполнении 
Неведомского. Так было сказано еще 

одно большое спасибо - Утесову за 
имя.

100 фильмов за долгую жизнь - это 
немало. И все-таки бесконечно горь-
ко, что в новом веке актеру не удава-
лось найти достойную работу. Какой-
то эпизод в «Убойной силе», мелочи 
в «Агенте национальной безопасно-
сти» и в «Улицах разбитых фонарей». 
Что-то в «Бандитском Петербурге». Но 
Леонид Неведомский все равно выхо-
дил на любимую сцену БДТ - в «Марии 
Стюарт» и в «Даме с собачкой». Опять 
на втором плане. Пока не кончились 
силы.

«МАЧЕХА» НЕ УБЕДИЛА БЛИЗКИЕ ЛЮДИ
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В «Синей птице» 
у артиста сложился 

идеальный дуэт 
со знаменитой 

Элизабет Тейлор.

А его работа на сцене 
давно стала классикой 
актерской игры.



8 - 14 июня / 2018 / № 23 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЧЕТВЕРОНОГИЕ ДРУЗЬЯ
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 � В выходные в Минске прошла круп-
ная международная выставка собак. 
Самые разные породы из Беларуси, 
России, Эстонии, Финляндии, Норве-
гии и других стран. Грациозные ар-
гентинские доги и английские бигли, 
огромные мастифы и крошки пти бра-
бансоны. У наших стран тоже есть свои 
уникальные породы, которыми по пра-
ву гордятся селекционеры-заводчики.

РОССИЙСКАЯ СОБАКА ГОНИТ ЗВЕРЯ 
«ГАВ-ГАВ», А БЕЛОРУССКАЯ - «ГАЎ-ГАЎ»
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ПАСТУХ 
С ДРЕДАМИ
Наверняка все с легкостью 

узнают бобтейла - большую до-
бродушную пушистую собаку, 
которую также называют старо-
английской. В России у нее есть 
близкий родственник - южно-
русская овчарка. Своему по-
явлению она обязана… овцам. 
В XVIII веке из Испании в Рос-
сию поставляли тонкорунных 
овец, а с ними и охранников 
для стада, астурийских овча-
рок. Но их навыков защиты от 
волков оказалось недостаточ-
но. Породу совершенствовали, 
используя в селекции татарских 
чабанских собак и крымских 
борзых. Со временем на тер-
ритории Аскании-Нова, имения 

барона Фальц-Фейна в Хер-
сонской области, вывели па-
стушью собаку с длинной шерс-
тью, прекрасного охранника. 
Неслучайно говорят, что это 
самый красивый из злобных 
и самый злой из красивых псов. 
Преданный хозяину, знающий 
свою пастушью работу, он 
не очень контактен с чужими 
людьми. В Гражданскую войну 
Аскания-Нова была разорена, 
и южнорусские овчарки оказа-
лись предоставлены сами себе. 
В начале 1930-х в Джанкое ор-
ганизовали новый питомник, 
который возродил породу. Во 
время Великой Отечественной 
почти всех этих овчарок истре-
били, но все же поголовье уда-
лось восстановить снова.

ЧЕРНЫЙ ТЕРЬЕР В ЧЕРНОЙ КОМНАТЕ
Появлению этой породы мы обязаны одному из 

самых известных российских центров собаковод-
ства - питомнику «Красная звезда». Здесь с 1920-х 
годов готовили собак к самой разной работе: розыск-
ной, авиасигнальной, саперной. В конце 1940-х ки-
нологи питомника поставили 
перед собой цель вывести 
собаку, которая бы с лег-
костью адаптировалась 
к погодным условиям, об-
ладала отличными охран-
ными качествами и могла 
выполнять разные задачи. 
Так появился русский черный 
терьер, взявший наиболее яркие 
характеристики ризеншнауцера, 
эрдельтерьера, ньюфаундленда 
и ротвейлера. Впервые этих со-
бак представили публике в 1955 
году на Московской выставке слу-
жебных пород. В 1983 году их при-
знала Международная кинологиче-
ская федерация. Посмотрите, какие 
красавцы - внушительные бородачи 
с густой шерстью, дружелюбные и пре-
красно поддающиеся дрессировке.

РУССКИЙ ТОЙ, 
ОН МЕЛКИЙ 
САМЫЙ
Этих малышей 

Международная ки-
нологическая фе-
дерация признала 
отдельной породой 
совсем недавно, 
в 2017 году. Но исто-
рия породы восходит 
к началу XX века: тог-

да в России были 
чрезвычайно попу-
лярны английские той-
терьеры - их использовали 
в охоте на норного зверя: барсуков, лисиц, енотовид-
ных собак. Однако после революции «буржуазные» 
четвероногие оказались не в чести и постепенно их 
количество уменьшилось. В 1950-х годах породу 
решили восстановить, но в результате селекции 
появилась новая разновидность тоев, с удли-
ненной шерстью и с эффектной «бахромой» на 
ушах, давшая начало новой породе. В середине 
девяностых возник национальный клуб русских 
тоев. Очаровательные собаки - бесстрашные, 

с веселым нравом, охотно включаются в игры и обожают 
быть в центре внимания.

ВЗЯТКА БОРЗЫМИ ЩЕНКАМИ
Гоголь не зря в «Ревизоре» описал этот 

эпизод. Борзые в России очень ценились - 
одни из старейших представителей соба-
чьего мира, которые сопровождают людей. 
Спутник и помощник на охоте, выносливый, 
быстрый. Первые описания русских борзых 
датируются XVII столетием. Со временем в 
селекции этой породы стали участвовать 
собаки из Европы, в том числе англий-
ские борзые, а затем горские и крымские. 
К первой половине XIX века охота с ними 
стала популярна настолько, что практиче-
ски в каждой губернии начали появляться 
свои особые псовые (то есть с волнистой 
шерстью) борзые. В 1874 году в Москве 
организовали первую выставку этих собак, 
а через пятнадцать лет утвердили и стан-
дарт породы. Эта изящная, сильная собака 
способна развивать невероятную скорость: 
со стороны может показаться, что она летит 
над землей. Если же нападает из засады, 
то с легкостью совершает трехметровые 
прыжки за своей добычей. Русские псовые 
борзые высоко ценятся по всему миру.
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ФОТОФАКТ
Талисманом чемпионата мира по вертолетному спорту и фестиваля 

авиационного спорта #Пронебо-2018, которые пройдут в Минске в июле, 
стала чемпионка Беларуси Элли породы шиба-ину. Она победила в кон-
курсе Белорусской федерации авиационного спорта, причем выбирали 
из 150 собак. Для Элли провели фотосессию на аэродроме в Гродно в 
костюмах летчика начала XX столетия и пилота современной гражданской 
авиации. Ее мордочка украсит афиши, площадки фестиваля и сувениры.

РЫЖИЙ ГОНЧАК
Упоминания о гончих собаках встреча-

ются уже в литературе XVI - XVII веков: 
охота с ними описана в «Песне про зу-
бра» Николая Гусовского, в воспоми-
наниях минского воеводы  Кшиштофа 

Завиши. Во времена Великого 
княжества Литовского местные 
гончаки использовались в охоте 
на копытных - эти соба-
ки прекрасно ориен-
тировались, были 
неутоми-

мыми преследователями, но при этом 
прекрасно слушались хозяев и возвраща-
лись к ним, заслышав горн. Эта порода, 
возможно, затерялась бы во времени, 
если бы в 2003 году ее не решили восста-
новить энтузиасты. Белорусский гончак - 
высокая собака рыже-коричневого окраса 
с черной спиной, обладающая звонким 
голосом. Спустя пять лет Белорусское 
кинологическое объединение утвердило 
стандарт породы: гордость страны, гончак 
стал полноправным участником выставок 
и различных испытаний рабочих качеств.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Весь■чемпионат■мира■по■футболу■
покажут■в■Беларуси■в■прямом■эфи-
ре.■А■российские■вещатели■«сооб-
разили■на■троих».

РОССИЯ

ТРИ ЗАВЕТНЫЕ КНОПКИ
российским и белорусским болель-

щикам, кто так и не смог по разным 
причинам купить билеты на первен-
ство мира по футболу, не стоит лить 
по этому поводу слезы. Добрый друг 
телевизор распахнет для них окно 
в большой футбольный мир. Живьем 
покажут все 64 матча чемпионата, ко-
торый пройдет с 14 июня по 15 июля 
в 11 городах россии.

Страна-хозяйка, ей все преферен-
ции? Как бы не так. россия - лишь 
организатор мундиаля. а правила 
диктует ФИФа - всемогущий босс ми-
рового футбола. Вопрос до последнего 
висел в воздухе. ФИФа изначально 
заломила для российских каналов 
запредельную цену за право на теле-
трансляцию - 120 миллионов долла-
ров. Переговоры длились несколько 
месяцев. В конце концов сторговались 
на разумных 32 миллионах. Столько 
же примерно для российских веща-
телей обошелся показ ЧМ-2014 из 
Бразилии. Осталось лишь поделить 
между кнопками турнирную сетку.

Так, Первый канал уже объявил, что 
покажет 27 матчей, в частности, рос-
сия - Саудовская аравия (14 июня) и 
россия - Уругвай (25 июня). Игру рос-
сия - египет (19 июня) будет транс-
лировать ВГТрК («россия-1»). Также 
предполагается, что «вторая кнопка» 
заберет себе отдельные матчи плей-
офф. Первый же будет освещать в том 
числе групповые матчи с участием 
сборных Бразилии, Германии, Фран-
ции, Испании, англии и аргентины. 
«Матч ТВ» покажет в прямом эфире 30 
игр, а также повторы матчей, которые 
в прямом эфире будут транслировать 
на других кнопках.

По традиции крупнейшие феде-
ральные вещатели делят между собой 
главные матчи по принципу «чет - 
нечет». Финал в этот раз достался 
ВГТрК. Подсчитали уже и стоимость 
рекламы: минута - 7,5 миллиона ру-
блей. Цена практически аналогична 
той, что была во время бразильского 
мундиаля.

Зато потенциальная телеаудито-
рия заметно возросла. По подсчетам 

социологов, если четыре года назад 
трансляции из Бразилии смотрели 67 
процентов россиян, то теперь болеть 
у голубого экрана намерены 84 про-
цента. Причем 73 процента респон-
дентов собираются делать это дома 
в свободное время, а 12 процентов… 
на работе. Удивляться нечему. Чем-
пионат мира называют праздником 
большого футбола. а в праздники на-
род у нас обычно не работает.

БЕЛАРУСЬ

ПАРАЛЛЕЛИ 
ПЕРЕСЕКУТСЯ
В Синеокой поединки сильнейших 

сборных планеты «безбилетники» то-
же смогут увидеть в домашнем тепле 
и уюте, устроившись с тарелкой дра-
ников и кружечкой пива (для разо-
грева) у любимого ТВ-ящика.

национальная государственная те-
лерадиокомпания Беларуси покажет в 
прямом эфире все матчи чемпионата.

- Мы, как главный медиахолдинг 
страны, обладаем исключительными 
правами на организацию телетран-
сляции чемпионата мира. И обеспе-
чим максимально широкое осве-
щение крупнейшего спортивного 
форума. Трансляции будут вестись 

сразу на нескольких каналах. Тор-
жественную церемонию открытия 
и закрытия, групповой этап, матчи 
1/8 и 1/4 финала, полуфинал, матч 
за третье место и финальную встре-
чу покажет телеканал «Беларусь 5», - 
рассказали в Белтелерадиокомпании.

Кстати, телевизионщики учли все 
возможные варианты турнирного 
графика. например, по регламенту 
первенства в третьем туре группового 
раунда матчи состоятся в одно и то 
же время. Поэтому для удобства теле-
визионных болельщиков эти встречи 
покажут в прямом эфире на канале 
«Беларусь 2».

Прямыми трансляциями дело не 
ограничится. Каждый день на протя-
жении чемпионата на канале «Бела-
русь 5» будут выходить специальные 
тематические дневники с детальным 
разбором прошедших и предстоящих 
игр. Также о всех футбольных и око-
лофутбольных новостях расскажут 
в программах «Панорама» и «Глав-
ный эфир».

При этом каналы ОнТ и СТВ, не вхо-
дящие в главный медиахолдинг, тоже 
получат свой кусок от футбольного 
пирога. Они смогут использовать на-
резки наиболее интересных моментов 
в новостных выпусках.

■■ Кому■смотреть■футбол■дома■по■
телевизору■скучно,■айда■на■све-
жий■воздух.

Во время первенства в минске плани-
руется открыть три фан-зоны с огром-
ными телеэкранами. Впервые они по-
явились в белорусской столице еще 
в 2014 году, когда минск принимал 
первенство планеты по хоккею. Вы-
звали настоящий ажиотаж. народу со-
биралось не меньше, чем на трибунах 
ледовых арен. огромный телеэкран, 
рядом концертная площадка, магазины 
сувениров и спортивной атрибутики.

Что-то подобное может появиться 
и сейчас. Вопрос в стадии согласова-
ния. Все упирается в телеправа. гигант-
ским экраном у «минск-арены» рас-
поряжается белтелерадиокомпания. 
тут никаких препон нет. В двух дру-
гих точках - на октябрьской площади 
и в парке победы - экраны частные. 
Для подачи сигнала на них необходимо 
разрешение ФиФа. Ждут ответа.

В россии фан-зоны появятся во всех 
11 городах, где пройдут матчи чемпио-
ната мира. пальму первенства держит 
москва, где оборудуют сразу несколько 
мест для активного боления. суперфан-
зона - на 40 тысяч человек - откроется 
на Воробьевых горах. здесь устано-
вят медиаэкран площадью 140 ква-
дратных метров. на нем будут идти 
прямые трансляции всех матчей мун-
диаля. Экран станет центральной точ-
кой фестиваля болельщиков. под ним 
расположится сцена, на которой перед 
любителями футбола будут выступать 
отечественные и зарубежные артисты. 
на всей территории фан-феста досту-
пен бесплатный Wi-Fi. Добраться мож-
но бесплатным автобусом от станций 
метро «киевская» и стадиона «луж-
ники». самая экзотическая фан-зона 
разместится в измайловском кремле. 
здесь будут хозяйничать мексиканцы. 
на закуску к футбольным трансляциям 
можно  попробовать блюда мексикан-
ской кухни, познакомиться с культурой 
этой страны.

В общей сложности в фан-зонах в 
11 городах, принимающих чемпионат, 
поддерживать свои команды смогут 
одновременно почти 300 тысяч болель-
щиков. Это мировой рекорд. на преды-
дущем мундиале в бразилии-2014 едва 
дотягивали до 180 тысяч.

Фан-зона: 
Вместе Веселее
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«ЛУжНИКИ» НА дИВАНЕ

На помощь 
болельщикам, 
не доставшим 
билеты на матчи, 
придут верные 
друзья - телеэкраны 
дома, в спортбарах 
и общественных 
пространствах. 
Все игры можно будет 
посмотреть 
в прямом эфире 
и со всеми удобствами.

Борис ОРЕХОВ

■■ Знаменитая■ белорус-
ская■биатлонистка■с■рос-
сийским■корнями■Надежда■
Скардино■объявила■о■за-
вершении■карьеры.

момент для прощального 
поклона надежда подгадала, 
наверное, правильно. 33-лет-
няя олимпийская чемпионка 
пхенчхана-2018 в эстафете 
и бронзовый призер игр в со-
чи-2014 в индивидуальной гон-
ке на 15 км ушла после лучше-
го своего сезона. В ее копилке 
за карьеру также «бронза» 
чемпионата мира и две победы 
на европейских первенствах.

о решении «поставить лы-
жи к печке» она объявила 
в прямом телеэфире во время 
празднования в минске 
международного 
олимпийского дня.

- пришло время. 
Хотя окончательно 
все точки над «i» 
для себя расста-
вила букваль-
но несколько 
дней назад. 
конечно, 
все хоте-
ли, чтобы 
я осталась 
хотя бы еще 

на год. но получилось, что фак-
торов уйти больше, чем остать-
ся, - объяснила Скардино.

Эмоциональнее 
всех на реше-
ние надежды 
отреагирова-
ла ее подруга 

по белорусской 
сборной Дарья■
Домрачева:

- крошка! 
Это была 
блестящая 
к а р ь е р а ! 
спасибо за 
все то, что 
мы прошли 
вместе. за 

всегда верное 
плечо поддержки, 

за азарт на тренировках, за 
веселые деньки вместе и за 
деньки в преодолениях. есть 
что вспомнить. спасибо за 
снайперский талант. за твои 
успехи и трудолюбие! команда 
есть команда. я всегда рядом, - 
выпалила Домрачева в инста-
граме.

спортивная судьба скардино 
удивительна. многое роднит ее 
с Домрачевой. как и Дарья, ро-
дилась она в россии и бегала 
за юниорскую сборную страны, 
только - лыжную. биатлоном 
занялась уже в беларуси, ку-
да ее, талантливую девчонку 
из санкт-петербурга, позвали 
в 2004 году. блестящая беговая 
подготовка плюс фантастиче-
ская меткость, одна из лучших 

в мировом женском биатлоне. 
таков фирменный стиль скар-
дино.

В планах надежды - работа 
детским тренером в россии.

на дискуссионный для мно-
гих в беларуси вопрос пригла-
шения российских легионерок 
в сборную синеокой она смо-
трит так:

- В данный момент без при-
глашения спортсменок не обой-
тись. буду только рада, если 
девочки перейдут под белорус-
ский флаг и искренне захотят 
выступать за страну. каждая 
приглашенная может стать 
своей. Это будет только плюс 
для отечественного спорта. но 
и свои кадры растить тоже не-
обходимо.

дО СВИдАНИЯ, КРОшКА! ПОСЛЕДНИЙ ВЫСТРЕЛ

БЕ
ЛТ

А

Побеждать на крупнейших турнирах 
спортсменке помогала великолепная лыжная 
подготовка, полученная в родном Питере.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Какие новые маги-
стерские программы 
появятся в Белгосуни-
верситете в этом году? 
Может ли на них поступить 
россиянин?

- Этой осенью в магистра-
туре БГУ откроют две новые 
специальности. Одна из них - 
«Менеджмент массовых со-
бытийных мероприятий». Про-
грамма появится в связи с тем, 
что в республике ежегодно 
проводят больше семидесяти 
соревнований и культурных 
мероприятий международно-
го уровня, а квалифицирован-
ных организаторов не хватает. 
Учить этому будут на факуль-
тете международных отноше-
ний. Ребята пройдут практику 
в Национальном олимпийском 
комитете, Министерстве спор-
та и туризма, Национальном 
агентстве по туризму и мин-
ском Большом театре оперы 
и балета. Выпускнику присудят 
степень «магистр управления».

Еще одна специальность - 
«Медиакоммуникации». Учеб-
ный план предусматривает две 
программы - «Корпоративные 
стратегические коммуникации» 
на факультете журналистики 
и «Медиаисследования и соци-
альная аналитика» на факуль-
тете философии и социальных 
наук. Отсюда можно будет вый-
ти «магистром коммуникации».

Поступить на новые про-
граммы могут как белорусы, 
так и россияне. Основное тре-
бование - профильный диплом 
бакалавра по направлениям: 
«Коммуникации», «Педагогика, 
профессиональное образова-
ние», «Гуманитарные науки», 
«Управление» или «Экономика 
и инновационное развитие про-
изводства».

Подать документы можно 
с 27 июня по 5 июля. Централи-
зованное тестирование сдавать 
не нужно. Понадобятся: копия 
диплома, рекомендация на обу-
чение в магистратуре, научные 
статьи, копия трудовой книжки, 
медицинская справка, паспорт 
и две фотографии.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00 «Союзинформ» (12+)
06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55 «Мультфильмы» (6+)
07.30 «МИКОЛКА-ПАРОВОЗ» (12+)
09.00 «Союзинформ» (12+)
09.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
11.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
12.45 «КРИНИЦЫ» (12+)
14.15 «Мультфильмы» (6+)
15.00 «Союзинформ» (12+)
15.15 «Наши люди. Хелена Мерааи

с мамой» (12+)
15.40 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
17.25 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г. А. Рапотой» (12+)

18.00 «Союзинформ» (12+)
18.15 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 

(12+)
20.05 «Мультфильмы» (6+)
21.00 «Союзинформ» (12+)
21.15 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
22.15 «ПОКЛОННИЦА» (16+)
00.00 «Союзинформ» (12+)
00.15 «КРИНИЦЫ» (12+)
01.45 «Фабрика кино. Ленфильм.

2 часть» (12+)
02.00 «Мультфильмы» (6+)
03.00 «Союзинформ» (12+)
03.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.40 «Братская кухня» (12+)
04.20 «ПОКЛОННИЦА» (16+)

06.00 «Союзинформ» (12+)
06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55 «Мультфильмы» (6+)
07.30 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 

(12+)
09.00 «Союзинформ» (12+)
09.15 «ОКНО В ПАРИЖ» (12+)
11.10 «Маэстро Анисимов» (12+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Ученый совет» (12+)
12.45 «МИКОЛКА-ПАРОВОЗ» (12+)
14.15 «Мультфильмы» (6+)
15.00 «Союзинформ» (12+)
15.15 «Новое PROчтение» (12+)
15.40 «ОКНО В ПАРИЖ» (12+)
17.35 «Наши люди. Хелена Мерааи

с мамой» (12+)
18.00 «Союзинформ» (12+)
18.15, 03.40 «Карта Родины» (12+)
18.40 «БАТЬКА» (12+)
20.15 «Мультфильмы» (6+)
21.00 «Союзинформ» (12+)
21.15 «Маэстро Анисимов» (12+)
22.05 «ОКНО В ПАРИЖ» (12+)
00.00 «Союзинформ» (12+)
00.15 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 

(12+)
01.45 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
02.00 «Мультфильмы» (6+)
03.00 «Союзинформ» (12+)
03.15 «Ученый совет» (12+)
03.40 «Карта Родины» (12+)
04.05 «ОКНО В ПАРИЖ» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)

07.40 «АНТОНИНА БРАГИНА». 

Художественный фильм (12+)

09.45 «Экспериментаторы» (6+)

10.05 «Карта Родины» (12+)

10.30 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО». 

Сериал (12+)

14.00 «Мультфильмы» (6+)

15.35 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+). 

Художественный фильм (12+)

17.45 «Экспериментаторы» (6+)

18.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ». 

Художественный фильм (16+)

19.50 «Парламенты мира. Киргизия» 

(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

20.30 «Специальный репортаж. 

Тюмень» (12+)

20.45 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО». 

Сериал (12+)

00.15 «Мультфильмы» (6+)

01.55 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ». 

Художественный фильм (16+)

03.45 «Братская кухня» (12+)

04.25 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Карта Родины» (12+)
07.20 «ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ 

ДВОРЯНИНА ЧЕРТОПХАНОВА». 
Художественный фильм (12+)

09.45 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ТЕНЬ САМУРАЯ» (16+). Сериал 

(16+)
14.00 «Мультфильмы» (6+)
14.55 «Новое PROчтение» (12+)
15.20 «ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ 

ДВОРЯНИНА ЧЕРТОПХАНОВА». 
Художественный фильм (12+)

17.45 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

18.00 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА». Художественный фильм 
(16+)

19.50 «Парламенты мира. Венгрия» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТЕНЬ САМУРАЯ». Сериал (16+)
00.15 «Мультфильмы» (6+)
01.10 «Карта Родины» (12+)
01.35 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)
01.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА». Художественный фильм 
(16+)

03.45 «Беларусь. Главное» (12+)
04.30 «Мультфильмы» (6+)
05.25 «Vitae est fragile. Жизнь 

хрупка» (12+)

06.00 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ». Сериал 

(12+)

09.35 «АМНИСТИЯ». Художественный 

фильм (12+)

10.50 «Смеюсь… плачу… люблю… 

Народная артистка Беларуси 

Валентина Гаевая» (12+)

11.30 «ТРОЕ В ЛОДКЕ, НЕ СЧИТАЯ 

СОБАКИ». Художественный 

фильм (12+)

13.40 «Карта Родины» (12+)

14.05 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН». Художественный 

фильм (12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)

16.00 «Афганистан. Я помню» (12+)

16.55 «АМНИСТИЯ». Художественный 

фильм (12+)

18.10 «Союзинформ. Итоги» (12+)

18.40 «НАШЕ ПРИЗВАНИЕ». Сериал 

(12+)

22.15 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)

22.45 «АМНИСТИЯ». Художественный 

фильм (12+)

00.00 «Праздничный концерт в Цирке 

на Цветном» (12+)

00.45 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО». Сериал (12+)

06.00, 16.15, 03.05 «ТРОЕ 
В ЛОДКЕ, НЕ СЧИТАЯ 
СОБАКИ» (12+)

08.10, 18.25 «ДЕЛО ДЛЯ 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (12+)

09.20, 20.15, 05.15 «Праздничный 
концерт в Цирке на Цветном» 
(12+)

10.05, 21.00 «РОССИЙСКАЯ 
ИМПЕРИЯ. НАЧАЛО» (12+)

11.00 «Парламенты мира. Россия» 
(12+)

11.10, 22.05 «РОССИЙСКАЯ 
ИМПЕРИЯ. НАЧАЛО» (12+)

12.00 «Специальный репортаж. 
Ставропольский край» (12+)

12.10, 23.20 «РОССИЙСКАЯ 
ИМПЕРИЯ. НАЧАЛО» (12+)

13.05 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

13.15 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

14.05 «Специальный репортаж. 
Псков» (12+)

14.20 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

15.15 «Специальный репортаж. 
Архангельская область» (12+)

15.25 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

19.35 «Братская кухня» (12+)
21.55 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
23.00 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)
00.15 «Специальный репортаж. 

Инклюзивное образование» 
(12+)

00.25 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 23.20 «Братская кухня» (12+)
06.55, 15.40, 21.15, 03.50 «Война 

1812: от Немана до Немана» 
(12+)

07.20, 12.45, 21.40, 04.20 «ИЩУ 
НЕВЕСТУ БЕЗ ПРИДАНОГО» 
(16+)

09.15 «По имени и житие…» (12+)
09.45, 01.15 «ТОЧКА ОТСЧЕТА» 

(12+)
11.20 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
11.30 «Гастелло» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Новое 

PROчтение» (12+)
14.20 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

14.30 «Цитадель. Храм на границе» 
(16+)

15.15 «Карта Родины» (12+)
16.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 

В ПОЛНОЧЬ» (12+)
17.50 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
18.40 «Любовь и жизнь моя…» (12+)
19.10 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ»» (12+)
20.50 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
00.15 «Другое небо» (12+)
00.45 «Белорусский космос» (12+)
02.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
03.40 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 23.20 «Братская кухня» (12+)
06.55, 15.40, 21.15, 03.50 «120-я: 

честь и слава» (12+)
07.20, 12.45, 21.40, 04.20 

«САТИСФАКЦИЯ» (12+)
09.15 «Белорусский космос» (12+)
09.45, 01.15 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

11.20 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

11.30 «Любовь и жизнь моя…» (12+)
12.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
14.20 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
14.30 «По имени и житие…» (12+)
15.15 «Новое PROчтение» (12+)
16.10 «ЧЕЛОВЕК ИЗ ЧЕРНОЙ 

«ВОЛГИ»» (12+)
17.50 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
18.15 «Карта Родины» (12+)
18.40 «Другое небо» (12+)
19.10 «ТОЧКА ОТСЧЕТА» (12+)
20.50 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
00.15 «Гастелло» (12+)
00.45 «Цитадель. Храм на границе» 

(16+)
02.50 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
03.15 «Наши люди. Франц 

Клинцевич» (12+)
03.40 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)

ЛИТЕРАТУРНЫЕ НОВИНКИ
И ИНТЕРВЬЮ С ИЗВЕСТНЫМИ 
АВТОРАМИ, ЯРКИЕ ПРЕЗЕНТАЦИИ 
И МАСТЕРКЛАССЫ. О ГЛАВНОМ 
ЛИТЕРАТУРНОМ ПРАЗДНИКЕ 
МОСКВЫ  КНИЖНОМ 
ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ 
ПЛОЩАДЬ»  РАССКАЖУТ 
ПОПУЛЯРНЫЕ ПИСАТЕЛИ АНДРЕЙ 
ЖВАЛЕВСКИЙ И ЕВГЕНИЯ ПАСТЕРНАК.

СМОТРИТЕ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК
ПРОГРАММЫ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ»

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 13 ИЮНЯ В 18.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

11 июня 12 июня 13 июня 14 июня

7 июня 8 июня 9 июня 10 июня

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства

и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июня  г. в .
По графику: .

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 

лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Кристина ХИЛЬКО

 Главная достопримеча-
тельность района - Мирский 
замок. Символ страны, Все-
мирное наследие ЮНЕСКО. 
После реставрации он обрел 
былое величие. Здесь про-

ходят фестивали, грандиоз-
ные концерты и рыцарские 
турниры. Однако корелич-
ский край удивляет не толь-
ко замком Радзивиллов.

1. ИКЬНОБЫР ЮИДЕЛСАН ЯСЬТИВИДОП 
В летописях Кореличи впервые упоминаются в 1395 

году. Тогда это было рядовое местечко Великого княжества 
Литовского. Двести лет назад благодаря стараниям пред-
приимчивых Радзивиллов здесь налаживается торговля, от-
крываются мануфактуры. Самая известная - по производству 
гобеленов, основанная Михаилом Казимиром Радзивиллом 
«Рыбонькой». Полотна, или по-белорусски шпалеры, украша-
ли интерьеры роскошных замков и прославили местечко на 
всю Европу. На гобелены у мастериц-кудесниц уходили годы 
кропотливого труда. Сегодня они в цене, как картины Шагала 
или Малевича. Уникальные произведения искусства хранятся 
в музеях Кракова, Львова, Варшавы. О самобытном и аутен-
тичном ткачестве туристам расскажут мастерицы местного 
Дома ремесел.

4.  ЬТЯНС 
УЖАСТИК 
У «ОБРИНЫ»

В XIX веке на берегу реки 
Уша в поселке Первомай-
ский стояла красивая усадь-
ба с поэтическим названием 
«Обрина». Ее первым хозяи-
ном стал граф Константин 
Дунин-Раецкий, участник На-
полеоновской войны. Полков-
ник приехал сюда через 20 лет 
после кровопролитных битв. 
Пока он добывал себе славу 
в боях, дворец разграбили. 
Былую славу родовому гнезду 

вернула дочка София. В про-
сторных залах - антикварная 
мебель, на стенах - дорогие 
картины. В те времена в моде 
был строгий английский парк, 
но хозяева сделали на есте-
ственность. Под окнами цвела 
сирень и росли каштаны, от до-
ма змейкой тянулась липовая 
аллея. Сегодня от роскошного 
комплекса сохранились лишь 
парк, усыпальница и амбар. 
Возле мрачноватой неоготи-
ческой постройки с заколочен-
ными окнами впору снимать 
ужастики.
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3. ПОБЫВАТЬ НА РОДИНЕ 
«ВЕЛИКОГО ПРОСВЕТИТЕЛЯ»

Ученый с мировым именем. Геолог, мине-
Игнате 

Домейко. Белорус и... национальный герой 
Чили. В его честь названа малая планета, ми-
нералы,  кактус, моллюск, горный хребет в Ан-
дах, библиотека в Буэнос-Айресе, множество 

улиц и учебных заведений в Южной Америке. 
Не зря называли его «Гранде эдукатор», или 
«Великий просветитель». Домейко долго жил 
за океаном, но родился в имении Медвядка 
Новогрудского уезда (сейчас Кореличский рай-
он). Поместье сгорело в Первую мировую. Но 
к камню-исполину с памятной табличкой и бю-
сту ученого по сей день люди приносят цветы.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КОРЕЛИЧИ

Золотая середина между Ми-

поселок Турец. Украшение ме-

святой Богородицы XIX века. Над 
крышей величественного храма, 
построенного в ретроспективно-
русском стиле, возвышается пять 
куполов-луковичек серебри-
стого цвета. Но самая кра-

порог храма, нельзя ото-
рвать глаз от резного 
иконостаса. Смасте-
рил сердце святыни 

5.  АВТСЕЧИНПУТСАЗ ЬТИСОРПОП 
У СВЯТЫХ

местный житель Григорий Лой-
ко в Академии художеств Санкт-
Петербурга. В советские годы, 
когда на двери церквей и костелов 
вешали замки, храм был открыт 
для верующих. Под его сводами 
хранятся уникальные иконы Бо-
жией Матери Груздовской, Ев-
фросинии Полоцкой, Серафима 
Саровского, у которых верующие 
зажигают свечи и просят защитить 
от бед и напастей. Кстати, в местеч-

ке Турец родился «белорусский 
Шаляпин», оперный певец 

Петр Конюх.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 
 Удобнее всего добираться на авто. Можно доехать из 

Москвы до Минска на поезде, а там сделать пересадку. 

тысячи рублей.
   и ысуботва тядох адорог од алазковотва огоксниМ С

Сразу и не догадаешься, 
что это за диковинное сооружение. 
Коптильня - одна из хозпостроек 
усадьбы Хрептовичей в Щорсах.

Белорусские мастера воссоздали один из уникальных 
гобеленов Радзивиллов, и сегодня он украшает 
музейную экспозицию Мирского замка.

Главная святыня храма - икона Покрова 
Пресвятой Богородицы, доставленная 
сюда со святой горы Афон в Греции.

2.  МЫНСИПОВИЖ ОП ЬТЯЛУГОП 
РУИНАМ

это совсем рядом. В конце XVIII века магнат Хрептович 
привез в свое имение лучших европейских зодчих: ита-
льянцев Джузеппе Сакко, Карло Спампани и француза 
Якуба Габриэля. Мастера воплотили в жизнь фантазии 
графа и построили дворцово-парковый ансамбль в стиле 
французского классицизма. Рядом разбили шикарный 
парк с прудами.

В имении кипела жизнь: маслобойня, винокуренный 
и кирпичный заводы славились на всю округу. Были 
в Щорсах водяная лесопилка, три мельницы, откуда тор-
говцы отправляли муку в разные города России. Рядом 
с усадьбой находилась библиотека с 20 тысячами книг 
на разных языках. Местечко превратилось в важный 
культурный центр. Здесь черпали новые знания знаме-
нитые поэты Адам Мицкевич, Владислав Сырокомля, 
Ян Чечот (кстати, посмотреть на белорусско-польского 
поэта Яна Чечота в бронзе можно в Кореличах). Войны 
и стихийные бедствия усадьбу не пощадили. От роскоши 
и богатства остались развалины. Но весьма живописные. 

лунского, построенный по проекту итальянских зодчих.
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Анна КРЮКОВА

Отправились в поездку 
на квадроциклах.

Олег Уваров и Валерий 
Смолюк решили завершить 
свою экспедицию по Алтаю 
экстремальной поездкой в 
долину Куюм. Природа там 
почти не тронута человеком: 
редкие виды птиц, цветущие 
поля и, конечно, о хороших 
дорогах здесь слыхом не слы-
хивали.

ТОЛЬКО ЧИСТЫМИ 
ПОМЫСЛАМИ

Собираться в поездку на 
квадроциклах «безумные 
шляпники» начали с само-
го утра. Местный житель и 
проводник в долину Мерген 
Муклаев предупредил путе-
шественников о том, что на 
высоте двух тысяч метров мо-
жет выпасть снег, а дорога ту-
да будет тяжелой и опасной. 
Так что Олег и Валерий запас-
лись теплой одеждой, вещами 
первой необходимости и едой 
и отправились в путь. Дорога 
в долину действительно ока-
залась долгой и непростой. 
«Охотникам за шляпами» 
пришлось преодолевать горы, 
речки и бугры. Снег в этих 
краях растаял совсем недав-
но, поэтому в некоторых ме-
стах приходилось буксовать 
в грязи. Но это стоило того: 
когда путешественники ока-
зались на вершине, перед ни-
ми открылся прекрасный вид. 
«Безумные шляпники» смог-
ли увидеть все буйство весен-

них горных красок. Особенно 
часто Олегу и Валерию попа-
дались на глаза синие цветы 
с названием «Кандык». По 
словам Мергена, корень этого 
растения обладает целебны-
ми свойствами и его можно 
употреблять в пищу. «Охот-
ники за шляпами» решили не 
упускать такую возможность 
и испробовать кандык. Как 
оказалось, его вкус чем-то на-
поминает картофель.

В долине Куюм путеше-
ственники смогли не толь-
ко полюбоваться цветущими 

растениями, но и понаблю-
дать за дикими лошадьми 
и рябчиками. Здесь, среди 
почти не тронутой чело-
веком природы, на высоте 
1629 метров и остановились 
на ночевку «шляпники». Они 
установили палатки, разве-
ли костер, приготовили себе 
ужин и за душевными разго-
ворами провели вечер. Как 
отметил Мерген, Олегу и 
Валерию очень повезло: был 
безоблачный и теплый день.

- Это место принимает 
только тех, кто приезжает 

сюда с чистыми помыслами, 
- пояснил местный житель. 
- Я переживал, что погода 
может испортиться, но все 
сложилось удачно.

ПО ГОРАМ БЕЗ ТОРМОЗОВ
Проснулись путешествен-

ники, к счастью, не от хру-
ста снега и побелевших дере-
вьев, а от жужжания шмеля 
в палатке. А вокруг красота - 
наконец-то пробудившаяся от 
зимнего сна природа. «Шляп-
ники» позавтракали, утепли-
лись и отправились обратно.

Правда, дорога назад ока-
залась намного сложнее, чем 
вперед. Как выяснилось, на 
высокий холм заехать проще 
и безопаснее, а вот спустить-
ся с него уже тяжелее. Да и 
выяснился еще один непред-
сказуемый момент - на одном 
из квадроциклов стали плохо 
работать тормоза. И если бы 
не Мерген, то Олегу и Вале-
рию пришлось бы тяжело, а 
так, уставшие, но довольные, 
они вернулись в Горно-Ал-
тайск к назначенному сроку.

ТАЙНИК С ДЕНЬГАМИ ИЩИТЕ  
РЯДОМ С ПЕЩЕРОЙ

Во время поездки к до-
лине Куюм «шляпники» 
не забыли припрятать тай-
ник с деньгами для самых 
отчаянных поклонников. 
Туристы смогут найти бу-
тылку неподалеку от пещеры 
Тут-Куш. Ее глубина доходит 
до 200 метров, а под землей 
скрываются почти полторы 
тысячи метров различных 
ходов. Но Олег и Валерий 
решили не водить путеше-
ственников по лабиринтам, 
а спрятали тайник в неболь-
шом пне рядом с пещерой.

Безумные шляпникиЧАСТЬ 11

Читайте о 
путешествиях 

«безумных 
шляпников» на 

сайте kirov.kp.ru

Продолжение. Начало 
читайте в номерах от 16, 

18, 22, 23, 25, 28, 30 мая 
и 1, 5, 6 июня с. г.  

Продолжение читайте 
в следующем номере.
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«Охотникам за шляпами» проехали на квадроциклах 200 километров. В такой палатке и мороз не страшен. Даже алтайский!

Вятскополянские путешественники добрались 
до не тронутой человеком долины Куюм

В долине Куюм «охотники за шляпами» познакомились с Мергеном 
Муклаевым. И на несколько дней он стал их проводником.
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Продолжение. 

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Владимир 
ВОРСОБИН решился на экс-
перимент. Бросить жирную 
Москву и рвануть… в какую-
нибудь глушь, в Саратовскую 
область, на должность про-
стого репортера районной га-
зеты. Выбор пал на Балашов.

«ТЫ КТО ТАКОЙ?»
- Подожди, ты приехал сю-

да работать?! - удивился пер-
вый балашовский знакомый, 
представитель древнего вида 
аборигенов - чуть поддатый 
сантехник Витя. Мы соседи 
по лестничной площадке, 
сидели на скамейке и увле-
ченно смотрели, как всходит 
солнце. 

Витю я знал хорошо. Ви-
дел его в Тайге, Боготоле, 
Суоярви, Ишиме, Татарске, 
Вороньей Ноге. Где меня 
ни мотала журналистская 
жизнь, везде я обнаруживал 
сантехника всея Руси с се-
ребряной чеканкой на паль-
це и нашим отечественным 
простодушно-хитроватым 
лицом. 

- В Балашов работать… - 
повторял он удивительное 
для него сочетание слов.

Квартиру я снял аутентич-
ную. Крепкую хрущевку, да-
же с некоторыми остатками 
тротуара. Рядом с нерабо-
тающим, но величествен-
ным элеватором и заводом, 
на крыше которого когда-то 
сияли ордена. Теперь - «Эль-
дорадо». У подъезда гараж с 
надписью «Я люблю тебя, 
Света» и размашистой при-
пиской «Я тоже». 

Город устроен удобно. 
Внизу - алкогольный мага-
зин «Красное и белое». В со-
седнем - алкогольный «Бри-
столь». Через дом - снова 

«Красное и белое». Потом 
снова «Бристоль». И так на 
всю бесконечную Советскую 
улицу. Параллельно такая же 
цепь из ритуальных контор и 
аптек. Лечебно-похоронная 
улица печально следовала 
за «пьяной» и заканчивалась 
храмом. Что обнадеживало. 

- Ты военный, я вас, офи-
церье, сразу вижу, - вышел 
из задумчивости сантехник. - 
Силовик поди. Или проку-
рор…

- Нет.
- Ну тогда совсем просто - 

ты из Газпрома. На подстан-
цию, командировочные туда 
едут.

- Нет.
- Но у нас больше ничего не 

работает, - растерянно при-
свистнул балашовец. - Все 
отсюда бегут. Заводы закры-
ты. Все. Здесь только бюд-
жетники, чиновники и мы… 
Кто ты?

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА 
В РЕДАКЦИИ

У редактора балашовской 
районки Андрея Максудова 
было прескверное настрое-
ние. 

- Волошин из Саранска, - 
покачал головой он. - При-
ехал. Надо же… Ты правда 
хочешь у нас работать?

- Да, - зло поправил я очки.  
Этот чисто балашовский во-
прос уже сильно раздражал.

Я стоял посреди редакции 
и безбожно врал (в ГРУ это 
назвали бы легендой). Пе-
реехал, мол, из Саранска по 
срочной семейной необхо-
димости.

- Хочу понять, почему так 
люди живут, - наконец гово-
рю правду. 

Но меня не слушали.
- Счета арестовывают, - 

сказал редактор кому-то в 
окно. - В редакции из пишу-
щих я, Андрей и… 

Редактор устало посмотрел 
на меня, дескать, «и какой-то 
заезжий тип»…

- Я справлюсь! - звонко обе-
щаю, понимая, впрочем, что 
мои статьи в «Балашовской 
правде» будут выглядеть как 
«Рамштайн» в Большом теа-
тре.

И замечаю, что в редакции 
стоит странная, мертвецкая 
тишина. 

«СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ»

Стажером (то есть без 
предъявления в отделе кадров 
трудовой книжки, и это пока 
спасало меня, «Волошина», 
от провала) поступаю в рас-

поряжение юной корреспон-
дентки Ольги. 

- Столетие газеты в январе 
отмечали. - Ольга печально 
листала подшивку. - И не 
газета это даже. Летопись 
города, по которой потомки 
будут изучать Балашов… Да, 
зарплата 14 тысяч, но бросить 
родную редакцию жалко, кто 
писать будет? Слава богу, ты 
пришел… 

Краснею.
- Ты, главное, - учила ме-

ня Ольга, - проверяй любую 
цифру, фамилию. Наша 
«Правда» единственная в ми-
ре, кто пишет о балашовской 
жизни. Это не какая-нибудь 
пресса с Пугачевой и Кирко-
ровым на обложке…

Тут меня, конечно, разби-
вает кашель.

- …она настоящая, - про-
должает Ольга. - Знаешь, чи-
таю московских коллег, им 
ведь на все плевать - они вы-
соко, до них не доберешься. 
А тут одну букву в фамилии 
перепутаешь - замучаешь-
ся извиняться. Однажды с 
именем ребенка ошиблась, 
родители полгода звонили 
со слезами… Тут же все друг 
друга знают. Запятую не там 
поставишь - бабки на улице 
застыдят. 

- Буду учиться, - гово-
рю. Искренне говорю, черт! 
- А чего тут так тихо?

Полредакции, оказывает-
ся, написало заявления на 
увольнение. Из-за... 

- Бред, - улыбаюсь. - Не 
может быть! 

И все из-за одного пустя-
кового слова. 

Однажды бухгалтер назва-
ла кассира… кассиром. А та 
гордо считает себя менедже-
ром по персоналу. Скандал. 
Бухгалтер исчезает. Зарплату 
выдавать некому. И наутро 
полредакции пишет заявле-
ния на увольнение.

Почему?
Устали.
Как бы объяснить...

РАЗГОВОР 

(Да-да, с вами.)
Вы скажете, что 14 тысяч в 

провинции получают толь-
ко пенсионеры или лодыри, 
так? 

Какой-нибудь клерк, ску-
чая, пишет в соцсети про-
винциалу: «Хватит ныть, иди 
работай». И собирает сотни 
лайков и комментариев: 
«Точно! Работать не хотят, 
все им власть виновата». Моя 
новая знакомая, балашовская 
таксистка Катя, тоже так ду-
мает. Говорит, заработать 50 
тысяч можно везде. Только 
не ленись. Под этим деви-
зом она отвезла ссаженного 
с поезда алкаша-дебошира 
в... Новосибирск! К счастью, 
вернулась благополучно - 
бить ее он не стал. Катя из-
за ипотеки готова на любую 
работу - рванет хоть завтра во 
Владивосток. Спит с 4 утра 
до 8, ребенка почти не видит, 
выглядит плохо… 

Есть у меня еще один при-
ятель, 25-летний Костя, ко-
торый окончил местное во-
енное училище.

- Свой бизнес здесь - это 
невозможно, - говорит. - Все 
давно поделено родней чи-
новников, и конкурентов они 
выбрасывают из города… В 
итоге пришел к папе - мол, 
без шансов, выручай. Устро-
ил отец в бригаду по установ-
ке сигнализации. В остальное 
время таксую. Выходит в ме-
сяц от силы тысяч 35 - 40…

И есть, например, четверть 
города, крепких балашовских 
мужиков, ездящих в столицу 
работать охранниками за 20 
- 25 тысяч! Минус дорога… 
Многие уже в разводе из-за 
стыдных командировочных 
болезней. И сидят в рюмоч-
ных здоровенные лбы, зани-
маются психоанализом... 

Испытано на себе

«Гражданскую 
оборону» 

Ворсобиным 
слушайте по средам 

с 17.05 на Радио «КП».

Продолжение 
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Как я был журналистом районки:

Ты правда хочешь 
у нас, в провинции, 
работать? Надо же!

Русская глубинка устроена удобно. Здесь тихо, хорошо. Вот только 
местные удивляются, когда кто-то приезжает сюда работать.  

ИЗ ЗАПИСОК ГОРОЖАНИНА
Философ-краевед Вадим Филатов:
«В XVII  веке в местном лесу прятался душегуб морд-

вин Василий Балашка. Он периодически выходил из леса, 
резал прохожих и шел пропивать награбленное в кабак. 
Очень скоро кабак разбогател и расширился. Так возник 
город, который в честь Балашки назвали Балашов. В 
XIX веке о существовании Балашова никто, включая 
его жителей, 
почти ничего 
не знал, да и 
сейчас прак-
тически никто 
не знает…»
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Александра КОЗЛОВА

«КП» узнала, как любит 
проводить выходные 
и сам глава региона.

На Петербургском между-
народном экономическом фо-
руме принято говорить о ра-
боте, а не о путешествиях. 
С другой стороны, туризм - 
важная составляющая эко-
номики. Этот год объявлен в 
Ленинградской области Годом 
туризма. А кто лучше всего 
знает регион, как не его глава? 
Губернатор Александр Дроз-
денко рассказал «КП», куда 
поехать любителям истории, 
экстремалам, заядлым рыба-
кам и просто уставшим от 
мегаполиса горожанам.

- Александр Юрьевич, чем 
Ленобласть для туристов бу-
дет отличаться от других ре-
гионов?

- Ленинградская область 
уникальна тем, что может 
предложить любой ту-
ристический про-
дукт. Во-первых, 
исторический 
туризм. Это 
колыбель рус-
ского госу-
дарства. Рю-
рик и Олег 
пришли в 
Старую Ла-
догу, ставшую 
первой столи-
цей Руси. Вто-
рое направление - 
патриотический 
туризм. Ленинградская 
область - территория се-
рьезных боевых действий. 
Александр Невский разбил 
шведов в устье Ижоры. Здесь 
родилась Красная Армия под 
Ивангородом в 1918 году. 
Здесь прошли тяжелейшие 
годы Великой Отечествен-
ной войны, блокада Ле-
нинграда. Очень популярен 
паломнический туризм. В 
Ленобласти 11 монастырей, 
большое количество храмов, 
святыни Русской церкви. В 
том числе Тихвинская икона 
Божией Матери.

Огромное количество рек, 
озер связывают нас с Петро-
заводском, с Новгородом, с 
Москвой. Развивается вод-
ный туризм. Есть лечебный 
туризм - радоновые источни-

ки, уникаль-
ные хвой-
ные леса, 
самое боль-
шое пре-
сное озеро 
на террито-

рии Европы - 
Ладога. У нас 

даже есть гор-
нолыжные ку-

рорты!
- А какой отдых вы са-

ми предпочитаете?
- У меня один выходной - 

воскресенье. Его я стараюсь 
проводить активно. Охота, 
рыбалка, прогулки по лесу. 
Стараюсь выбраться на при-
роду. Еще мое хобби - мо-
тоцикл.

- А вы экстремал!
- Ну это легкий экстрим. 

Я предпочитаю не спор-
тивные байки, а более спо-
койный мотоцикл «Харлей 
Дэвидсон». Если есть воз-
можность, в выходной про-
качусь в компании друзей. У 
нас есть свой мотоклуб. Но 
это редкие минуты.

- Посоветуете тогда места, 
где покататься на мотоци-

кле, где поры-
бачить?

- Все за-
висит от 
д в и ж е -
ния и от 

дорог. Вы-
ходить на ре-
гиональные и 
федеральные 
трассы не со-
ветую. Куль-
тура у авто-
мобилистов 
еще немного 
страдает. Мы 
катаемся в 
районе Иго-
ры - старая 
Приозерская 
трасса. От-
личная до-
рога, петля-

ет, есть перепады высот. Еще 
Нижнее Выборгское шоссе, 
которое идет вдоль залива. 
Что касается рыбалки, то 
это Финский залив, река Ву-
окса, Ладожское озеро. Но 
конкретные рыбные места 
выдавать не буду. Оставлю, 
пожалуй, для себя.

- А что интересует в регионе 
иностранных туристов?

- К иностранному туристу 
нужен индивидуальный под-
ход. Китайцев, например, 
мы привлекаем «красным» 
маршрутом. Они активно 
ездят по ленин-
ским местам. Мы 
их возим в Разлив, 
Рощино, Выборг. 
Они очень инте-
ресуются блока-
дой Ленинграда, 
историей. Евро-
пейские туристы 
едут смотреть па-
мятники архитек-
туры. Это Выборг, 
Гатчина, Старая 
Ладога. Финские 
туристы любят 
ностальгические 
туры по старым 
хуторам, по ме-
стам компактного 
проживания фин-
нов. Посещают 
могилы предков.

- Какие достопримечатель-
ности можно считать парад-
ным лицом Ленинградской 
области?

- Выборгский замок, дво-
рец в Гатчине, Тихвинский 
мужской монастырь, цер-
ковь Святого Георгия в Ста-
рой Ладоге, Ивангородская 
крепость. Это те достопри-
мечательности, которые кра-
суются на сувенирах из Лен-
области. Кстати, на сувенирах 
мы начали продвигать иллю-
страции Ивана Билибина. 
Это русский художник, ко-
торый иллюстрировал сказ-
ки, оперы, спектакли на тему 

русских сказок. Супруга заве-
щала все наследие Билибина 
Ивангороду. Там единствен-
ный в России музей его име-
ни. В прошлом году в Москве 
мы решили выставить Били-
бина - так очередь москвичей 
была все три дня. Его любят, 
знают, и он востребован.

- В Европе сейчас очень 
модные направления - эко-
туризм и гастротуризм. Лю-
ди приезжают в деревеньки 
воздухом подышать, поесть 
местных продуктов. Есть что-
то подобное у вас?

- Конечно, так что в Евро-
пу за этим ездить не надо. У 
нас активно развивается эко-
туризм в Лодейнопольском и 
Подпорожском районах Ле-
нинградской области. Мы 
четвертый год даем субсидии 
молодым предпринимате-
лям. Они выкупают старые 
деревянные дома, которые 
находятся на маршрутах к 
деревянным храмам. В этих 
районах есть храмы, которые 
на 100 лет старше, чем Кижи. 
Причем стоят они на своих 
исторических местах.

Предприниматели органи-
зуют 2 - 3-дневные маршру-

ты. Ночевка каждый раз в 
новом месте. Хозяева обе-
спечивают баню, националь-
ную еду. Те же карельские 
пирожки, выпечку. Утром 
завтрак в деревенском сти-
ле. Запаренная в печи ка-
ша. Все стараются делать из 
местных продуктов. Тури-
сты либо едут на собствен-
ных машинах, либо их могут 
возить на «уазике». В Под-
порожье, кстати, есть самая 
высокая точка Ленинград-
ской, Псковской и Новго-
родской областей. Я ее ви-
дел первый раз с вертолета. 
Такое ощущение, что ты в 
Швейцарии. Скалы, высо-
кие сосны, бурлящая вода. 
Там уникальные мистиче-
ские места. В лесу есть род-
ник, над ним - камень. В 
определенное время суток 
там проступает лик Иисуса 
Христа. Там же есть перво-
бытные стоянки человека, 
камнями выложены круги. 
Есть чему удивиться.

- На чем туда можно до-
браться? Автобусы ходят?

- У нас дороги неплохие. 
Но автобусные маршруты 
длинные, тяжелые. Лучше 
на личном транспорте. Хо-
тя можно собрать группу и 
заказать автобус. У нас по-
явились экологически чи-
стые фермы. Первая ферма 
- «Алеховщина» в Лодей-
нопольском районе - по-
лучила европейский эко-
логический  зеленый знак. 
Вы можете  приехать туда 
пожить, поработать, поку-
шать экологически чистые 
продукты.

- А что делать тем, кому, на-
оборот, хочется адреналина?

- Экстрима у нас 
на любой вкус. 
Кто любит ла-
зать по отвесным 
скалам, тому на 
Ястребиное озе-
ро. Саблинские 
пещеры рекла-
мируем, потому 
что там создана 
инфраструктура - 
клуб, турбаза, про-
водники. Для лю-
бителей водного 
адреналина - спла-
вы по рекам. Раз в 
год на Вуоксе у нас 
проходит конкурс, 
когда сплавляются 
на надувных рези-
новых женщинах. 

Э т о уже традиционная 
забава. Кроме того, в области 
проходит «Ладога Трофи». 
Маршрут, когда можешь 
на джипе, мотоцикле или 
квадроцикле участвовать в 
гонках по бездорожью. Мой 
зам по экономике и инвести-
циям Дмитрий Ялов увлека-
ется спортом. Поднялся на 
Эверест, бегает марафоны. 
Совместно с коллективом 
единомышленников он раз-
работал схему экстремаль-
ного туризма в Лен области. 
Сейчас ее дорабатываем и 
будем презентовать через 
месяц.

Чем живет Россия

Где отдохнуть в Ленобласти? 
Личные рецепты от губернатора 

Александра Дрозденко
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Большой 
Гатчинский 

дворец.
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Попробовать 
себя в роли 

лучника может 
каждый.
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Средневековый 
Выборгский замок 

привлекает 
не только туристов, 
но и художников.
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Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА,
Антон ЧЕЛЫШЕВ

Такую версию почти всерьез 
высказал в эфире Радио 
«Комсомольская правда»
(fm.kp.ru) судебно-медицинский 
эксперт Эдуард Туманов.

Зимой 1959 года в горах Северного 
Урала пропали девять туристов под 
руководством Игоря Дятлова. Через 
месяц спасатели обнаружили их разре-
занную палатку. А в радиусе полутора 
километров от нее - пять замерзших 
тел. Трупы остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы были разутые 
и полураздетые. У некоторых - смер-
тельные травмы. До сих пор не ясно, 
почему ребята убежали на лютый мо-
роз и на свою погибель.

Самым старшим участником роко-
вого похода был 37-летний фронто-
вик Семен Золотарев. О нем мы пи-
сали не раз. Семен по паспорту, он 
же Александр (так Золотарев пред-
ставлялся всем), родился на Кубани 
(станица Удобная) 2 февраля 1921 
года - согласно паспорту. А по цер-
ковной метрике - 1 марта 1921 года.

Семен окончил 10 классов. По тем 
временам это уровень чуть ли не ны-
нешнего профессора. Комсомолец, 
активно занимающийся спортом. 
Вряд ли такой интересный парень мог 
быть обойден вниманием силовых 
органов? Думаем, нет. Есть немало 
домыслов в связи с темным военным 
прошлым Золотарева. Якобы на са-
мом деле Семен мог погибнуть, а его 
документами воспользовался кто-то 
другой, похожий на нашего героя. 
Есть, например, мутные сведения о 
старшем брате Семена - Николае, ко-
торый работал у немцев, а под конец 
войны пропал без вести. 

Но если даже предположить, что 
под ликом Семена скрывался кто-то 
другой, то и тут всплывает загадка, 
ставящая нас в тупик. По воспоми-
наниям родственников, у Семена 
не было на руках татуировок. А вот 
у погибшего на перевале, который 
был обозначен как Семен Золотарев, 
оказались на руках странные татуи-
ровки: нечто похожее на свеклу или 
знак карты пик, а также непонятная 
аббревиатура «ДАЕРММУАЗУАЯ».

Потому до сих пор сомнения - того 
ли похоронили под памятником Се-
мену Золотареву? К тому же по доку-
ментам его вовсе в Екатеринбурге не 
хоронили. Это и побудило родствен-
ников Семена попросить нас прове-
сти эксгумацию и установить родство 
с помощью ДНК-экспертизы. Мы, 
журналисты «КП», охотно взялись 
помочь им, чтобы в том числе изучить 
характер травм покойного.

СОВПАЛО ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ
Эксперт Эдуард Туманов на эксгума-

ции не был, но он вни-
мательно изучил фото и 
видео останков.

- Я не могу утверж-

дать, - сказал Эдуард Викторович, - 
что мои выводы кардинально отлича-
ются от выводов эксперта Никитина, 
который проводил эксгумацию. Он 
очень грамотный эксперт. Просто 
мы сделали то, что он на кладбище 
не делал. Сопоставили повреждения 
с повреждениями, которые описывал 
эксперт Возрожденный в 1959 году в 
морге города Ивделя. Совпало прак-
тически все. 

О ЧЕМ УМОЛЧАЛ 
ВОЗРОЖДЕННЫЙ

- Но кое-чего нет в описании Воз-
рожденного, - продолжает Эдуард 
Викторович. - Он не описывает пе-
реломы лопатки, которые были вы-
явлены на эксгумации. Но это можно 
объяснить тем, что Возрожденный 
недостаточно полно исследовал труп, 
то есть не были вскрыты мягкие ткани 
спины, что следовало бы при этом 
виде экспертизы сделать при таких 
повреждениях.

Получается, что перелом ребер воз-
ник в результате компрессии (сдавле-
ния) груди в передне-заднем направ-
лении, несколько по диагонали. Это 
была компрессия каким-то достаточно 
твердым, тупым предметом с поверх-
ностью, сопоставимой с поверхностью 
груди. А перелом лопатки больше ха-
рактерен для травматических воздей-
ствий каким-то предметом, чья трав-

мирующая поверхность 
меньше поверхности ло-
патки.

- Можно сказать, что 
это были два удара по спи-
не в область лопатки?

- Да, два удара. Лока-
лизация повреждений 
лопатки позволяет пред-
положить, что было не 
менее двух травматиче-
ских воздействий в про-
екцию лопатки.

- А если Семен упал на 
спину? На склоне много 
острых камней.

- Можно гипотетически допустить, 
что он лежал, опираясь лопаткой на 
выступающие камни. При этом на не-
го шла компрессия груди спереди на-
зад. Но это уже большое допущение.

- Допустим, он лежал на спине в 
снежной пещере в овраге. И на него 
обвалилась огромная масса снега. По-
ломало не только ребра, но и лопатку, 
которую придавило на камни.

- Если бы там была твердая поверх-
ность под телом, то сломались бы еще 
остистые отростки позвонков. Но 
остистые-то не повреждены.

- А еще у Семена, похоже, был пере-
лом костей таза?

- Есть дефект правой подвздошной 
кости. Отсутствует фрагмент. Я не мо-
гу сказать - этот дефект уже изначаль-
но был, когда извлекли таз из могилы, 
либо образовался при извлечении. 
Определить - прижизненный пере-
лом или посмертный - можно только 
строго в лабораторных условиях.

- Допустим, перелом подвздошной 
кости тоже прижизненный, какая скла-
дывается картина?

- Если бы мне просто представили 
описание повреждений и я не знал бы 

обстоятельств дела, то я сказал бы, что 
человека переехал автомобиль. Но, 
учитывая ситуацию в целом, я готов 
поверить в мистику. Все переломы 
разные. И это должно быть какое-то 
невероятное стечение обстоятельств, 
чтобы все травмы образовались, на-
пример, от схода на человека большой 
массы снега.

- А это могли быть удары?
- Нужно разделять повреждения. 

Переломы ребер - это от сдавления. 
Переломы лопатки - от ударов, два 
удара как минимум. Переломы под-
вздошной кости - это тоже удар. К 
тому же перелом бедра тоже с правой 
стороны, как ребра и лопатка.

- Можно ли сломать подвздошную 
кость ударом палки или приклада?

- Ее можно сломать ударом ноги, ес-
ли человек лежит. Правда, сила удара 
должна быть ну очень большой.

СТРАННЫЕ ВИДЕНИЯ
Автомобиль на месте гибели ребят, 

конечно же, появиться не мог. Но рас-
суждения эксперта Туманова напом-
нили нам историю, которую рассказал 
однажды бывший геолог Владимир Куз-
нецов. Он работал в районе перевала 
Дятлова в 1968 году.

- В конце августа мы попросились 
у нашего начальника на несколько 
дней сбегать на гору Отортен, слы-
шали от старших товарищей, что там 
есть бурые железняки на вершине, - 
вспоминает геолог. - А где бурые же-
лезняки, там, возможно, есть и медь, 
и золото. Отправились впятером. С 
нами три собаки. И вот только пере-
валили хребет Черканур, сразу у всех 
появилось плохое ощущение. Будто 
кто на тебя сзади смотрит невидимый. 
И кругом тишина и птиц не слышно. 
Потом пошла полоса лесоповала ши-
риной километра два. Пришлось по 
стволам идти просто. Дошли почти 
до верховий Лозьвы. Это километров 
пять северней от перевала Дятлова. 
Решили заночевать. И всю ночь си-
дели у костра, дрожали, боялись. 

На Отортен геологи так и не под-
нялись. Решили вернуться обратно, 
особенно после того как вдруг увидели 
размытый тракторный след.

- Гусеницы у него широкие, типа 
«Чебоксарца». Откуда взялся? - удив-
ляется Кузнецов. - Сейчас я анализи-
рую, там его никогда не могло быть. 
Места глухие, там не рубили лес. Не-
понятно, как мог туда трактор про-
ехать по бездорожью? След начался 
возле маленького притока Лозьвы, а 
где закончился, неизвестно. Мы не раз 
потом обсуждали, что это могло быть, 
но никаких вариантов не было. Такой 
след могла оставить только техника.

Полную версию программу 
слушайте на fm.kp.ru.

ОТ АВТОРОВ
Если у вас есть достоверные све-

дения о гибели туристов, пишите: 
konata@kp.ru.

Мистика и тайны перевала Дятлова:

Похоже, будто 
Семена Золотарева 
переехал автомобиль

«Комсомолка» 
рекомендует: DVD 
«Перевал Дятлова. 
Конец истории?» 
и электронную 
книгу «Кто прячет 
правду о гибели 
группы Дятлова» 
в интернет-магазине 
shop.kp.ru.

ВЫДЕРЖКА 
ИЗ ДОПРОСА

В 1959 году судмедэксперт Борис 
Возрожденный, который вскрывал в 
морге тела дятловцев, отвечая на во-
просы следователя, сказал: «Обширный, 
вдавленный, многооскольчатый и очень 
глубокий (перелом свода и основания че-
репа) перелом Тибо-Бриньоля может быть 
результатом отбрасывания автомобилем, 
движущимся с большой скоростью, или 
при прочей транспортной травме. После 
такого удара он находился в состоянии 
тяжелой контузии головного мозга, то 
есть был в бессознательном состоянии.

- А как объяснить переломы ребер 
у Дубининой и Золотарева?

- Они являются результатом воздей-
ствия большой силы, какая была приме-
нена в отношении Тибо».
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Одно из последних фото рокового похода. Семен Золотарев (третий 
слева) попросил новых друзей - (слева направо) Николая Тибо-Бриньоля, 

Людмилу Дубинину, Зину Колмогорову -  называть его Александром. 
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Ксения ИЛЬИНА

Только не рвите меня на части, тонкие 
ценители латиноамериканской кухни! Сейчас 
мы будем готовить гуакамоле не в каменной 
ступке. И, возможно, не с теми пропорциями. 
Мы этот старинный мексиканский соус при-
готовим на скорую руку. Так, чтобы быстро 
заморить червячка в летний полдень и от-
правиться дальше. Например, гулять в парк.
Итак, идем в ближайший магазин эконом-
класса. Покупаем там авокадо рублей эдак 
по 25 за штуку. Клянусь бабушкиной чугун-

по такой цене с завидной регулярностью. 
Берите сразу штук 6 тех, что помягче. Лайм, 
острый перец и щедрый пучок свежей кинзы 
найдете на соседней с авокадо полке. К 
нашему соусу еще нужна будет луковица, 
пара зубчиков чеснока и хороший грунто-
вой помидор, но они-то уж точно в вашем 
доме есть.

Итак, принесли это добро домой: помыли 
и почистили авокадо от кожуры и косточек. 
Почистили большую луковицу. Перебрали, 
помыли и просушили кинзу. Помидор ошпа-
рили кипяточком и сняли с него кожу. Из 

лайма выдавили сок и процедили его от 
косточек. Теперь по законам ацтеков это 
все медленно и с душой надо измельчить в 
ступке. В хорошем мексиканском рестора-
не именно так и сделают, причем на ваших 
глазах. Но нам же некогда тратить время, 
лето нас зовет гулять! Поэтому достаем свою 
любимую электрическую мясорубку и про-
кручиваем в ней все твердые ингредиенты. 

лайма, добавляем чайную ложку соли, столь-
ко же свежемолотого перца и перемешива-

в холодильнике. А потом выкладываете это 
на кусочек поджаренного тоста, наслаждае-
тесь пикантной свежестью и хвалите себя 
за то, как быстро вы со всем управились. 
А мясорубку далеко не убирайте. Нам еще 
икру из синеньких готовить.

Федор ПЕТУНИН

Изучаем 
предложения 
в одном 

магазинов мира 
и России - TMall.

Ярко светит солнце, де-
ревья радуют свежими ли-
стьями, сирень дурманит 

лось лето! Но если пере-
вести взгляд из окна на 
свою кухню, настроение 
у многих поползет вниз. 
Оно и понятно: как может 
радовать старый электро-
чайник или видавший виды 
холодильник, магнитики на 
котором уже не столько 
напоминают об отпусках 
в жарких странах, сколько 
маскируют «шрамы» после 
переездов.

И тут понимаешь: пере-
мен требуют наши сердца. 

правиться за покупками.
Мы советуем Tmall. Это 

один из крупнейших мага-
зинов в мире, который с 
прошлого года работает 
и в нашей стране. Соб-
ственно, ходить никуда не 
нужно, делаете заказ в ин-
тернете, и курьер привезет 
покупку вам прямо домой.

годные цены. Магазин на-
столько уверен, что у не-
го лучшие предложения на 
рынке, что, если вы купите 
что-то в другом интернет-
магазине по более низкой 
цене, Tmall обещает вер-
нуть целых 200 процентов 
от этой разницы. Больше 
того, сейчас на сайте ма-
газина можно найти крайне 
привлекательные скидки.

Делимся с вами нашими 
лучшими находками.

Обратите внимание на 
мощный и компактный 
блендер Bosch MSM6B700. 
Это хороший помощник на 
кухне, который подсобит 
хоть с тестом, хоть с со-
усом, хоть с коктейлями.

Кухонный комбайн Bosch 
MUM4855 уже более тя-
желая артиллерия. В мире 
кулинарии это настоящий 
универсальный солдат: мя-
сорубка, соковыжималка, 

из его функций.

ка Bosch MFW68660; если 
вас интересуют только кот-
леты, не стоит переплачи-
вать за лишние функции. 
Мощный мотор в считаные 
минуты обеспечит вас фар-
шем без всяких усилий, а 
продуманная система без-
опасности позволит поль-
зоваться мясорубкой даже 

детям. Цена вопроса очень 
порадует, проверено.

Думаете о более серьез-
ной покупке? Вот, напри-
мер, кофемашина Bosch 
VeroCup 100 TIS30129RW 
не только готовит вкусный 
бодрящий напиток, но и 
сама следит, чтобы не за-
кончились запасы зерен 
и молока. Удовольствие, 
конечно, не из дешевых, 
но сейчас на сайте Tmall 
Bosch VeroCup можно ку-
пить с выгодой до 55 про-
центов!

Еще более выгодное 
предложение - на верти-
кальный пылесос Bosch 
BBH21630R. Мы называ-
ем его электровеником. 
Удобный, малогабаритный, 
и, главное, быстро можно 
навести с ним чистоту. Ми-
нус 57%, и мощный агре-
гат, подходящий для всех 

Как выгодно покупать в интернете
 

Андрей ВДОВИН

перед чемпионатом мира.

По футбольной России пол-
зет страх. Холодный и ли-
пучий. Сборная России 
не выиграла свой по-
следний контрольный 
матч перед чемпиона-
том мира у Турции (1:1), 
завершила год без по-
бед, и вся страна вдруг 
начала бояться матча с Са-
удовской Аравией и встречи с 
Египтом. Этот страх делает с нами 
черные вещи - чемпионат мира еще 
не начался, а мы уже всем сердцем 
ненавидим нашу сборную. Втапты-
ваем ее в грязь унижения и обливаем 
волнами сарказма.

Но вы не понимаете одного. Что 
этим страхом, замаскированным под 
шутки про деревянных футболистов, 
под гневное возмущение игрой в то-
варищеских матчах, под оскорбления 
тренерского штаба, вы убиваете свою 
команду. И вы мало того что готовы 
отказаться от мечты заранее. Вы за-

бираете эту мечту у других. Отнимаете 
веру в самих себя у тех 23 игроков, что 
сейчас готовятся к главному турниру 
своей карьеры. 

 Но не уважать игроков своей сбор-
ной можно только в одном слу-

чае - если они сдались заранее, 
если они выходят не сражать-
ся, а отбывать 90-минутную 
повинность. Но вы можете 
хоть в одном матче за по-
следний год бросить такие 
обвинения в лицо игрокам 

сборной России? Назвать 
конкретного футболиста и 

объяснить, в каком матче в фут-
болке национальной команды он не 
выложился за нее полностью? Ну сме-
лее. И, пожалуйста, честнее тоже...

 И еще одно. Может быть, сейчас 
самое время перестать наконец боять-
ся. И поверить в сборную еще раз. В 
то, что ее игроки сделают все, чтобы 
вам не было стыдно за них 14, 19 и 
25 июня.

«Про большой футбол» 

с 17.45.

В Эрмитаже живут аж 
50 котеек. Они оби-
тают в подвале музея 
и ловят мышей (еще 
со времен очаковских 
и покоренья Крыма). Год 
назад пятилетний Ахилл 
получил повышение. Из 
рядового мышелова он 
стал главным футболь-
ным предсказателем.

- Ахилл с рождения не 
слышит, но тем сильнее 

коту показывали какую-
то вещь, а потом прятали 
ее, он легко находил этот 
предмет. 

Когда в Эрмитаже воз-
никла идея сделать кого-
то из местных питомцев 
последователем осьми-
нога Пауля, выбор пал на 
Ахилла. Первой пробой 
пера (точнее, лап) для 
него стал прошлогодний 
Кубок конфедераций.

- Наш кот поразил весь 

мир своими способно-

почти всех матчей. 
Мимо столь впечатляю-

щих результатов не смог-
ла пройти даже ФИФА. 
Федерация футбола на-
значила Ахилла оракулом 
ЧМ-2018.

- 13 июня в Петер-
бурге Ахиллу выдадут 
официальный доку-
мент, подтверждающий 

А потом он попробует 
угадать результат мат-

Аравия.
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не получилась. 
И болельщики 
загрустили...
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Наведите телефон 
и перейдите на сайт

До чемпионата остается 6 дней
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Дмитрий СТЕШИН

Это объяснили тем,
что певица «связана
с военными темами».

Выступление известной певи-
цы Юлии Чичериной планирова-
лось 15-го числа в Ростове-на-
Дону на фестивале футбольных 
болельщиков по приглашению 
ФИФА и было согласовано с 
концертным директором пе-
вицы еще несколько недель 
назад. И вот как рассказал 
корреспонденту «КП» источ-
ник, директору певицы за неделю до 
открытия чемпионата мира по фут-
болу отправлено письмо, в котором 
сообщается, что «принято решение 
отказаться от выступления артистки 
Chicherina». И объяснялась причина: 
«беспокойство из-за репутационных 
рисков из-за последних работ этой 
артистки, связанной с военными 
темами». В письме была ссылка на 
один из последних клипов Чичери-
ной «На передовой». И уточнялось, 
что даже исполнение нейтральных 
песен на фестивале футбольных бо-
лельщиков не поможет, мол, «певица 
связана с войной».

Любопытно, что письмо это со-
провождалось грозной припиской, 
запрещавшей его распространение, 
оглашение, а в случае попадания не 
по адресу у получателя требовали 

его стереть. То есть, запрещая вы-
ступление одной из немногих певиц, 
имеющих твердую позицию по войне 
в Донбассе, люди из футбольного 
мира отдавали себе отчет, что репу-
тационных издержек им все-таки 
не избежать, если история получит 
огласку. Тем более в Ростове, где 
до войны - буквально сотня кило-
метров. В городе живут беженцы из 
зоны боевых действий и работают 
тысячи жителей Донбасса.

Разумеется, ФИФА можно по-
нять. У организации есть жесткая 
установка - «не участвовать в во-

енных, политиче-
ских и религиозных 
конфликтах». Чистый 
спорт и ничего боль-
ше. Правда, все равно 
остается некий осадо-
чек. С одной стороны, 
это напоминает (или 
является) цензурой, 
корректировкой обще-
ственного мнения. Чи-
черина - певица извест-
ная и востребованная. С 
другой стороны, получа-
ется, что миролюбивая, 
добрая ФИФА плевать 
хотела на войну, которая 

идет совсем рядом со спор-
тивным праздником. Войну, 
на которой в последние го-
ды гибнут в первую очередь 
мирные жители.

Елена БОДУЭН

На 84-м году жизни 
не стало Киры 
Муратовой - режиссера, 
чьи фильмы становились 
диагнозом обществу.

Несколько лет назад Кира Му-
ратова объявила о завершении 
своей работы в кино. И в послед-
ние годы жила в Одессе вместе 
с мужем, художником и сцена-
ристом Евгением Голубенко, 
практически в затворничестве. 
«На пенсии» поначалу активно 
следила за происходящим между 
Россией и Украиной, критически 
высказываясь о действиях поли-
тиков, но потом потеряла интерес 
и к этому. Болела, как это бывает 
со многими пожилыми людьми, 
оставшимися без дела, которому 
были преданы всю жизнь. 

Больше всего ей, наверное, 
подходило слово «особенная». 
И персонажи ее картин были под 
стать - чудаковатые, неустроен-
ные, часто нелепые, раскрыва-
ющие через свои особенности 
суть человеческой натуры. Од-
нажды в Берлине после премье-
ры ее «Увлечений» на Муратову 
напала пожилая пара, упрекая 

в том, что она не любит людей. 
Любила. Просто у нее была своя 
правда, вернее, способ ее хоть 
чуть-чуть приоткрыть. «Искусство 
существует для того, чтобы все-
таки правду... скрыть. Правда... 
В основном она смертельна, по-
нимаете? Она ужасна, она мучи-
тельна. Мы хотим увидеть ее или 
увериться, что мы ее увидели. Но 
видеть ее - это значит умереть», - 
считала Кира Георгиевна. 

Муратова родилась в бесса-
рабском городе Сороки, а перед 

войной ее семья переехала в 
Кишинев. После школы Кира от-
правилась в Москву поступать на 
филфак МГУ, но в итоге попала во 
ВГИК, в мастерскую Сергея Гера-
симова и Тамары Макаровой. Вы-
шла замуж в первый раз, стала 
Муратовой (в этом браке родилась 
дочь Марианна, но трагически по-
гибла). Ее первой полнометражной 
картиной стал фильм «Короткие 
встречи», где главные роли, по-
мимо самой Киры, сыграли Нина 
Русланова и Владимир Высоцкий. 
История о мучительной любви 
потрясла многих, кто успел уви-
деть этот фильм в 1967 году, но 
к широкому зрителю он вернулся 
только через двадцать лет, про-
лежав на полке долгие годы. Как 
и ее следующая картина «Долгие 
проводы», которую обвинили в 
мелкобуржуазности, «искажении 
лица советских людей, представ-
ляя их дегенератами»... Ее дважды 
увольняли с Одесской киностудии, 
лишали режиссерского кресла, 
называя профнепригодной. Поэто-
му за долгую творческую карьеру 
Муратовой удалось снять всего 
20 картин, включая и короткоме-
тражные.

Большой удачей стала встреча 
с Ренатой Литвиновой, даже не-

понятно, кто для кого стал му-
зой. «Рената часто спасительно 
фигурирует в моей биографии, 
появляясь со своим сценарием 
и со своей ролью», - признава-
лась Муратова. Первая актер-
ская работа Литвиновой - роль 
медсестры Лилии в «Увлеченьях» 
Киры Муратовой - стала сенса-
цией авторского кино середины 
90-х. Потом были «Три истории», 
«Настройщик», «Два в одном», 
«Мелодия для шарманки». Ина-
ковость Ренаты Литвиновой иде-

ально совпадала с героинями 
Муратовой.

Последней работой Киры Геор-
гиевны стала вышедшая в 2012 
году картина «Вечное возвраще-
ние» с ее любимой Ренатой, Оле-
гом Табаковым, Аллой Демидовой 
и Сергеем Маковецким. После вы-
хода фильма режиссер объявила, 
что ей нечего больше сказать ни 
себе, ни миру. Режиссер Роман 
Балаян как-то сказал: «Все снима-
ют как могут. Муратова - как хо-
чет». Видимо, больше не хотела.

Клубный пиджак

 � ДОСЛОВНО

Юлия ЧИЧЕРИНА:
- Когда началась война в Донбассе и стали убивать русских детей и стариков, я встала 

на путь защиты своих сородичей и сразу почувствовала мощное противостояние все-
го нашего шоу-бизнеса. Мало кто знает, что он пронизан метастазами русофобства и 
украинского национализма. Мои новые песни не звучат на радио, клипы блокируют в 
сети. Ежедневно мне угрожают убийством, вплоть до фейковых минирований гостиниц 
и концертных залов. За четыре года это закалило меня, и постепенно я привыкла быть 
«запрещенной». Но никак не «официально», как в этот раз - письмом от ФИФА на англий-
ском. Это плата за мою позицию, но, как известно, Бог не дает испытаний, которые нам 
не по силам. Если бы мне предложили навсегда уйти со сцены взамен на прекращение 
безнаказанных убийств в Донбассе - я бы не раздумывая согласилась.

 � УТРАТА

«Увидеть правду - значит умереть»

ше. Правда, все равно 

чек. С одной стороны, 
это напоминает (или 
является) цензурой, 
корректировкой обще-
ственного мнения. Чи-
черина - певица извест-
ная и востребованная. С 
другой стороны, получа-
ется, что миролюбивая, 
добрая ФИФА плевать 
хотела на войну, которая 

идет совсем рядом со спор-
тивным праздником. Войну, 
на которой в последние го-
ды гибнут в первую очередь 

Юля опубликовала 
письмо от ФИФА 

на своей страничке 
в соцсетях, 

несмотря на запрет 
о его публикации.
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В фильме «Короткие встречи» главные роли исполнили 
Нина Русланова и Владимир Высоцкий. В 1967 году 
картину показали лишь ограниченным числом копий 
и только через 20 лет выпустили в широкий прокат.gl
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«За Донбасс?!» 
Юлии Чичериной запретили 
выступать на фестивале ФИФА

Кира Муратова говорила, 
что рай для нее - это 
монтажная, где она 

собирает новый фильм. 

Лучшие фрагменты 
из фильмов Киры Муратовой -
на сайте kp.ru

Клип песни
«На передовой», 
за который 
и наказали Юлю, - 
на сайте kp.ru
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Приятных вам выходных!

РЕГИОНАЛЬНАЯ РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ ООО «ГЛЯНЕЦ» 

Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

+5...+7
+9...+11
+5...+7 
-3...-1

+4...+6

+7...+9
+11...+13
+7...+9
+4...+6
+7...+9

Прогноз погоды на завтра, 9 июня

Давление - 736 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 83%
Ветер севро-западный
5-6 м/с
Восход - 02.35 
Закат - 20.45
Луна - стареющая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Муж, отвечая по теле-
фону: 

- Я не знаю, позвоните 
в бюро погоды!

Хорошенькая молодая 
жена: 

- Кто это?
- Какой-то моряк, на-

верное. Спрашивает, как 
там на горизонте.

✱  ✱  ✱
Страшное российское 

оружие - новая ракета «Ух-
рюпинск». При попадании в 
любой город - хоть Париж, 
хоть Лондон или Нью-Йорк, 
он мгновенно превращается 
в Сызрань.

✱  ✱  ✱
Интересно, а у Змея Го-

рыныча у каждой головы 
была своя зубная щетка?

✱  ✱  ✱
Одна подруга спрашивает 

другую: 
- Скажи, пожалуйста, у те-

бя было когда-нибудь, чтобы 
твой муж вечером не при-
шел домой?

- Только один раз. Это слу-
чилось через месяц после 
свадьбы, но я надеюсь, что 
он еще вернется.

✱  ✱  ✱
- Официант, а почему 

у меня в супе слуховой 
аппарат?!

- Простите, что вы ска-
зали?..

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Где 
клерки зарплату зарабатывают? 
8. Кто из русских литературных 
критиков, с точки зрения Геор-
гия Плеханова, обладал «чутьем 
гениального социолога»? 9. На 
каком вулкане Тимур Родригез 
сделал предложение будущей 
жене? 10. «Прощальный балет» 
в карьере Галины Улановой. 
11. Валюта из сеульских об-
менников. 12. Синоним пере-
ключателя. 13. Вражеский. 
17. Молодой жених, сыгранный 
Георгием Вициным в 46 лет. 18. 
Мультяшный крошка с песней 
об улыбке. 19. Величина посто-
янная. 20. Бравурная музыка. 
21. Военно-тактическая игра. 
22. В какую фигуру вписалось 
главное клеймо иллюминатов 
из романа «Ангелы и демоны» 
Дэна Брауна?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
способен превратить чащу в 
рощу? 2. «Начистить ей ...!» 
(из комедии «Дети шпионов 
4D»). 3. Одно из самых харак-
терных качеств русского царя 
Ивана Грозного. 4. «Нас ... с 
тобой не обманула, она нас 
просто развела». 6. Когда-то 
китайцы играли в «цю-чжоу». 
Как это развлечение назы-
вают сейчас? 7. Кто опаса-
ется сильных женщин? 11. 
Предмет одежды, ставший 
украинским символом. 14. 
«Тайное  окно» из одноимен-
ного триллера с Джонни Деп-
пом.  15. Кто сделал первый 
стихотворный перевод «Или-
ады» на русский язык? 16. 
Компьютерный игрок. 17. 
Курорт на месте древнего 
Галикарнаса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Офис. 
8. Белинский. 9. Этна. 10. «Шопениана». 11. Вона. 12. 
Тумблер. 13. Тыл. 17. Бальзаминов. 18. Енот. 19. Констан-
та. 20. Марш. 21. Страйкбол. 22. Ромб. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Лесоруб. 2. Циферблат. 3. Мстительность. 4. Жизнь. 
6. Футбол. 7. Слабак. 11. Вышиванка. 14. Рассказ. 15. 
Костров. 16. Геймер. 17. Бодрум.
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 ■  Главный редактор,  
генеральный  
директор  
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА  
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного  
редактора), 
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора), 
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора), 
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на kp.ru

Комментирует  
стилист-имиджмейкер  

Вика МАЙОРОВА:
- Стильный лаконичный образ! Супер!  

Нежно-розовое платье с акцентом на талии  
и бежевые лодочки отлично смотрятся вместе.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Дарья РАНЬКОВА,  
Пермь:

- Я - студентка ПГНИУ. Работаю 
визажистом, создаю красоту. Мое 

хобби является и моей профессией.

        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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*  ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комсомольская правда», 127287, Москва, Петровско-Разумовский Старый проезд, 1/23,стр.1.

Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Следующий номер «КП» выйдет 13 июня с.г.


